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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Из когорты полководцев Великой Победы

О генерале армии Н.Ф. ВАТУТИНЕ
беседуют руководитель Межрегиональной

общественной организации
«Выдающиеся полководцы
и флотоводцы Отечества» 

профессор Александр Сухарев
и политический обозреватель «Правды»

Виктор Кожемяко

Вехи его пути

ВАТУТИН Николай Фёдорович (1901—1944). В Красной Армии с 1920 года. Участник
Гражданской войны. В 1929 году окончил Военную академию имени М.В. Фрунзе, в 1937#м — 
Военную академию Генерального штаба РККА. Был на различных командных и штаб#
ных должностях. В июле 1937 года назначен заместителем начальника штаба, а в ноябре
1938#го начальником штаба Киевского особого военного округа. С 1940 года начальник опера#
тивного управления, затем первый заместитель начальника Генерального штаба РККА. 
В июне 1941 года генерал#лейтенант.

После начала Великой Отечественной войны стал начальником штаба Северо#Западного
фронта. С мая 1942 года заместитель начальника Генерального штаба, а в июле того же го#
да назначен командующим войсками Воронежского фронта. Командовал также Юго#Запад#
ным (октябрь 1942 г. — март 1943 г.), повторно Воронежским (март—октябрь 1943 г.) и 
1#м Украинским (с октября 1943 г.) фронтами. В феврале 1944#го был тяжело ранен, после
чего 15 апреля того же года скончался.

Генерал армии с февраля 1943 года. В 1965 году посмертно присвоено звание Героя Совет#
ского Союза.

Как матери, пусть будет
дорог он родной стране

— Александр Яковлевич, мне
хочется не совсем обычно начать
наш разговор об этом несомнен�
но выдающемся полководце Ве�
ликой Отечественной. От других
командующих фронтами Нико�
лая Фёдоровича Ватутина отли�
чает то, что он, как и ещё один
командующий, тоже генерал ар�
мии — Иван Данилович Черня�
ховский, погиб, не дойдя до По�
беды. Но, согласитесь, внёс в её
достижение огромный вклад.

— Бесценный! Его славные
боевые дела свидетельствуют
об этом весьма убедительно.
Известно, что воинский талант
Ватутина высоко ценил Вер�
ховный Главнокомандующий.
Есть даже мнение, что Сталин
числил его в своём военно�кад�
ровом резерве особой надёж�
ности, имея в виду дальнейшие
перспективные выдвижения.
Ведь вдобавок ко всему Нико�
лай Фёдорович, как и Черня�
ховский, был молод, когда по�
гиб: лишь 42 года. Сколько ещё
мог бы сделать для армии на�
шей, для народа и Родины! Так
что верно кем�то из писателей
было сказано: Ватутин — это
человек высокого и трагически
срезанного полёта.

— Сегодня в связи с тем, что
происходит на Украине, по�осо�
бому воспринимаются и обстоя�
тельства гибели этого советско�
го полководца.

— Да, смертельное ранение
Николай Фёдорович получил в
схватке с бандеровцами, кото�
рые по�бандитски подло напа�
ли на машину генерала и его
сопровождение. Они стреми�
лись убить (и убили!) того, под
чьим руководством совсем не�
давно после тяжёлых боёв вой�
ска Красной Армии освободи�
ли от фашистов Киев — столи�
цу Советской Украины. И вот
словно за это с ним свели счё�
ты. По�моему, один этот факт
исчерпывающе говорит, на
чьей стороне реально были и в
чью пользу действовали те «по�
борники незалежности», кото�
рых изо всех сил превозносит
нынешняя украинская власть.

— Знаете, когда я думаю о Ни�
колае Фёдоровиче, нередко мыс�
ленно представляю картину про�
щания с ним в киевском Дворце
пионеров, продолжавшегося два
дня, — и мать у гроба сына. Это
же поразительно, сколько выпа�
ло перенести русской женщине,
пожилой крестьянке Вере Ефи�
мовне Ватутиной в те дни и меся�
цы 1944 года! В феврале получи�
ла она известие о смерти от бое�

вых ран своего сына�красноар�
мейца Афанасия Ватутина. Через
месяц, в марте, погиб на фронте
младший сын Фёдор. И вот те�
перь, в апреле, она пришла к гро�
бу третьего… Два рядовых солда�
та и генерал армии, рождённые в
одной семье, отдали жизнь за Ро�
дину. Как символично видится
через такие факты действительно
всенародный характер той нашей
Великой войны!

— Видится опять и происхож�
дение наших советских воена�
чальников. Сейчас всё время
повторяют, что Великую Победу
завоевал народ, и это в принци�
пе правильно. Однако он же,
народ, выдвинул из своих глу�
бин талантливых полководцев,
которые повели его к Победе.
Так разве можно их забывать
или, ещё хуже, — шельмовать,
клеветнически противопостав�
лять солдатам генералов и мар�
шалов! Напомню, что наша об�
щественная организация «Вы�
дающиеся полководцы и флото�
водцы Отечества» создана в пер�
вую очередь для того, чтобы хра�
нить, восстанавливать и в луч�
шем смысле слова пропаганди�
ровать светлую память этих за�
мечательных людей, достойных
низкого поклона всей страны.

(Окончание на 6�й стр.)

Талант и жизнь отдал за Родину
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Курьер новостей
Бесполезный котёл

АЛТАЙСКОМУ ветерану Ве�
ликой Отечественной войны

Петру Тутову и в мирное время
приходится жить в экстремаль�
ных условиях: он замерзает в соб�
ственном доме в селе Катунское.
По сообщению агентства «Рег�
нум», слабая электролиния стала
причиной холода в его доме. Тем�
пература не поднимается выше 14
градусов, даже когда за окном
около ноля. Дом ветерана, как и
дома многих других жителей се�
ла, а также клуб от школьной ко�
тельной отрезали этой весной:
мощности нового котла на всех
попросту не хватило. Взамен 
П. Тутову (и ещё нескольким со�
седям) поставили электрический,
по мнению ветерана, бесполез�
ный котёл. Местная электросеть
не выдерживает одновременной
работы нескольких таких котлов.

Москвичи —
за дальнобойщиков

БОЛЬШИНСТВО жителей
российской столицы поддер�

живают протесты дальнобойщи�
ков, возмущённых введением си�
стемы «Платон». 71% москвичей
в той или иной степени разделили
возмущение недовольных водите�

лей. Такие данные дал опрос, про�
ведённый социологами «Левада�
центра». Протест дальнобойщи�
ков москвичи поддерживают, да�
же несмотря на то, что протесту�
ющие собираются перекрывать
дороги в столице. «Дальнобойщи�
ки — большинством воспринима�
ются как «свои». И их проблемы
люди записывают на свой счёт»,
— отметили социологи.

Сколько зарплату
ждут

ДОЛГИ перед горняками и
строителями Ростовской об�

ласти неуклонно растут. По дан�
ным на 1 ноября, общий долг
только на двух предприятиях ре�
гиона составляет 85 млн. рублей.
Так, на шахте «Восточная» рас�
чёта в связи с банкротством ждут
713 сотрудников, им задолжали
61 млн. 767 тыс. рублей. Это
предприятие считалось одним из
крупнейших в области по добыче
угля. На комбинате строительных
материалов №1 зарплату ждут
284 работника. Решением Арбит�
ражного суда Ростовской области
предприятие признано несостоя�
тельным (банкротом). По данным
на 1 сентября нынешнего года,
долги по зарплате в Ростовской
области составили 67,3 млн. руб�
лей, к 1 ноября они увеличились
почти на 18 млн. рублей. Похоже,
что местные власти эта ситуация
не очень беспокоит. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

●● Разговора с властями не получилось
Дальнобойщики координируют свои действия

— 2�я страница

●● Мы не класс «хаты с краю»
Рабочие идут медленно, но неуклонно
к коммунистической, большевистской тактике

— 4�я страница

●● Обвал рейтингов, рост протестов
В Киеве разгораются битвы за… еду

— 7�я страница

●● «Это были люди все на подбор…»
Декабристы положили начало русскому
революционно#освободительному движению

— 8�я страница

Сегодня в номере:

Адреса сопротивления

Проезд с подскоком

ДЕЛО В ТОМ, что с 1 ноября
стоимость проезда здесь

подскочила с 17 до 20 рублей. 
Поддержать протест и ска�

зать своё решительное «нет»
действиям нынешней власти в
Воткинск приехали комсо�
мольцы Ижевска и руководи�
тель фракции КПРФ Госсовета
Удмуртской Республики Вла�
димир Чепкасов.

В своём выступлении он от�
метил, что действующая власть

не имеет политической воли и
желания работать на благо на�
рода. При этом депутат привёл
живые примеры, когда реше�
ния принимались исходя не из
интересов общества, а во благо
кучки олигархов.

Первый секретарь Удмурт�
ского рескома ЛКСМ РФ Ан�
тон Ишкатов призвал граждан
объединить усилия в борьбе
против антинародных реше�
ний власти. А член Воткинско�

го горкома КПРФ Александр
Горохов напомнил городским
властям об ответственности за
принятие антинародных реше�
ний не только в транспортном
вопросе, но и в сфере ЖКХ.

Участники митинга подписа�
ли петицию к главе Удмуртской
Республики Александру Соло�
вьёву, в которой потребовали
сдержать данное им в апреле
этого года обещание не допус�
тить резкого роста цен на проезд
в общественном транспорте.

Пресс�служба Воткинского
горкома ЛКСМ РФ.

В удмуртском городе Воткинске состоялся
митинг против роста цен на услуги ЖКХ и про�
езд в общественном транспорте. 

Правительство Крыма
не готово к новым вызовам

В ночь с 21 на 22 ноября произошло прекращение подачи электро�
энергии в Крым и город Севастополь в связи с подрывом опор высоко�
вольтных линий бандитскими формированиями на территории Херсон�
ской области Украины. Это не первая провокация в отношении Крыма со
стороны Украины. Антироссийские силы на Украине ещё раньше объяви�
ли информационную, продовольственную и транспортную блокаду. И вот
новый шаг — энергетическая блокада. В связи с создавшейся чрезвы�
чайной ситуацией Крымский реском КПРФ выступил с заявлением.

«МЫ С УДОВОЛЬСТВИЕМ отмечаем
высокую сознательность и ответст�
венность крымчан, их стойкость и

благоразумие, — говорится в этом документе. —
Выпавшее тяжёлое испытание ещё больше нас
всех сплотило и объединило. Вместе с тем
Крымский реском КПРФ отмечает, что многого
можно было бы избежать, если бы крымская
власть, как исполнительная, так и законода�
тельная, вела продуманную внутреннюю поли�
тику, были бы вовремя и правильно расставле�
ны акценты в порядке очерёдности проведения
мероприятий с учётом угроз, которые постоян�
но исходили в адрес Крыма от руководства 
Украины. 

Ошибки были допущены в первую очередь со
стороны правительства Республики Крым. За

полтора года не было предпринято ровным счё�
том ничего, чтобы обезопасить себя с точки зре�
ния энергетической независимости. Украина
уже в прошлом году предпринимала попытки от�
ключить Крым от энергоснабжения. Власти
Крыма тогда удалось договориться с Киевом, но
уроков из той блокады она не сделала. Ровно че�
рез год Украина вновь о себе заявила. Бессилие и
неготовность крымского правительства к новым
вызовам и угрозам налицо. Крымское отделение
КПРФ не один раз обращало внимание на нека�
чественный и случайный кадровый подбор как
на уровне Совета министров, так и на муници�
пальном уровне. И до сих пор во власти находят�
ся люди некомпетентные, не готовые решать во�
просы в новых российских реалиях».

Kprf.ru

Председатель ЦК КПРФ Г.А.
Зюганов стал лауреатом пре�
мии «Человек года�2015».

ЭТА ПРЕМИЯ присуждается Русским био�
графическим институтом за выдающиеся

достижения в сфере государственной, парла�
ментской, общественной деятельности, между�

народных отношений, религии, медицины,
журналистики и в целом ряде других областей. 

Председателю ЦК КПРФ Г.А. Зюганову
премия присуждена в номинации «Парла�
ментская деятельность» за отстаивание прин�
ципов социального государства.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

За отстаивание принципов
социального государства

«Производители и продавцы продовольст�
вия предупреждают о росте цен из�за «Пла�
тона»… Крупнейшие отраслевые ассоциации
предупредили премьера Дмитрия Медведева
о вероятности существенного роста цен в
преддверии Нового года, особенно на со�
циально значимые товары».

«Коммерсант», 10 декабря.

ЦЦЦЦииииттттааааттттаааа    дддднннняяяя

Подведение ито�
гов политического
года�2015 предпо�
лагает недюжин�
ную ответствен�
ность и мужество —
столько драмати�
ческих и трагичес�
ких событий про�
изошло. Честность
перед народом и
страной требует
признать, что про�
блемы нарастают
как снежный ком.

П ОДВОДЯ итоги уходя�
щего политического го�
да на пресс�конферен�

ции в информационном агент�
стве ТАСС 10 декабря, лидер
КПРФ Геннадий Зюганов на�
помнил слова В. Путина о том,
что Россия должна быть силь�
ной, умной, образованной и
сплочённой. И добавил от се�
бя: для достижения этих целей
необходимо позаботиться о че�
ловеке труда и о том, чтобы об�
щество стало справедливым.

Никаких реальных действий
для преодоления пропасти не�
равенства власть не предпри�
нимает: 10% граждан у нас вла�
деют более чем 80% богатств
России. А тем временем пол�
страны живёт на 15 тысяч руб�
лей и менее, и это при том, что
покупательная способность
денег уменьшилась вдвое за
год. Углубляется финансовый
и экономический кризис: спад
ВВП достиг 4%. Премьер Мед�
ведев никаких мер не прини�
мает, чтобы поднимать эконо�
мику. Действующая власть
продолжает доить «нефтяную
корову» (которая была создана
в советскую эпоху) и при этом
оплёвывает всё советское. 

Русофобия, антисоветизм и
либерализм — вот новое ору�
жие, которое сегодня приме�
няется против России, сказал
лидер КПРФ. Инициатива
«увековечить память жертв ан�
тисталинских репрессий»,
Ельцин�центр, попытка пере�
именовать станцию метро
«Войковская» в Москве — вот
лишь неполный перечень ак�
ций, направленных на оплёвы�
вание советской истории. «По�
кончить с антисоветизмом —
значит обезоружить противни�
ков России!» — таков один из
главных лозунгов Компартии.

Но самое изощрённое ору�
жие — это экономический
курс. Откройте бюджет — и
увидите: из 20 триллионов руб�
лей, вырученных за углеводо�
роды, всего 8 попало в бюджет.
Остальное — дань, которую мы

платим Западу в лице россий�
ских олигархов и их иностран�
ных покровителей, подчерк�
нул Геннадий Андреевич. Толь�
ко проценты по долгам в сле�
дующем году составят 645 мил�
лиардов, что превышает расхо�
ды на здравоохранение, обра�
зование и ЖКХ. В ситуации
тех вызовов, которые брошены
России в связи с атакой на наш
самолёт со стороны члена 
НАТО, нам крайне необходи�

мы новый курс, новый бюджет,
продуманная промышленная
политика, реальное планиро�
вание и качественное здраво�
охранение и образование.

Длительное сосуществова�
ние патриотических настрое�
ний в обществе с проводимой
властями неолиберальной со�
циально�экономической по�
литикой невозможно, отметил
заместитель Председателя ЦК
КПРФ Дмитрий Новиков. Та�
кая конструкция нежизнеспо�
собна: нельзя долго за патрио�
тической риторикой скрывать
разрушительный политичес�
кий курс. Эта риторика не спо�
собствует на деле ни укрепле�

нию армии, ни реальному им�
портозамещению в отраслях
экономики.

О СОЗИДАТЕЛЬНОЙ по�
вестке дня КПРФ на
2016 год — год выборов в

Государственную думу — рас�
сказал член Президиума, секре�
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов.
Основные события грядущего
года — проведение съезда рабо�
чих и Орловского экономичес�

кого форума, а также созыв
съезда депутатов�коммунистов
всех уровней и проведение все�
российского опроса граждан по
главным животрепещущим во�
просам, требующим законода�
тельного решения.

Среди ключевых законопро�
ектов, которые КПРФ будет
предлагать в будущем году, —
альтернативный подход к фор�
мированию государственного
бюджета, суть которого — в от�
казе от сырьевой модели эко�
номики. В этом случае нефтя�
ные и газовые олигархи будут
поставлены наравне с осталь�
ными гражданами. Им придёт�
ся уплачивать повышенные

налоги, они столкнутся с 
реальной, а не мнимой борь�
бой с коррупцией, что воз�
можно лишь после имплемен�
тации статьи 20 Конвенции
ООН о борьбе с коррупцией. В
этом случае произойдёт удвое�
ние бюджета, что позволит ре�
шить задачу, которую С. Обу�
хов назвал «три пятёрки»: вы�
делить 5% ВВП на здравоохра�
нение, 5% ВВП на образова�
ние и 5% ВВП на развитие на�

циональной экономики. Клю�
чевой законопроект, который
уже внесён КПРФ в Госдуму,
— «О первоочередных мерах
по стабилизации социально�
экономической ситуации и
переходе к государственному
планированию».

КПРФ также внесла законо�
проекты о поправках в валют�
ное регулирование (цель —
стабилизировать курс рубля), о
контроле за торговыми сетями
(чтобы ограничить рост цен), о
распределении санкционной
продукции среди малоимущих,
об изменении законодательст�
ва по платежам за капремонт
(чтобы деньги реально шли на

ремонт конкретных домов), о
замораживании решения о по�
борах с дальнобойщиков, о
противодействии ростовщиче�
ству и кредитной амнистии
(более 2 млн. граждан взяли
под 700% годовых кредиты!),
об объявлении моратория на
закрытие медицинских лечеб�
ных учреждений, о принятии
национальной стратегии раз�
вития здравоохранения.

О международной деятельно�
сти партии коммунистов расска�
зал член Президиума, секретарь
ЦК КПРФ Леонид Калашников.
Он, в частности, подчеркнул,
что только КПРФ сохранила и
поддерживает дружеские связи с
десятками и сотнями зарубеж�
ных партий и общественных ор�
ганизаций, с которыми сложи�
лись доверительные отношения
ещё с советских времён. Много�
численный форум представите�
лей таких партий и организаций
КПРФ провела в дни 70�летия
Великой Победы. Нынешнюю
же «партию власти» демократи�
ческие и либеральные движения
и партии за рубежом не поддер�
живают. Фактически «Единая
Россия» находится в междуна�
родном политическом вакууме,
что не благоприятствует качест�
венным внешнеполитическим
решениям.

Многосторонняя деятель�
ность и программа КПРФ со�
ответствуют и международ�
ным вызовам, и интересам
нашей страны. Итоги уходя�
щего 2015 года — яркое тому
свидетельство.

О работе КПРФ с молодё�
жью и в регионах рассказал
член Президиума, секретарь ЦК
КПРФ Юрий Афонин. Благода�
ря усилиям КПРФ государст�
венный бюджет, расходуемый
на молодёжную политику, су�
щественно вырос. 16000 кан�
дидатов в депутаты законода�
тельных собраний разных
уровней Компартия выставила
на местах, из них 3500 на выбо�
рах победили, что превышает
аналогичные достижения ли�
берал�демократов и «справед�
ливороссов». В активе у КПРФ
два губернатора — в Иркут�
ской и Орловской областях,
мэр города�миллионника Но�
восибирска.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Пресс�конференция руководства КПРФ

Либерализм с патриотизмом
несовместимы
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С УДЯ ПО ВСЕМУ, они твёрдо на�
мерены провести эту «оптимиза�
цию». На встрече активистов с

руководителями района, ответствен�
ными за социальный блок, чиновники
заявили, что после Нового года ро�
дильное и детское отделения будут за�
крыты по указанию регионального
правительства в соответствии с прово�
димой реформой здравоохранения, и,
как всё, что предпринимает власть, это

будет сделано для блага жителей района.
Оказалось, что жители Волоконов�

ского района иначе представляют своё
благо, и решение властей вызвало у них
возмущение. Они вышли на пикет, ко�
торый организовало местное отделение
КПРФ, и начали сбор подписей под об�
ращением к губернатору Белгородской
области с требованием не закрывать
медицинские учреждения. В первый же
день его подписали сотни волоконов�

цев. С жителями Волоконовки и пред�
ставителями руководства района встре�
тился П.Ф. Тимошенко — помощник
депутата Государственной думы (фрак�
ция КПРФ) С.В. Муравленко.

Люди недоумевают, как можно сов�
местить слова руководителей страны и
области о доступности медицинской
помощи с их реальными делами? Ведь в
результате подобной «оптимизации»
рожениц придётся везти в город Валуй�
ки, до которого более сорока километ�
ров. При этом возникает риск, что мно�
гим женщинам придётся рожать в доро�
ге в далеко не самых подходящих для
этого условиях.

Напомним, что реформа здравоохра�
нения, продавленная «единороссами» в
Государственной думе, ведёт к значи�
тельному сокращению медицинского

персонала и оказываемых бесплатных
медицинских услуг населению. Только
в прошлый год в стране было уволено
порядка 70 тысяч медицинских работ�
ников, ожидается их сокращение и в
Волоконовской районной больнице.

По окончании пикета возмущённые
волоконовцы, к которым никто из ру�
ководителей района так и не вышел, за�
явили, что они продолжат бороться за
свои права на бесплатную и доступную
медицину. И власти, и нам всем необ�
ходимо задуматься, что государству
нужно: здоровое общество или эконо�
мия на людях и доходы фармацевтичес�
ких фирм и частных медицинских уч�
реждений.

Ярослав СИДОРОВ.
Секретарь Белгородского 

обкома КПРФ.

Градус падения

Дальнобойщики

К ТО ЖЕ ТАКИЕ дально�
бойщики? Их средний
возраст — 48 лет. Больше

не выживают: эти люди рабо�
тают на износ. Нормы време�
ни, которое проводит водитель
за рулём, определяются его
физическим состоянием. Сре�
ди этих мучеников немало во�
дителей, которые сами себе хо�
зяева — это индивидуальные
предприниматели. Нелёгкая
жизнь и у наёмных рабочих.
Коммерсанты, например,
очень негодуют, когда их води�
тель расстояние от Новорос�
сийска до Москвы, а это 1200
километров, не преодолевает
за сутки: плохо�де едет.

Выживают эти работяги не�
понятно как. Проводят все
семь дней в неделю за рулём.
Часами, а то и сутками терпе�
ливо ждут, пока их груз примут
на складе. Спят прямо в каби�
не. Готовят еду там же. Дально�
бойщики ведут своё странное,
молчаливое существование на
бесконечных дорогах на бес�
крайних просторах нашей
страны. В среднем 25 дней в
месяц они проводят на колё�
сах. А тем временем разруша�
ются семьи: на жену и детей
остаётся дней пять�шесть.

Случись с машиной на трас�
се неприятность, никто не по�
может. В Москве был случай,
когда фура сползла с уклона на
МКАД и повалилась вниз. Три
дня водитель стоял около ма�
шины. Никто ему не хотел по�
могать: ведь нужно вызывать
кран, перекрывать полосу...
Кому нужен человек со своим
грузовиком? Дальнобойщики
корячатся часами на обочине
то с огромным колесом, то с
мотором. Работают эти люди
иногда за смешные деньги. А
на трассе всё, в том числе и ре�
монт, обслуживается только за
наличные. Если водитель —
наёмный работник, то хозяин
от щедрости своей даст тысяч
пять на ремонт, и всё.

Дальнобойщики — это в ос�
новном многострадальный ма�
лый бизнес. По этой отрасли
хорошо видно, как развивается
он в нашей стране. Человек бе�
рёт кредит в банке, покупает
фуру или берёт её в лизинг.
Имея небольшую прибыль, он
должен расплачиваться с дол�
гами и кормить семью. А вот
теперь самозванец «Платон»
раскорячился на дороге, заяв�
ляя: «Дай мне». Он лишает че�
ловека и этих небольших денег.
Придётся за бесценок прода�
вать грузовик и оставаться без�
работным. 

Говорят, что «Платон» повы�
сит цены на товары в магази�
нах. Да, обязательно повысит.
Простым людям к этому, увы,
не привыкать. Любое решение
правительства Путина — Мед�
ведева ведёт только к ухудше�
нию жизни россиян. С инди�
видуальным предпринимате�
лем�дальнобойщиком магазин
или база ещё могут торговать�
ся, но рынок�то хотят захва�
тить монополии. Попробуй
поторгуйся с ними… Такова
основная политика «нашей»
власти: отдать всё крупным
дельцам, знакомым и родст�
венникам крупных чиновни�
ков. Ради этого и появился
«Платон».

Пытаются собрать с дально�
бойщиков 40 миллиардов руб�
лей. 10 миллиардов из них бу�
дет уходить сыну олигарха Ро�
тенберга. Оплачивать дорогу
нужно заранее, согласовав
маршрут грузовика с компани�
ей «РТ�Инвест. Транспортные
системы», которая будет соби�
рать деньги под крылом ком�
пании «Ростех», возглавляе�
мой кремлёвским ставленни�
ком Чемезовым. Регистриро�
вать пройденные километры
будет специальное бортовое
оборудование, которое тоже
нужно покупать владельцу фу�

ры. Контролирующее оборудо�
вание для дальнобойщиков в
масштабе всей страны будет
стоить 14 миллиардов рублей.
Сотрудники ГИБДД станут
тормозить фуры и проверять
это оборудование. Для них по�

явится тоже новый вид зара�
ботка. Протест дальнобойщи�
ков — это призыв к волкам не
есть зайчатину. Но что делать
«нашим» хищникам, если дру�
гое мясо в лесу заканчивается?

И ЩУТ ДЕНЬГИ не на
ремонт дорог, а на но�
вые откаты. Дорожное

строительство — одна из самых
коррупционных отраслей в на�
шей стране. Один километр
четырёхполосной дороги в Ки�
тае обходится в 2,9 миллиона
долларов, в США — 5,9 милли�
она долларов. А у нас целых 13
миллионов долларов. На стро�
ительстве дорог в России вору�
ют до 60% средств, заявляет
глава Антикоррупционного
национального комитета Ки�
рилл Кабанов. Идёт подмена
строительных материалов. Ка�
чество работ устанавливают та�
кое, что через небольшой про�
межуток времени дорогу опять
надо ремонтировать, высасы�
вать из бюджета деньги.

В Великом Новгороде арес�
товали целую группу чинов�
ников, которые за каждую до�
рогу, за каждый участок стро�
ительства заставляли пользо�
вателей платить большие сум�
мы этой преступной группе.
Руководитель управления ав�
тодорог Воронежской области
Александр Трубников вымо�
гал у предпринимателей отка�
ты в размере 5% от суммы вы�
полненных работ.

В этом году в Ульяновске
был заключён с фирмой дого�
вор на ремонт дорог на 110
миллионов рублей, хотя
предприниматели предоста�
вили нелегитимную банков�
скую гарантию. Но договор
всё равно был заключён. В
Ставрополье возбуждено уго�
ловное дело против компа�
нии, которой вменяют хище�
ние 400 миллионов рублей.
Она, по документам, закупала
песчано�гравийную смесь, но

в основание дорог клали
обыкновенную землю. 

Дорожная коррупция зави�
сит во многом от нехватки у
нас дорожной техники, от не�
чёткого оформления контрак�
тов на строительство, от по�

ставки некачественных мате�
риалов и подбора такой же ра�
бочей силы… Плюс к этому
пробивание различных разре�
шений и проведение много�
численных согласований. Как�
то упускается из виду при этом
и недостаточное нормативное
регулирование качества работ.
Всё это взятое вместе создаёт
благодатную почву для хище�
ний и взяток. 

У нас действительно суро�
вый климат — снег, дождь,
большие перепады температур.
Официальные лица привыкли
на это ссылаться. Помогли бы
исправить климат (экономиче�
ский и психологический) сами
губернаторы, если бы их нача�
ли снимать за плохое качество
ремонта дорог. Сразу всё бы
наладилось — и климат, и до�
роги. А деньги на строительст�
во и ремонт дорог выделяются,
но, как выяснила Счётная па�
лата РФ, они «теряются» или
тратятся впустую. К тому же
регионы не успевают получать
их в срок, следовательно, затя�
гивают строительство. 

По ГОСТу, принятому ещё в
1950 году, было рассчитано,
что на дорогах федерального
значения покрытие должно
выдерживать 52 тонны, а на ре�
гиональных — 37 тонн. Увы, в
«наше» время они не выдержи�
вают и 12 тонн. Но если дорож�
ники воруют, при чём здесь
дальнобойщики?

П РОТЕСТ ДАЛЬНО�
БОЙЩИКОВ стал об�
щенациональным, его

поддерживает большинство
населения. Есть у дальнобой�
щиков и свой профсоюз. Со�
здавал его 13 лет назад один
из водителей грузовика Алек�
сандр Котов. В то время со�
стоялись две несанкциониро�
ванные акции против запрета
пропуска фур в пределы Мос�
ковской железной дороги.
Котов сказал тогда на митин�

ге, что трудно кричать, разго�
варивать при таком скопле�
нии народа, давайте сбросим�
ся, чтобы купить звукоусили�
вающее устройство. Сброси�
лись, отдали деньги инициа�
тору. С этого и начался проф�
союз, который назвали проф�
союзом водителей�профес�
сионалов. 

Профсоюз существует с од�
ной целью: защищать трудо�
вые права и социальные инте�
ресы работников. Но и среди
трудового народа немало лю�
дей, которые любят дармов�
щинку. Например, идут в эту
общественную организацию за
помощью, а вступать в проф�
союз не хотят. К тому же мно�
гие водители являются нелега�
лами. А без регистрации в со�
ответствующих органах нельзя
заниматься предприниматель�
ской деятельностью. И защи�
щать таких невозможно. 

Профсоюз также занимался
борьбой за снижение цен на
топливо, а многих это совер�
шенно не интересовало. На�
ходчивые водители рассужда�
ли так: чем топливо дороже,
тем дороже можно продать
свою транспортную услугу. А
порой можно и подкалымить:
если хозяин выделяет деньги
на топливо, то часть его мож�
но продать на сторону. Таким
образом бродяги наших дорог
приворовывают, берут мзду с
жадного хозяина. В профсою�
зе же водители грузовых фур
видят палочку�выручалочку,
но с вступлением в него не
спешат. 

28 машин привезли в Моск�
ву картошку. С водителями
должны были рассчитаться на�
личными, но их обманули —
деньги не отдали. Водители
пришли за помощью в профсо�
юз, но Котов им сказал, что
помочь ничем не может, так
как они не члены профсоюза:
«Садитесь, пишите заявле�
ния». Написали. После этого
деньги за картошку профсоюз
выбил.

Я очень хорошо знаком с
Александром Котовым. Мы с
ним общались, когда органи�
зованный им профсоюз —
единственный среди наших
профсоюзов в России — вы�
делил 200 тысяч рублей в по�
мощь Валентину Урусову,
профсоюзному активисту из
Якутии, которого упрятали в
колонию за его активные дей�
ствия в защиту рабочих. Со�
чинили легенду, что профсо�
юзник торговал наркотика�
ми, да и сам�де употреблял
их. Схватили активиста, свя�
зали, положили на пол лицом
вниз и подсунули в карман
пакетик. Тут же оказались
нужные понятые, которым
показали этот пакетик. Кри�
минальную операцию успеш�
но провели, профсоюзный
активист получил срок.

НЫНЕШНЕМУ ПРОТЕ�
СТУ дальнобойщиков
стараются помочь мно�

гие. Уральские программисты
разработали для них карту про�
тестных действий. Актёр Ген�
надий Смирнов написал пес�
ню — своеобразный гимн про�
теста дальнобойщиков. Вот
один куплет из этой песни:

Выхожу один я на дорогу,
От тумана свет 

духовности померк.
Я один, пустыня молча 

внемлет богу, 
А навстречу мне 

выходит Ротенберг. 

Питерское общественное
движение автомобилистов
«Тигр» тоже стало участвовать в
этой акции, разработав акцию
протеста под названием «улит�
ка». Несколько фур, обычно
пять�шесть, занимают две край�
ние полосы на шоссе, оставив
одну полосу для остального
движения, а после сбрасывают
скорость до минимума. Через
километр ставят ещё одну
«улитку», через километр —
следующую и так далее. Созда�
ются гигантские пробки. Имен�
но «улитки» способствовали
обострению протестных акций. 

Активисты из разных регио�
нов договорились координи�
ровать свои действия. Они на�
писали свой манифест, своеоб�
разные условия мирного сосу�
ществования с нынешней вла�
стью. Документ предусматри�
вает наложить штрафные
санкции на Аркадия и Романа
Ротенбергов в размере 30 мил�
лиардов рублей, отправить эти
деньги в Дорожный фонд. Уво�
лить главу правительства Дми�
трия Медведева, генерального
директора компании «Ростех»
Сергея Чемезова, руководите�
ля «Росавтодора» Романа Ста�
ровойтова, генерального ди�
ректора компании «РТ�Ин�
вест. Транспортные системы»
Александра Советникова с за�
претом им всем в течение 10
лет работать на государствен�
ных должностях. Кроме того,
предлагается открытие уголов�
ных дел в связи с подозрением
участия данных лиц в корруп�
ционных схемах. 

В добавление к этому мани�
фесту водители пишут на фу�
рах фразы типа: «Куплю дорого
шкуры глав минтранса, Росав�
тодора, «Платона».

В разных уголках страны
дальнобойщики пытались до�
стучаться до чиновников. Во�
дители Урала выпустили своё
видеообращение к полпреду
президента Холманских: «Если
Вы к нам не выйдете, то мы все
приедем к вам в резиденцию».
После этого с протестовавши�
ми разбирался ОМОН. Вот та�
кой фальшивкой оказалась об�
щественная организация «В
защиту человека труда», кото�
рую создал любимец Путина
Холманских.

Чиновники продолжают ве�
сти диалог с людьми, доведён�
ными до крайности, с помо�
щью лжи и подтасовок. Чтобы
установить мир на наших до�
рогах, в Питер приехал ми�
нистр транспорта РФ Соколов.
Дальнобойщики выбрали
шесть делегатов для этого се�
рьёзного разговора. Они соби�
рались требовать полной отме�
ны «Платона». Делегаты стоя�
ли на улице, а в здание адми�
нистрации Московского райо�
на Санкт�Петербурга прошли
какие�то люди. На встречу
пригласили тех, кто не участ�
вовал в акции протеста. Разго�
вора у дальнобойщиков не по�
лучилось. После этого водите�
ли фур решили колоннами ид�
ти на Москву.

До Москвы оказалось до�
ехать трудно. Протестовавших
стали тормозить на каждом пе�
рекрёстке. Практически всех
водителей, которые выезжают
за пределы Дагестана, застав�
ляют писать расписки, что они
не имеют ничего против систе�
мы «Платон». В Питере задер�
жали Анатолия Расторгуева —
одного из организаторов похо�
да на Москву. Его обвинили в
неуплате давнишнего штрафа в
сумме 500 рублей за своего сы�
на. И так — по всей России. А в
самой Москве на встречу с
дальнобойщиками выдвину�
лись даже бэтээры…

Альберт СПЕРАНСКИЙ. 
Председатель Совета

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

В ноябре водители грузовых фур — их именуют дальнобойщиками
— устроили в 70 городах страны массовые акции протеста. Одна из
самых значительных акций проходит в Дагестане. Сотни дальнобой'
щиков стоят на обочинах под Хасавюртом, Кизляром, Каякентом и
Манасом. Это неудивительно: бизнес перевозок кормит целые сёла
Дагестана. Водители протестуют против взимания с 15 ноября платы
за движение грузовика массой больше 12 тонн по федеральным до'
рогам. Для этого создана система под названием «Платон». За каж'
дый километр полагается пока 1,53 рубля, а с марта 2016 года — 
3,06 рубля. Эта система принадлежит сыну одного из «спасителей
страны» Ротенбергу. Если водители не будут подчиняться «Платону»,
то их ждут штрафы: 5 тысяч с водителя, 40 тысяч — с владельца гру'
зовика, 450 тысяч — с юридических лиц. За что же так опорочили имя
древнегреческого философа, превратив его в обыкновенного касси'
ра рэкетиров, стоящих на обочине большой дороги?

Разговора 
с властями 

не получилось

Дорога, 
ведущая к краху

Без просвета

П РИ РЕЗКО СНИЗИВ�
ШЕМСЯ внешнеторго�
вом обороте (на 69,8%

по экспорту и 64,9% по импор�
ту) зависимость экономики от
ввоза промышленной продук�
ции из�за рубежа осталась
сверхкритической (60—90%)
во всех отраслях: тяжёлой и
лёгкой промышленности, фар�
мацевтической, медицинской,
электронной. В станкострое�
нии импортозависимость пре�
вышает 90%. Снижающиеся
физические объёмы импорта
отечественной продукцией не
замещаются. И неудивитель�
но: можно ли создать аналоги
современных товаров иност�
ранного производства на обо�
рудовании, более 80% которо�
го имеет возраст от 16 до 35
лет? Того эффекта роста, кото�
рый наблюдался при прави�
тельстве Примакова — Маслю�
кова после девальвации рубля
в 1998 году, после нынешнего
кризиса уже не будет. Из за�
планированных 40 млрд. руб�
лей Фонду развития промыш�
ленности выделено только 19
млрд., из которых реально бы�
ло перечислено предприятиям
на начало ноября около 10
млрд. рублей.

Всего же, по данным, приве�
дённым академиком С.Ю. Гла�
зьевым, проектное финанси�
рование модернизации произ�
водства составило в текущем
году около 63 млрд. рублей. Но
даже по эффективности этих
крошечных инвестиций ны�
нешняя Россия в полтора раза
уступает СССР начала 1980�х
годов. По словам директора
Института проблем энергети�
ки Б.И. Нигматулина, если
тогда 1 рубль инвестиций в ос�
новной капитал давал прирост
ВВП на 4 рубля, то сейчас —
только на 2 рубля 70 копеек.

В сельском хозяйстве, по
данным Счётной палаты РФ, в
результате неэффективной ра�
боты государственного аппа�
рата на начало ноября степень
освоения бюджетных лимитов
по субсидиям составила всего
около 60%, а вся выгода от суб�
сидирования производства
сельхозтехники достаётся по�
средническим фирмам. Сни�
жение объёмов инвестиций,
которое составило в 2015 году
9,9%, приведёт к дальнейшему
падению производства.

Выступление первого замес�
тителя председателя Цент�
рального банка РФ А.Ю. Си�
мановского не даёт надежд на
изменение кредитно�денеж�
ной политики в сторону суще�
ственного смягчения условий
кредитования реального сек�
тора экономики. Сейчас сред�
няя ставка по кредиту, которая
даже для крупных заёмщиков
составляет свыше 17 процен�
тов, превышает рентабель�
ность практически любой про�

изводственной деятельности.
Можно сколько угодно аргу�
ментировать это риском отто�
ка капитала на валютный ры�
нок, но почему�то в качестве
средства противодействия всё
время используется наихудшее
для экономики — взвинчива�
ние ключевой ставки.

А может быть, лучше обра�
титься к опыту Китая, где при
самом мощном и длительном в
мире экономическом росте во�
обще не стали создавать свою
валютную биржу? Или дея�
тельность биржи, полностью
выведенной из�под контроля
ЦБ, просто кому�то очень вы�
годна? Доля операций рези�
дентов Российской Федерации
на Московской бирже состав�
ляет всего 9%, а объём её обо�
ротов с начала кризиса возрос
вдвое. По сути, в самом сердце
России биржа стала полем
враждебной деятельности спе�
кулянтов из натовских госу�
дарств. По информации С.Ю.
Глазьева, каждая крупная спе�
кулятивная атака, предприни�
мавшаяся на валютном рынке
в 2014—2015 годах, наносила
России экономический ущерб
в объёме до 5% годового ВВП.
Ни одна страна мира не допус�
кает такой открытости своей
финансовой системы. 

Выступление на форуме ми�
нистра финансов России А.Г.
Силуанова даёт основания для
длительных безрадостных про�
гнозов и для всей социальной
сферы: министр говорил о «не�
обходимости» снижения доли
ВВП, перераспределяемого че�
рез бюджет, увеличения доли
корпоративной прибыли и сни�
жения фондов оплаты труда,
хотя и признаёт, что прибыль
российских корпораций часто
направляется на инвестирова�
ние в экономики чужих стран.

Решения российских минис�
тров и парламентского боль�
шинства в Думе удушают про�
изводство не только через фи�
нансы. Самые дешёвые отече�
ственные лекарства, которыми
мы пользуемся ещё с советских
времён, вдруг ни с того ни с се�
го поднимаются в цене в 3—5, а
то и в 10 раз. И это только нача�
ло процесса. Ведь теперь отече�
ственная фармацевтическая
промышленность будет обязана
существовать по введённому
приказом минпромторга аме�
риканскому стандарту GMP,
который изначально создан та�
ким образом, чтобы соблюде�
ние его требований было по
средствам только гигантам ми�
ровой фарминдустрии. 

Массу проблем для пред�
приятий создаёт непродуман�
ная, часто меняющаяся и
крайне противоречивая систе�
ма подзаконных актов, делаю�
щая чрезвычайно сложным
прохождение административ�
ных процедур и позволяющая

оказывать коррупционное дав�
ление на хозяйствующие субъ�
екты. Не случайно директор
Института народнохозяйст�
венного прогнозирования
РАН В.В. Ивантер заявил на
форуме, что сейчас лучшей
поддержкой реального сектора
экономики был бы полный за�
прет на проведение реформ.

Модернизации экономики
препятствует и острый дефи�
цит квалифицированных кад�
ров, который отмечают 80%
российских компаний. Каза�
лось бы, это сигнал к тому, что�
бы серьёзно обратить внима�
ние на состояние некогда од�
ной из лучших образователь�
ных систем мира. Однако ди�
намика финансирования обра�
зования, которое будет в 2016
году сокращено почти на 14
процентов, свидетельствует о
движении в направлении, пря�
мо противоположном созда�
нию экономики знаний. Низ�
кий уровень заработной платы
подорвал кадровый потенциал
подавляющей части россий�
ских вузов. 

Трудно ожидать больших ре�
зультатов и от научных органи�
заций, где средняя зарплата
научного сотрудника РАН со�
ставляет около 15 тысяч руб�
лей, а дополнительное финан�
сирование распределяется по
крайне коррумпированной, не
ориентированной на получе�
ние значимых для страны ре�
зультатов грантовой системе.
Единственным видимым ре�
зультатом деятельности Фонда
содействия развитию малых
форм предприятий в научно�
технической сфере, освоивше�
го за 2013—2015 годы 18 мил�
лиардов рублей, стало появле�
ние большого количества та�
ких предприятий, существую�
щих только на бумаге.

Справедливости ради надо
отметить, что в выступлении
первого зампреда Комитета
Госдумы по промышленности
В.В. Гутенёва были названы
отдельные успешные проекты
импортозамещения в области
авиации и автомобилестрое�
ния. Но даже они экономичес�
ки проявят себя не ранее чем
через 3—5 лет: именно столько
времени обычно требуется 
для превращения опытного
образца в промышленную се�
рию. Между тем ресурсов Ре�
зервного фонда и Фонда нацио�
нального благосостояния, ис�
пользуемых для покрытия де�
фицита бюджета, хватит всего
на 1—2 года.

В новейшей истории у на�
шей страны уже была ситуация
исторического вызова, связан�
ного с отставанием от ведущих
индустриальных держав на це�
лый технологический уклад.
Тогда задача была успешно ре�
шена под руководством И.В.
Сталина в ходе индустриализа�
ции: «…либо мы пробежим
этот путь за 10 лет, либо нас со�
мнут»… Видно, не случайно
один из идеологов гайдаров�
ских реформ — А.Н. Шохин в
качестве эпиграфа к своему
докладу сослался на крылатую
фразу Сталина о том, что «по�
теря темпа означает потерю
курса». Рыночный либерализм
привёл к тому, что над страной
нависла реальная, серьёзная
опасность.

Владимир ВОЛКОВ.
Кандидат химических наук.

На днях на базе Финансового университета при
правительстве Российской Федерации состоялся
Международный экономический форум «В поис'
ках утраченного роста» с участием представите'
лей правительства, Государственной думы, бан'
ковского и промышленного сектора, ведущих рос'
сийских и зарубежных учёных. Участники дискус'
сии отметили негативные тенденции в российской
экономике: снижение объёмов ВВП, продолжаю'
щуюся сильную импортозависимость российской
экономики, возвращение из небытия массовых
неплатежей контрагентов, невыполнение планов
по целевому финансированию производства.

Логика «демократической» власти: 
если рождаемость уступает смертности, 

так зачем же сохранять роддом?
Как свидетельствует Белгородстат, в 2014 году в Белгородской

области превышение смертности над рождаемостью, не прекраща'
ющееся с 1992 года, не только сохранилось, но увеличилось. В пя'
тёрку районов с наиболее высоким «коэффициентом вымирания»
попал и Волоконовский район, где рождаемость была меньше
смертности в 1,7 раза. Власти, вероятно, посчитали, что в таких ус'
ловиях содержать родильное отделение Центральной районной
больницы «неэффективно», и приняли решение закрыть его.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

Диктует перевозчик

ВЦЕНТРЕ КРАСНОЯРСКА комсомольская
молодёжь провела акцию протеста против
повышения стоимости проезда в общест�

венном транспорте под лозунгом «Мы платим за
проезд больше всех в Сибири!» Ребята общались с
прохожими, раздавали специальные тематичес�
кие листовки, выпущенные краевым комитетом
КПРФ. На изготовленном из подручных матери�
алов картонном муляже автобуса участники ак�
ции курсировали между остановками, протестуя
и привлекая к себе внимание красноярцев. 

Ситуация с общественным транспортом вы�
ходит из�под контроля городских властей. По�
году в этой сфере делает Красноярская ассоци�
ация пассажирских перевозчиков. Повышение
тарифов на проезд — не единственный непри�
ятный сюрприз, который она преподнесла.

Перевозчики планируют сократить количест�

во автобусов на пяти направлениях, прекратить
действие транспортных карт на семи маршру�
тах. И, самое главное, добившись повышения
тарифа до 22 рублей, ассоциация считает, что
справедливость не восторжествовала. По расчё�
там перевозчиков, жители краевого центра
должны платить 34 рубля за поездку.

Для сравнения: в Новосибирске проезд стоит
20 рублей, в Омске — 18 рублей, жители Барна�
ула и Томска платят 17 рублей, иркутяне — 12
рублей. Комсомольцы продолжат серию акций
протеста.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото Даниила ГРЕБЁНКИНА, 

первого секретаря Красноярского 
горкома комсомола.
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Достойный отпор
клеветникам

В Бишкеке прошли мероприятия, посвящённые 130�летию советского полко�
водца М.В. Фрунзе, а также 90�летию создания его Дома�музея. Несмотря на
попытки уничтожить память о легендарном командарме, в Киргизии сохраняет�
ся уважительное отношение к знаменитому уроженцу республики.

КСУДЬБЕ выдающегося
революционера, военного
и государственного деяте�

ля Михаила Васильевича Фрун�
зе Киргизия имеет непосредст�
венное отношение. Будущий
полководец родился в Пишпеке
(ныне Бишкек) в 1885 году. В
тогдашнем уездном центре се�
мью Фрунзе знал буквально
каждый. Отец Михаила Василь�
евича — Василий Михайлович
— работал фельдшером и про�
славился тем, что оказывал по�
мощь всем нуждающимся, не
делая различий между русскими
и киргизами, богатыми и бедня�
ками. Он стал первым, кто начал
делать в уезде прививки от оспы,
косившей местное население
тысячами. Неудивительно, что
улицу, на которой находился
дом Фрунзе, назвали Васильев�
ской в честь уважаемого всеми
фельдшера.

В Пишпеке Михаил провёл
детские и отроческие годы. По�
сле поступления в Петербург�
ский университет и включения
в революционную борьбу пути
Фрунзе и родного края, каза�
лось, разошлись навсегда. Но
история — как общественная,
так и личная — часто совершает
крутые и необычные повороты.
В 1919 году Фрунзе — теперь
уже прославленный командир
Красной Армии, победитель
Колчака — прибывает в Сред�
нюю Азию, чтобы бороться с

басмачами, терроризировавши�
ми местное население. Кроме
того, по некоторым данным,
именно Михаил Васильевич
был инициатором возвращения
на родину десятков тысяч кир�
гизов, вынужденных бежать в
Китай после подавления вос�
стания 1916 года. Обездолен�
ным людям выделялись продо�
вольствие, земля и жильё.

Неудивительно, что в Кирги�
зии отношение к Фрунзе всегда
было не просто уважительным
— в нём видели настоящего на�
ционального героя. В 1926 году
город Пишпек был переимено�
ван во Фрунзе, а ещё раньше, в
конце 1925 года, здесь создаётся
мемориальный Дом�музей —
первый музей на территории
Киргизии. Первоначально он
находился в доме, где родился и
вырос будущий полководец. А в
1967 году над постройкой XIX
века было возведено современ�
ное трёхэтажное здание. При
этом сам дом — саманная пост�
ройка, крытая камышом, — со�
хранился в первозданном виде.

Дом�музей Фрунзе можно на�
звать уникальным. Здесь хра�
нятся свыше 12 тысяч экспона�
тов, включая личные вещи рево�
люционера и военачальника,
его фотографии, рукописи,
именное оружие и т.д. Со време�
ни создания музея его посетили
почти 4 миллиона человек.

К сожалению, после развала

Советского Союза нашлись лю�
ди, пытающиеся вычеркнуть
М.В. Фрунзе из истории Кир�
гизии и народной памяти. В
1991 году столица республики
лишилась его имени. Басмаче�
ство, с которым боролся Фрун�
зе, всё чаще называется «наци�
онально�освободительным
движением», а сам полководец
— «колонизатором». Неодно�
кратные атаки пережил и мемо�
риальный Дом�музей. Здание в
самом центре Бишкека хотели
прибрать к рукам новоявлен�
ные «хозяева жизни» при под�
держке чиновников. Очередная
попытка была отражена совсем
недавно: этому способствовала
принципиальная позиция ряда
общественных организаций и
отдельных активистов.

Нужно отдать должное и кол�
лективу музея, который не толь�
ко защитил его от агрессивных
нападок, но и продолжает рабо�
ту по отстаиванию честного
имени Фрунзе. Это доказали от�
крывшаяся 25 ноября пере�
движная выставка, а также меж�
дународная научно�практичес�
кая конференция, посвящённая
130�летию со дня рождения
М.В. Фрунзе и 90�летию музея.
Его директор — Бакыт Бакчиев
— поблагодарил всех присутст�
вовавших за помощь в сохране�
нии музея и подчеркнул, что за�
щита памяти Фрунзе необходи�
ма для правильной оценки

чрезвычайно важного для Кир�
гизии периода истории. Его
поддержала заместитель минис�
тра культуры Айнура Темирбе�

кова, отметившая огромную
роль мемориального Дома�му�
зея для духовного воспитания
подрастающего поколения. И

действительно: залы музея ни�
когда не пустуют, здесь одна за
другой проходят экскурсии
школьников и студентов.

Наиболее эмоциональным
оказалось выступление пред�
седателя Бишкекского город�
ского совета ветеранов войны,
вооружённых сил и тружени�
ков тыла Эсенамана Тойгонба�
ева, заявившего, что попытки
уничтожения музея являются
преступлением против киргиз�
ского народа. «Фрунзе и его
соратники создали социалис�
тическую страну — самое спра�
ведливое государство в мире.
Мы гордимся, что этот человек
родился и вырос в Киргизии»,
— сказал он.

Э. Тойгонбаева аплодисмен�
тами поддержали все присутст�
вовавшие, среди которых было
немало учащихся столичных
школ и вузов. Многие из этих
ребят принимали участие в ин�
тернет�викторине, организо�
ванной совместно музеем
Фрунзе, Киргизским нацио�
нальным университетом и
представительством Россот�
рудничества в Киргизии. Во
время церемонии открытия
конференции победителям
вручили памятные подарки.

Мы поговорили с одним из них
— учеником девятого класса
бишкекской школы 
№ 27 Каныбек уулу Абдубаха�
пом. По словам школьника, он
давно интересуется историей, а
М.В. Фрунзе Абдубахап назвал
выдающимся полководцем,
сыгравшим огромную роль в
жизни Киргизии.

Добавим, что в рамках между�
народной конференции высту�
пили десятки учёных и молодых
специалистов из Киргизии, Ка�
захстана и России, посвятивших
доклады жизни и деятельности
М.В. Фрунзе, а также состоя�
нию музейного дела в стране.

Мероприятия доказали, что
память о Фрунзе в Киргизии
жива. Враги советского про�
шлого, пытающиеся на пере�
писывании истории сколотить
себе политический капитал,
получили очередной достой�
ный отпор.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото автора.
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Исполин родного слова и советский классик
К 50�летию вручения Нобелевской премии М.А. Шолохову 

Восхваления и хуления. В
Дипломе о новой его премии
запись: «За художественную
силу и честность, с которыми
он воссоздал историческую
часть жизни русского народа в
своём «Тихом Доне».

Попробуй опровергнуть.
Прибавилось гордости совет�

скому народу. Но тут же под�
ленькое, дабы сбить значимость
происшедшего. Это и поныне
слышится эхом от А. Солжени�
цына: не тому, дескать, премия
присуждена. Было и такое: Но�
белевский комитет будто бы
поддался «давлению Кремля».
Тщеславному давлению... Так
ли? Ознакомимся с пятью не�
преложными фактами.

...Вот кое�что из чётких и яс�
ных оценочных откликов зару�
бежной прессы. «Уже давно бы�
ло совершенно ясно, что Шоло�
хов должен получить премию...
Академия только исправила
свою ошибку» — это из Шве�
ции. «Решение Шведского жю�
ри опоздало на 20 лет» — это из
Италии. «Величайший русский
роман...» — это из Англии.
«Идеальный лауреат...» — это
уже газетное эхо из США.

...А вот о том, как зарожда�
лась мысль об этой премии в
кругах шведской интеллиген�
ции аж в 1935 году. Да ещё и
при какой обоснованной под�
держке опять�таки прессы раз�
ных стран! «Чарующий шоло�
ховский роман. Мощный и жи�
вотрепещущий...» (Англия).
«Шолохов — это великий рус�
ский писатель, новый Тол�
стой... Величествен в изобра�
жении водоворота человечес�
ких судеб и гениален своим ис�
кусством повествования...»
(Дания). «Тихий Дон» и «Под�
нятая целина» доказывают, что
Шолохов — художник, равный
Тургеневу и Толстому» (Фран�
ция). Кстати, «Целина» пора�
зила тогда даже Эдуарда Эррио,
выдающегося государственно�
го деятеля и искушённого по�
литика Франции: «Это не со�
циальное учение, не пропаган�
дистский роман. Это — произ�
ведение большого художника,
написанное с необычайной
творческой силой». Дополню:
зарубежные призывы награ�
дить Шолохова раздавались и в
1946�м, и в 1947�м, и в 1954�м!

...Или вот о том, кто открыл
войну против недоброжелате�
лей Шолохова. Это прославлен�
ный своей независимостью
французский писатель и фило�
соф Жан�Поль Сартр. Он напе�

чатал следующее: «Достойно
сожаления, что премию прису�
дили Пастернаку прежде, чем
Шолохову... В нынешних усло�
виях Нобелевская премия объ�
ективно выглядит как награда
либо писателям Запада, либо
строптивцам с Востока...» (За�
метим, это продолжается и се�
годня, о чём свидетельствует не�
давнее присуждение «Нобелев�
ки» ярой антисоветчице и русо�
фобке С. Алексиевич. — Ред.).

...Первое сообщение «аппа�
ратчиков» ЦК КПСС для руко�
водства: «Нет нужды напоми�
нать о том, что Нобелевский
комитет является реакцион�
нейшей организацией... Мож�
но использовать для соответст�
вующей политической акции:
или для публичного мотивиро�
ванного отказа с разоблачени�
ем этой организации, или для
мотивированного выдвижения
кандидатуры...» Даже оконча�
тельное решение выявляет не
«партийную решимость», а
скорее подчинение обстоятель�
ствам: «Присуждение Нобелев�
ской премии в области литера�
туры тов. Шолохову М.А. было
бы справедливым признанием
со стороны Нобелевского ко�
митета мирового значения
творчества выдающегося со�
ветского писателя. В связи с
этим не видим оснований отка�
зываться от премии, если она
будет присуждена».

И даже такое надо знать. Ле�
том 1965 года в Москву приехал
один из руководителей Нобе�
левского комитета — оповестил
Союз писателей о своей иници�
ативе обсуждать кандидатуру
Шолохова.

Как откликнулся Шолохов?
Самое первое интервью ново�
рождённого лауреата для со�
отечественников, как я уже
сказал, было газете «Правда».
И как же проявляется здесь ха�
рактер творца: «Разумеется, я
доволен присуждением... Но
прошу понять меня правильно:
это — не самодовольство инди�
видуума, профессионала�пи�
сателя... Тут преобладает чувст�
во, что я хоть в какой�то мере
способствую прославлению
своей родины и партии... И,
конечно, родной советской ли�
тературы...»

Первое интервью миру — че�
рез нагрянувших шведских
журналистов, когда Шолохов
выдержал 47 вопросов. Среди
ответов были такие, что и спу�
стя полвека интересны:

— Были ли мысли о деньгах?

— Важно признание, а не
деньги.

— Что вы можете сказать о
модернизме в литературе? 

— Литература должна обнов�
ляться эволюционно.

— Учились ли западные лите�
раторы у русских и наоборот?

— Толстой говорил, что учил�
ся у Стендаля. Русская литерату�
ра не возникала из ничего. Так
же и Пушкин. И наоборот, твор�
чество Толстого и Достоевского
обогащало западную литературу.

— Какие качества должен
иметь хороший роман? 

— Художественную силу и
честность, как сказано в реше�
нии Нобелевского комитета.

— Основное в работе писате�
ля?

— Ум и труд.
— Мы ждём критический

роман о Советском Союзе
тридцатых годов.

— За других сказать трудно,
что у других писателей в порт�
феле. Я занят романом о войне.

— Почему вы не стали лири�
ком?

— Поэзию я люблю, но в ней
совершенно бездарен.

— Как чувствуете себя, когда
видите свой успех?

— Когда легко пишется, я
бросаю писать, так как это подо�
зрительно. 

И такой вопрос: «У писателей
всего мира должен быть «круг�
лый стол». Как вы себе его пред�
ставляете?» Ответил странно:
«Идея «круглого стола» не полу�
чила своего развития...» И толь�
ко несколько деятелей ЦК пар�
тии могли догадаться: это они

здесь помянуты с угадываемым
попрёком за то, что не просто не
поддержали эту идею Шолохо�
ва, которую он обнародовал в
самом первом номере нового
журнала «Иностранная литера�
тура», но и расценили её поли�
тической ошибкой. 

Хроника возведения в лауреаты
Нобелевской. Сборы в поездку.
Приглашена вся семья. Поряд�
ки того времени с расходовани�
ем иностранной валюты таковы,
что без ЦК партии не обходи�
лось. Союз писателей запраши�
вает её на дорогу, но каков ха�
рактер станичника — на письме
появляется запись: «Выделения
дополнительных средств (для)
СП СССР не требуется, т.к.
проезд оплачивается т. Шоло�
ховым». Вот новое письмо с по�
метой «Весьма срочно»: «В свя�
зи с тем, что по существующему
ритуалу тов. Шолохов при вру�
чении премии должен быть
одет в специальный фрак, а в
наших условиях пошить уста�
новленный фрак в оставшиеся
сроки не представляется воз�
можным, тов. Шолохов просит
выдать ему на приобретение в 
г. Хельсинки фрака и экипи�
ровки сопровождающих его
лиц 3 тыс. американских долла�
ров с последующим возвратом
из Нобелевской премии...»

10 декабря — Стокгольм, го�
родская ратуша. В 14 часов 30
минут король зачитывает свою
речь. Затем зал выслушивает со�
общения, какими же достиже�
ниями славен каждый новый
лауреат. О Шолохове среди про�
чего сказано: «Могущественное

произведение... Присуждается
ему поздно, но, к счастью, не
слишком поздно, пополняя
список лауреатов именем одно�
го из самых выдающихся писа�
телей современности...»

И вот минуты вручения на�
грады из рук короля. Шолохов
уведомлён о строгом церемони�
але: обязателен поклон. Без не�
церемонного вмешательства
американского агентства «Ас�
сошиэйтед Пресс», однако, не
обошлось – на утро было напе�
чатано о будто бы невоспитан�
ности Шолохова: «Казаки не
кланяются, они никогда не де�
лали этого и перед царями...»
(«Так ли было?» — спросил я
однажды у Шолохова. Он отве�
тил с лукавой усмешкой: «Да
нет же, был поклон. Был! Мне
протокол ни к чему было нару�
шать. Я ничего такого не замы�
шлял. У меня просто, наверное,
другого выхода не было. Ко�
роль в росте на голову меня
превосходил. Ему кланяться
можно... А мне как? Мне не�

сподручно. Мне пришлось го�
лову подымать — надо же ему в
глаза взглянуть, а уже потом
опускать».)

Речь особого калибра. И нако�
нец — слово лауреата. В этом
выступлении немало того, что
остаётся значимым до сих пор:
«Многие молодые течения в ис�
кусстве отвергают реализм. На
мой взгляд, подлинным аван�
гардом являются те художники,
которые в своих произведениях
раскрывают новое содержание,
определяющее черты жизни на�
шего века. И реализм в целом, и
реалистический роман опира�
ются на художественный опыт
великих мастеров прошлого. Но
в своём развитии приобрели су�
щественно новые, глубоко со�
временные черты...

В чём же состоит призвание,
каковы задачи художника, счи�
тающего себя не подобием безу�
частного к людским страданиям
божества, вознесённого на
Олимп над схваткой противо�
борствующих сил, а сыном сво�
его народа, малой частицей че�

ловечества? Говорить с читате�
лем честно, говорить людям
правду — подчас суровую, но
всегда мужественную, укреп�
лять в человеческих сердцах ве�
ру в будущее, в свою силу, спо�
собную построить это будущее...

Думаю, что художником име�
ет право называться тот, кто на�
правляет эту силу на созидание
прекрасного в душах людей, на
благо человечества...

Я говорю о реализме, несу�
щем в себе идею обновления
жизни, переделки её на благо
человека...»

Наверное, никто не ожидал
от советского писателя следу�
ющего пассажа: «Как говорит�
ся в Евангелии, дню нашему
довлеет злоба его, его заботы и
требования, его надежды на
лучшее завтра...»

Наконец�то кое�что и о своём
творчестве — но как прозвучало!
«Я хотел бы, чтобы мои книги
помогали людям стать лучше,
стать чище душой, пробуждать
любовь к человеку, стремление

активно бороться за идеалы гу�
манизма и прогресса человече�
ства. Если мне это удалось в ка�
кой�то мере, я счастлив».

Хроника почестей. Вечером
банкет�приём в Золотом зале
той же ратуши: 850 гостей. И
вновь монарх произносит речь.
И снова приветствия каждому
увенчанному премией. Шолохо�
ву «досталась» речь секретаря
Нобелевского комитета (чопор�
ный швед был не лишён остро�
умия): «Господин Шолохов, ког�
да вам присудили Нобелевскую
премию, вы занимались охотой
на Урале и, по сообщению мос�
ковской газеты, именно в день
присуждения подстрелили од�
ним выстрелом двух диких гу�
сей... Но если мы прославляем
вас сегодня как сверхметкого
стрелка среди нобелевских лау�
реатов текущего года, то это от�
того, что разговор о таких мет�
ких попаданиях имеет отноше�
ние к вашему творчеству...» Ора�
тор отметил, как Шолохов вос�
соединил «огромный размах» и
«величественный поток эпизо�

дов и фигур» с «острым взгля�
дом на каждую деталь». Дальше
подытожил, да так, что сдер�
жанный зал оживился: «Соеди�
нение же обеих возможностей
является приметой гения, ва�
шего гения. Это бывает столь
же нечасто, как две птицы на
линии прицела. Вы подстрели�
ли обеих одним выстрелом...»
Закончил столь же изящно:
«Ваше искусство переходит все
границы, и мы принимаем его к
нашему сердцу с глубокой бла�
годарностью».

Утром следующего дня —
визит в Дом Нобеля, здесь рас�
полагался Нобелевский фонд.
Лауреату вручили чек на 282
тысячи крон. Потом приём в
королевском дворце.

Ещё один день был отдан Об�
ществу дружбы «Швеция —
СССР»: осмотр выставки, речь
лауреата, речи взволнованных
активистов, его попросили поз�
дравить двух победительниц
конкурса на знание советской
культуры и вручить им путёвки
для путешествия в Москву.

Шолохов и здесь пожинает
почести — для него всем залом
исполняется песня. Под мело�
дию «Стеньки Разина» — казац�
кая! — пели «про сына степей»,
про его «замечательные книги»
(названия романов были зариф�
мованы) и о том, что его страна
«освободила мир от нацизма».
Как не растрогаться!

Новым утром — посещение
в городке Упсала университета,
здесь его ждали 800 студентов и
профессоров. Едва представи�
ли, заявил:

— Я думаю, что форма вопро�
сов�ответов — это наиболее жи�
вая форма, а читать вам лекцию
я не имею возможностей, да и
считаю, что вы и без меня уже
достаточно учёные.

Раздался смех — растопил ау�
диторию. Открыт был. «Впус�
тил» даже в «тайны творчества».
Например, рассказал о том, что
в «Тихом Доне» использовал ме�
муары генералов Деникина,
Краснова, Лукомского и архи�
вы: как же иначе писать роман с
такой исторической панорамой.
Или признал, что пришлось ис�
правлять некую — «курьёзную»
— фактическую ошибку с назва�
нием одного военного корабля.
Приковал внимание вопрос о
реальной основе «Судьбы чело�
века»: «Есть ли такой человек в
действительности и мальчик та�
кой?» Ответ был обстоятелен:

— В своё время, когда Льву
Николаевичу Толстому княгиня
Волконская написала письмо и
спросила у него, кто является
прототипом князя Болконско�
го, Толстой ей ответил, что он не
фотограф, что он не обязан при�
держиваться протокольной
правды, что он свободный ху�
дожник и он волен, взяв какой�
либо прототип, формировать
его по своему усмотрению. При�
мерно так же можно ответить на
этот вопрос. Мне встретился
скиталец с мальчиком, биогра�
фия его почти во всём схожа с
биографией Соколова...

Мог бы на этом и закончить,
но вдруг признался:

— Мне хотелось проверить
себя — не разучился ли я писать
короткие рассказы...

Величие гения никакому тявка+
нью не подвластно. 14 декабря
супруги Шолоховы попроща�
лись со Швецией. В Москве они
задержались на несколько дней
— их ждал правительственный
приём. За неделю до Нового го�
да возвратились в Вёшки. Во
Дворце культуры и в клубах рай�
она стали показывать популяр�
ную тогда кинохронику «Ново�
сти дня» с репортажем о нобе�
левских торжествах. Земляки
лицезрели своего Шолохова и
его семью во всём блеске все�
мирной славы и сожалели, что
он и его сыновья не выходят
прогуляться во фраках.

Вскоре из Москвы подоспела
подборка откликов зарубежной
прессы на лауреатство. Секре�
тарь поверх всех выложил пере�
вод из сенегальской газеты —
поразил экзотикой: «Его герои,
как и многие африканцы, живут
в полном единении с природой
— землёй и небом, русской са�
ванной (степью), домашними
животными... При чтении воз�
никают ассоциации — от стани�
цы в русской степи к спящим
под звёздным небом деревням
Подора, Ндиума, от воинов Да�
ар эль�Омара к героям донского
казачества. Нигер, Конго, Зам�
бези, Нил...»

Однако, как узнавал Шоло�
хов, вскинулись и политиканы.
«С таким же успехом премию
можно было присудить секрета�
рю КПСС» — это шведская «Да�
генс нюхетер». «Если шведские
академики ставили задачу вы�
дать политическое вознагражде�
ние, то их выбор является иде�
альным» — это «Вашингтон
пост». «Позорно... Шолохов —
ярый советский коммунистиче�
ский романист...» — это «Нью�
Йорк геральд трибюн». Поража�
ло, что все они скрыли, как вы�
соко оценивали Шолохова — на
Западе же! — авторитетнейшие
творцы Ромен Роллан, Э. Хе�
мингуэй, Г. Солсбери, Ч. Сноу,
Айзек Азимов, Мартти Ларни,
ещё немало других и даже ярый
антисоветчик Милован Джилас.
И не образумили критиканов
чёткие оценки секретаря Нобе�
левского комитета: «Тихий Дон»
явился триумфом творчества
Шолохова, триумфом правды...
И правда эта проникает далеко
за пределы его родины... Вели�
чайший исторический роман
после «Войны и мира».

Россия и без Швеции осозна�
ёт величие своего гения. Как же
чётко сумел это выразить Лео�
нид Леонов: «Шолохов подарил
стране самую замечательную
книгу нашей эпохи».

Более подробно о нобелев�
ской эпопее Шолохова можно
прочитать в моих книгах: «Шо�
лохов» (серия ЖЗЛ) и «Белая
книга: М.А. Шолохов. «За» и
«Против» в двух темах: был ли
плагиатором; оправданы ли ис�
правления биографии».

Валентин ОСИПОВ.
Лауреат Всероссийской 

Шолоховской премии.

10 декабря 1965 года состоялось вручение
Нобелевской премии Михаилу Шолохову, уже
лауреату Сталинской и Ленинской премий. Да и
высокое признание читателей во всём мире
давно к нему пришло.

А вот эта дорога в Стокгольм начиналась для
Шолохова... с дремучих берегов реки Урал
(Братанов Яр), где Михаил Александрович пре�
бывал в уединённом творчестве и для отдыха на
охоте и рыбалке. Здесь он был оповещён 15 ок�
тября о международной награде. Первой газе�
той, которой писатель доверил свои мысли и
переживания, стала «Правда». Однако сначала
прерву сюжет, чтобы рассказать о некоторых
фактах вокруг этого события.
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

СРЕДИ ОСНОВНЫХ ЛОББИСТОВ
скорейшего принятия новой редак�
ции Трудового кодекса — премьер�

министр Арсений Яценюк. Отметив на за�
седании коллегии министерства социаль�
ной политики, что новый кодекс предусма�
тривает «либерализацию рынка труда и со�
здание условий для самозанятости», глава
правительства подчеркнул: «Трудовой ко�
декс — конституция труда. Как у нас может
быть новый рынок труда, если мы имеем со�
ветскую систему трудоустройства и вообще
советскую политику по трудоустройству?»

Рассматриваемый проект Трудового ко�
декса был зарегистрирован в Верховной Ра�
де 27 декабря 2014 года. Один из его авторов
— спикер Владимир Гройсман. Пользуясь
своими полномочиями, он способен про�
двинуть через голосование в зале любой
одиозный документ. Среди его подручных
значатся бывшие министры социальной по�
литики Людмила Денисова («Народный
фронт», возглавляемый опять же Яценю�
ком) и Михаил Папиев (из олигархического
«Оппозиционного блока»), а также экс�гла�
ва Нацбанка Степан Кубив (президентский
Блок Петра Порошенко).

Разработанный ими документ должен за�
менить действующий Кодекс законов о тру�
де (КЗоТ), который был принят в 1971 году.
При этом в КЗоТе — 18 глав и 265 статей, а в
новом Трудовом кодексе — 9 книг и 398 ста�
тей. Сами авторы подчёркивают, что в дей�
ствующем КЗоТе за последние 15 лет из 265
статей и преамбулы, которые содержались в
его первой редакции, существенно были из�
менены 235 статей кодекса (некоторые из
них — неоднократно). По мнению аналити�
ков, советский кодекс 1971 года куда более
социально направленный, чем новый.
Вполне можно было бы просто дополнить
КЗоТ и не принимать новый документ. На�
пример, в Польше всё ещё действует старый
кодекс, потому что профсоюзы не дают
принять новый.

Создаётся впечатление, что для Яценюка
новый Трудовой кодекс дороже дитя родно�
го. В бытность его спикером Рады им была
предпринята попытка заменить советский
КЗоТ. Проголосованный в 2008 году соот�
ветствующий законопроект был подготов�
лен ко второму чтению в декабре 2009�го.
Но Яценюка убрали, и с тех пор сменилось
четыре состава парламента.

Интересно, что законопроект, зарегист�
рированный депутатами�регионалами
Стояном и Сухим 22 апреля 2012 года, под�
вергся резкой критике тогдашней оппози�

ции. Против выступила фракция «Бать�
кивщина», в которой в то время лидировал
как раз Яценюк. В итоге парламентский
комитет по вопросам социальной полити�
ки и труда во главе с Павловским рекомен�
довал отклонить проект Трудового кодек�
са. Обоснование: он значительно сужал
права наёмных работников. Как отмечал
тогда Павловский, внесённый регионала�

ми проект «написан в интересах олигархов
и крупного капитала».

ПРИМЕЧАТЕЛЬНО, что в 2013 году в
интервью газете «Дойче велле» депу�
тат от партии «УДАР», заместитель

председателя парламентского комитета по
вопросам социальной политики и труда Ро�
зенко заявлял: «Нас не устраивает идеология
этого кодекса. Он нарушает баланс прав на�
ёмных работников на всех этапах — от при�
ёма на работу до увольнения». Как отмечали
критики, законопроект даёт возможность
работодателю вместо заключения коллек�
тивного договора самостоятельно (путём
принятия локальных нормативных актов)
регулировать все внутренние вопросы. «Этот
закон выгоден работодателям. А большинст�
во нынешних работодателей входят в Пар�
тию регионов, поэтому они заинтересованы
в его принятии», — заявлял Розенко.

Ныне почти все положения из законо�
проекта Стояна и Сухого повторены в но�
вом проекте Трудового кодекса. Например,
в случае принятия обсуждаемого закона
обязательным будет личный трудовой дого�
вор между работником и работодателем, а
не коллективный договор, обязательный
при нынешнем законодательстве. Теперь
Розенко — уже министр труда и социальной
политики, и заявляет он прямо противопо�
ложное: «Необходимо сделать правила игры
на рынке труда простыми и понятными для
бизнеса, либерализировать этот рынок».

Весь цинизм сложившейся ситуации
особенно очевиден уже потому, что при�
нятие нового Трудового кодекса происхо�
дит в условиях, когда около 85% населе�
ния Украины находится за чертой беднос�
ти. 53% из них — это люди, которые име�

ют работу и добросовестно её выполняют.
Вот только получают они за свой труд
столько, что не всем даже на еду хватает.

ЧТОБЫ РАЗОБРАТЬСЯ в «новшест�
вах» усовершенствованной системы
эксплуатации трудящихся, обратимся

к оценкам проекта нового Трудового кодек�
са, которые дали эксперты Украинского ин�
ститута анализа и менеджмента политики.
Его специалисты тоже отмечают, что, вы�
полняя заказ магнатов, Яценюк хочет сде�
лать рабами 20,5 миллиона украинцев. Но�
вый документ написан таким образом, что
предоставляет всемерную поддержку орга�
нам власти и работодателям, существенно
ухудшая положение наёмных рабочих.

Как считает директор этого института
Руслан Бортник, принятие Трудового ко�
декса не добавит очков власти. «Все пони�
мают, что нынешний кабмин — правитель�
ство политических самоубийц, а коалиция
на грани раскола. Настал самый удобный
момент для протаскивания антисоциаль�
ных норм. О рейтингах правительства ни�
кто не беспокоится, они и так упали ниже
некуда. А новый Трудовой кодекс облегчит
вопросы приватизации и продажи земли.
226 голосов для этого всегда найдутся», —
разъяснил эксперт.

НОВЫЙ ТРУДОВОЙ КОДЕКС, ко�
торый могут принять уже на следую�
щей сессии, существенно нарушает

Конституцию Украины, права граждан и
конвенции Международной организации
труда. Законодатели поставили перед собой
задачу: превратить для людей наёмного тру�
да работу в настоящий ад. Новшества зако�
нопроектов, которые преподносятся под
соусом «улучшения» и «модернизации», не
сулят простому человеку ничего хорошего.

Так, положения пунктов 3 и 4 статьи 143
нового Трудового кодекса формулируются
таким образом, что рабочий день на любом
предприятии для любой категории работни�
ков может быть хоть 14, хоть 24 часа в сутки.
Действительно, в случае принятия нынеш�
ней редакции закона работать придётся
больше, так как рабочий день станет безраз�
мерным. Украинцы реально рискуют утра�
тить право на восьмичасовой рабочий день,
который утвердился практически по всей
Европе ещё после Первой мировой войны.
По действующему кодексу продолжитель�
ность рабочего времени не может превы�
шать сорок часов в неделю, а для людей, за�

нятых на вредном производстве, это время
сокращается до 36 часов. Любая работа свы�
ше считается сейчас сверхурочной, то есть
работодатель должен платить за неё вам в
двойном размере.

В новом проекте Трудового кодекса про�
должительность рабочего дня может быть
продлена до десяти часов, а максимальная
— и до двенадцати. Рабочая неделя может
возрасти до 48 часов. Но и это не всё! В слу�
чае согласия работодателя с лидерами
профсоюзов («карманными» на большинст�
ве украинских предприятий) рабочую неде�
лю можно дополнительно растянуть — и без
всякой оплаты сверхурочных. Эти новые
нормы могут сколько�то понравиться тем,
кто работает на сдельной основе, хотя всех

денег в любом случае не заработать. Но мно�
жество работников по всей стране должны
будут в обязательном порядке работать
столько, сколько скажет хозяин, причём за
те же самые деньги. Так практикуется сейчас
в Бразилии и Пакистане.

СОГЛАСНО ЗАКОНОПРОЕКТУ, ра�
ботодатель получит право в односто�
роннем порядке определять личную

материальную ответственность подчинён�
ных. Говоря проще, шеф всегда сможет на�
значить виноватым любого работника за ре�
альный или выдуманный ущерб, высчитав
его стоимость из вашей зарплаты. Какое бо�
гатое поле возможностей для экономии на
оплате труда сотрудников!

А в случае забастовки трудового коллек�
тива работодатель имеет право уволить всех
сотрудников, принимавших в ней участие,
если суд признает забастовку незаконной.
Могут уволить работника также за разгла�
шение коммерческой тайны. Такая широ�
кая трактовка прав работодателя даёт ему
право уволить работника за… разглашение
размера своей заработной платы. Если, на�
пример, муж расскажет жене о величине по�
лученной зарплаты, то работодатель имеет
право на законных основаниях расстаться с
таким работником.

В то же время, согласно статье 199 новой
редакции, предусматривается, что людей
могут отправлять в отпуск без сохранения
заработной платы по разным причинам на
срок до 3 (трёх!) месяцев. Причём сколько
угодно раз в год. То есть несколько раз в год
работника будут отправлять в отпуск за свой
счёт, что фактически будет стимулировать
скрытую безработицу в стране.

Законодатели считают большим дости�

жением срочные письменные договоры, за�
бывая о том, что договоры будут ограниче�
ны определённым сроком. Предполагается,
что человека можно будет брать на работу и
на год, и на два. А если срочный договор бу�
дет действовать только год? А потом, без
объяснений, работнику просто не продлят
контракт? Любой работник не будет уверен
в своём будущем, имея на руках срочный
трудовой договор. Таким образом, новше�
ство, наоборот, будет сужать права наёмно�
го работника.

Е ЩЁ ОДНО ПРЕДЛОЖЕНИЕ авто�
ров нового проекта грозит превра�
тить работников в нечто среднее

между крепостными и героями известной

антиутопии Оруэлла. Нынешняя законо�
дательная инициатива предоставляет воз�
можность владельцам и администрации
контролировать работу сотрудников пред�
приятия с помощью «технических средств».
На практике речь идёт о видеосъёмке, про�
слушке телефонов, контроле над электрон�
ной почтой, чатами и личными интернет�
страницами работников. А ведь такая нор�
ма прямо противоречит статье 32 Консти�
туции Украины: «Никто не может испы�
тывать вмешательство в свою личную и
семейную жизнь, кроме случаев, предус�
мотренных Конституцией Украины».

Видеонаблюдение на рабочем месте
является нарушением права на частную
жизнь, что подтверждено постановле�
ниями Европейского суда, Венециан�
ской комиссии и Европейского суда по
правам человека. Современное трудовое
законодательство Украины также не да�
ёт возможности сбора и передачи лич�
ной информации о работниках. Но вла�
стям, похоже, хочется знать о нас всё.
Причём, согласно проекту, собранная
видеоинформация будет доступна толь�
ко работодателю, который сможет пока�
зывать видео выборочно, трактуя дейст�
вия работников в собственную пользу. И
складируя на них горы «трудового ком�
промата».

Статьёй 68 проекта так называемого
Трудового кодекса работодателю предо�
ставляется право передать сотрудника дру�
гому работодателю по их соглашению. А это
означает, что работник будет поставлен в
положение раба и его можно будет переда�
вать кому заблагорассудится. Соглашение в
условиях тотальной безработицы — не бо�
лее чем фиговый листок.

СОГЛАСНО ДЕЙСТВУЮЩЕМУ
КЗоТу, договор о полной материаль�
ной ответственности может быть за�

ключён лишь с ограниченным числом ра�
ботников, список категорий которых ут�
верждается кабинетом министров. Поэтому
такая ответственность главным образом
возлагается лишь на лиц, принимающих
ценности на ответственное хранение. Ос�
тальные работники по статье 133 действую�
щего кодекса отвечают только в рамках со�
ответствующей месячной зарплаты. А вот в
новом законопроекте статья 413 позволяет
заключить договор о полной материальной
ответственности с любым (!) работником.

Возникает вопрос: кто же должен опре�
делять размер ущерба, который причинил
работник предприятию, а заодно и сам
факт, что виновен именно он? Допустим,
дорогое оборудование поломалось и
«стрелочниками» назначают три бригады
посменно обслуживающих его рабочих —
по 10 тысяч евро на брата. О справедливо�
сти такого подхода говорить уже не прихо�
дится. Не случайно исполнительный ор�
ган Международной организации труда
рекомендовал украинским законодателям
полностью пересмотреть эти положения
проекта. Но что�то не похоже, чтобы кто�
либо к этой рекомендации прислушался…

Ситуация, когда работодатель объявля�
ет работника виновным в причинении
вреда, сам определяет его размер и сам же
вычитает эти деньги из положенной чело�
веку зарплаты, никак не вяжется с консти�
туционным принципом «презумпции не�
виновности». С пунктом 5 статьи 4 рати�
фицированной Украиной Европейской
социальной хартии — тоже. Но, видимо,
депутатов это не волнует.

На любые незаконные действия работо�
дателей работнику следует подавать в суд.
Но незнакомые со своими правами люди
часто этого попросту боятся. Тем более
что недобросовестные работодатели не�
редко используют любой подходящий
случай для мести.

К АК показывают события, большин�
ство украинских законодателей впол�
не устраивают новые драконовские

нормы. За проект нового Трудового кодекса
уже в первом чтении дружно проголосовали
сразу 386 депутатов. Впечатляющее едино�
душие для разделённого на враждующие
группировки парламента. Но удивляться
тут нечему: ведь наши «слуги народа» на де�
ле являются его хозяевами, теми самыми
«владельцами заводов, газет, пароходов», и
напрямую заинтересованы в том, чтобы их
наёмные работники трудились побольше, а
получали поменьше…

Таким образом, власть, которую привёл
Евромайдан, демонстрирует своё полное
пренебрежение к трудящимся.

В.М.Т.

В начале ноября Верховная Рада приняла в первом
чтении проект Трудового кодекса Украины. Новая редак�
ция законопроекта, явно принятая по заказу крупного ка�
питала, существенно ограничит права и свободы людей
труда, увеличит правовые преимущества работодателя,
сведёт роль профсоюзов на предприятиях к нулю.

Кодекс о рабстве

МНЕ, РАБОЧЕМУ с 30�летним ста�
жем, начавшему свой трудовой путь
на Богородицком заводе «Ресурс»

(прежде это был флагман отечественного ре�
зисторостроения) ещё в советскую эпоху, чле�
ну КПРФ с октября 2004 года, хочется в связи
с этим высказать своё мнение по актуальной
теме, поднятой в публикации «Прав�
ды». Я хочу предложить свои ответы на
вопросы, какие поставил товарищ
Жуйков. Тем более что они идут в про�
тивовес суждениям о современном ра�
бочем классе, которые обычно выска�
зываются на страницах «Правды».

Во�первых, категорически, со стопро�
центной уверенностью в своей правоте,
не согласен с постановкой вопроса, буд�
то рабочий класс перестал быть по своей
изначальной сути передовым и револю�
ционным классом. Автор утверждает,
что таковым отечественный рабочий
класс являлся в годы Великой Октябрь�
ской социалистической революции,
Гражданской войны и Великой Отечест�
венной. Затем, пишет Жуйков, на смену
ему на заводы пришла люмпенизиро�
ванная масса, жизненным кредо кото�
рой стал принцип: «Моя хата с краю».

В своей жизни я не раз был свидете�
лем и участником событий, которые
опровергают мнение инициатора по�
становки «Ключевого вопроса». Более
того, они являются ярким примером
обратного. Нет, рабочий класс не стал
разменной монетой в играх демократов
в нынешнем столетии. Об этом я могу
судить по собственному опыту.

Как и вся страна, рабочие завода «Ре�
сурс» прошли через подлую полосу «ли�
хих 90�х» прошлого века. Это были го�
ды оголтелого антисоветизма. Конеч�
но, навязчивая пропаганда антикомму�
низма и антисоветизма в последнюю
четверть века не прекращалась ни на
один день, но тогда был её пик. Твёрдо
заявляю: рабочие не впитали в себя эти
ядовитые испарения. Скажу больше: уже к
началу ХХI века они очнулись от дурмана гор�
бачёвской «перестройки» и социально�психо�
логического шока буржуазной контрреволю�
ции. В середине нулевых начался процесс до�
статочно активного вступления заводских ра�
бочих в ряды КПРФ. На основе коммунистов
нашего предприятия была создана самостоя�
тельная первичная партийная организация. 

Здесь особо стоит отметить, что ни один из
вступивших в последние 10—15 лет в ряды пар�
тии в советское время не был членом КПСС.
Зная этих людей, у меня нет оснований гово�
рить, будто эти представители рабочего класса
были (или стали) молчаливыми соучастника�
ми крушения Советской власти, как пытается
это представить Николай Жуйков.

Во�вторых, хватит вешать ярлыки на рабо�
чий класс, будто он в середине 1970�х годов за�
разился потребительским вирусом и тащил со
своего завода всё, что плохо лежит. Такие ут�

верждения, от кого бы они ни исходили, наце�
лены на то, чтобы подвести нас к выводу: со�
ветский, российский рабочий класс, купив�
шись на обещанную «из�за бугра» халявную
жизнь в «капиталистическом раю», оказался
вместе с «меченым» (!) прямым соучастником
развала СССР. Чушь это, да и только!

В СССР именно 70�е годы ХХ века, годы
правления Л.И. Брежнева, были и остаются
непревзойдёнными (и в этом огромная заслу�
га рабочего класса) и по экономическому
уровню, и по жизненному благосостоянию.
Нынешним горе�правителям из команды Пу�
тина—Медведева никак не удаётся достигнуть
того, что было реальностью в СССР, ни по од�
ному сколько�нибудь важному социально�
экономическому показателю.

В�третьих, рабочий класс не нужно убеж�
дать в том, что именно он является движущей
силой общества. Сама жизнь в постсоветской
России наглядно свидетельствует, к какой
пропасти привели страну «последыши» крова�
вого Бориса, в верности курсу которого фак�
тически поклялся недавно, будучи в Екате�
ринбурге на открытии здания центра имени
Ельцина, его преемник В.В. Путин.

Нужно какое�то время (и оно непременно
придёт, оно не за горами), чтобы пролетариат

добился «освобожденья своею собственной
рукой», потому что, как писал В.И. Ленин:
«Рабочие идут медленно, но неуклонно к ком�
мунистической, большевистской тактике, …
которая одна в состоянии спасти гибнущую
культуру и гибнущее человечество». Поэтому
нынешнему рабочему классу, как и его праде�
дам в 1917 году, так же близки сердцу (кто бы
сегодня что ни говорил) классические лозун�
ги: «Земля — крестьянам!», «Заводы — рабо�
чим!», «Власть — Советам!» И идут они в боль�
шинстве своём не за шмаковскими профсою�
зами, обслуживающими интересы хапучего и
наглого бизнеса и крышующего его коррум�
пированного государства, а за КПРФ, провоз�
гласившей себя правопреемницей революци�
онных РСДРП — РСДРП(б) — РКП(б) —
ВКП(б) и созидавшей новое общество КПСС.
Программные документы КПРФ — это на�
дежда простого народа на завоевание власти и
восстановление обновлённого Союза.

В�четвёртых, рабочий класс ХХI века —
не безграмотная, как утверждает Жуйков,
масса, которая пошла за большевиками в

1917 году. Ему по силам разобраться в
партийных документах, призванных
донести до каждого суть того, к чему в
итоге мы все должны стремиться, — к
победе социализма.

В связи с этим определённый опыт
работы с партийными документами
накоплен коммунистами первичной
партийной организации № 3 Богоро�
дицкого местного отделения КПРФ
(его костяк составляют рабочие завода
«Ресурс»). На своих партийных собра�
ниях мы обсуждаем итоги работы съез�
дов партии, пленумов ЦК и ЦКРК
КПРФ, постановления Президиума
ЦК для того, чтобы найти наилучшие
варианты, как доносить до сознания
жителей города и района то, что пред�
лагает, за что борется партия трудового
народа. Как объяснить без лишнего те�
оретизирования, доступным и понят�
ным ему языком (скажем, посредством
распространения листовок), чьи инте�
ресы защищает КПРФ.

Что касается последнего абзаца ста�
тьи Николая Жуйкова «Ключевой во�
прос» о едином блоке коммунистов и
беспартийных рабочих при выборах в
Государственную думу и региональ�
ные представительные органы, то
здесь я полностью с ним согласен, ибо
в таком союзе наша партия станет во
сто крат сильнее и монолитнее и обес�
печит в конечном итоге свою победу
над «партией власти», то есть над пар�
тией, которая служит интересам бан�
киров и капиталистов.

В заключение я выражу общее мне�
ние всех тех, кому небезразлична судьба

нашей Родины, истинных патриотов, что мы
наверняка освободимся от господства класса
мироедов�эксплуататоров, захвативших
власть в результате грабительской приватиза�
ции общенародной собственности после рес�
таврации капитализма в стране. И во главе
этой борьбы должен быть и будет рабочий
класс под руководством истинно марксист�
ско�ленинской партии. Как писал Ленин, «ра�
бочий класс может победить — и, наверное,
неминуемо победит в конце концов — старый
мир, его пороки и его слабости, если против
врага будут двигаемы новые и новые, всё более
многочисленные, всё более просвещённые
опытом, всё более закалённые на трудностях
борьбы отряды рабочих». 

А.Н. ТРОФИМОВ.
Рабочий, секретарь 

партийной организации № 3.
г. Богородицк,
Тульская область.

Мы не класс 
«хаты с краю»

Тема для обсуждения

С большим интересом прочитал в газете «Правда» (№ 121 от 30 октя�
бря — 2 ноября 2015 года) статью Николая Жуйкова из города Алейска
Алтайского края на тему «Ключевой вопрос». Таким вопросом автор
считает: «Мы — партия рабочего класса или для рабочего класса?» ПОКА ЛИБЕРАЛЬНЫЕ

министры «нашего»
правительства Пути�

на—Медведева только попис�
кивают с трибун об увеличе�
нии пенсионного возраста для
наёмных работников, «партия
власти» тем законом его уже
повысила для тех, кто занят на
вредных производствах. Рань�
ше многие из них имели право
уйти на пенсию в 55 лет, те�
перь должны работать до шес�
тидесяти.

К примеру, в коллективе
«ПК Автокомпонент Сыз�
рань» многие рабочие места
раньше считались вредными и
опасными для здоровья, те�
перь же, после спецоценки,
они вдруг были объявлены…
почти полезными. И многие
вместе с досрочной пенсией
потеряли доплату за вред�
ность, профилактическое пи�
тание и прочие льготы. Народ
возмутился. Обком профсою�
за химических отраслей про�
мышленности, в который вхо�
дит и коллектив «ПК Авто�
компонент Сызрань», напра�
вил в Государственную ин�
спекцию по труду в Самар�
ской области соответствую�
щую бумагу. 

Председатель обкома проф�
союза Роман Гавриков так
объяснил сложившуюся ситу�
ацию: «Закон принят, чтобы
пополнить бюджет за счёт тех,
кого лишили права на пять лет
раньше уйти на заслуженный
отдых, а также и многих дру�
гих льгот». 

Таким заявлениям наших
профсоюзов можно было бы
поаплодировать, но пока воз�
держимся. Хотя бы потому,
что примеров такой реакции
— раз�два и обчёлся. Боль�
шинство профкомов тихо по�
сапывают в две дырки, пред�
почитая «социальное парт�
нёрство» с бизнесом. Они ис�
ходят из того, что если будут
возмущаться, то их могут за�
просто попросить с террито�
рии предприятий. А раздоб�
ревшего от многолетней борь�
бы за интересы людей труда
господина Шмакова, предсе�
дателя ФНПР, не пустят даже
в приёмную президента. А по�
ка он и его ведомство подда�
кивают власть имущим, их в
вельможные приёмные пуска�
ют. Зато представителей неза�
висимых от власти профсою�
зов не только в высокие каби�

неты, но и к спецоценке не
допускают на пушечный вы�
стрел. 

КРОМЕ ФНПР, есть у
власти, придумавшей
специальную оценку,

ещё один замечательный
партнёр. Это — фирмы, при�
званные проводить эксперти�
зы. Все они Рострудом вклю�
чены в специальный реестр. 

Но не ищите по указанным

адресам ООО «Сервисная
компания Самара» или По�
волжский научно�техничес�
кий центр «Промстройэколо�
гия». В прошом году их там
искали — не нашли. В этом
уже и не ищут. Правда, у неко�
торых ООО ситуация обрат�
ная. В Самаре они есть и рабо�
тают в качестве филиалов или
представительств московских
фирм, но по документам ни�
где не значатся. Так говорится
в отчёте Госинспекции по тру�
ду в Самарской области за ми�
нувший год (о ситуации в
этом году сможем узнать в
очередном отчёте). 

Но больше всех удивили со�
трудников Госинспекции в хо�
де проверки всё�таки не эти
ловкачи. Лавры победителя
соревнования по сомнитель�
ным операциям перехватил
так называемый Региональ�
ный центр комплексной безо�
пасности. Он в один день од�
ними и теми же приборами
умудрился произвести замеры
на четырёх десятках рабочих
мест. И это при том, что пред�
приятия расположены в отда�
лённых друг от друга районах
Самарской и Саратовской об�
ластей. Такая «спецоценка»
условий труда больше похожа
на спецдурилку в интересах
работодателей, на которых
возложен отчёт об успешном
выполнении упомянутого фе�
дерального закона.

Есть факты не столь впечат�
ляющие, но тоже заслужива�
ющие высокого внимания на�
ших читателей. ООО «АРМ�
сервис» умудрилось сдать в
аренду один и тот же дозиметр

для контроля излучения одно�
временно двум организациям.
В целом ряде специализиро�
ванных фирм нет экспертов с
высшим образованием по ги�
гиене труда, по санитарно�ги�
гиеническим лабораторным
исследованиям, хотя по штату
они должны быть. Тем не ме�
нее, несмотря на такие мело�
чи, экспертизы проводятся,
ибо чрезвычайно велико же�
лание подзаработать. 

Дело в том, что спецоценка
оплачивается работодателями
по договорам. Расценки везде
свои. Нетрудно догадаться,
что есть неразрывная, прямо
пропорциональная связь меж�
ду суммой, которую получают
экспертные фирмы, и количе�
ством льгот, которых лишают�
ся работники. Есть и обратно
пропорциональная связь, на�
пример, между спецоценкой и
расходами, которые предпи�
сываются работодателю для
улучшения условий труда. 

Словом, спецоценка оказа�
лась очередной кормушкой
для ловкачей и обманом рабо�
чего люда. Она повысила гра�
дус недовольства, и без того
высокий в стране.

— В этом году на треть по�
высилось число жалоб, посту�
пающих из трудовых коллек�
тивов, — сообщил на днях по
местному телевидению руко�
водитель Госинспекции по
труду в Самарской области
Александр Панов. 

Большая часть жалоб связа�
на с долгами по оплате труда.
Не хотят господа работодате�
ли вовремя платить наёмным
работникам за проделанную
работу. Правда, с этим безоб�
разием всё�таки есть возмож�
ность бороться. К примеру,
можно написать заявление о
прекращении работы до вы�
платы своих кровных. При
этом по закону рабочее место
сохраняется.

А в ходе оценки условий
труда люди могут лишь выра�
зить своё несогласие в специ�
альной карточке, где каждому
надо расписаться. А потом
можно долго «по кабинетам
пыль глотать», как выразился
однажды президент, добива�
ясь повторной экспертизы,
пока тебя не уволят с работы.
Вот и в Сызрани ещё ничего
не добились, хотя прошёл уже
целый год.

Снижение класса вреднос�
ти по своей сути — то же самое
урезание дохода трудовой се�
мьи, как и невыплата зарабо�
танных денег. Кроме досроч�
ной пенсии, человек лишает�
ся доплаты в рублях, дополни�

тельного оплачиваемого отпу�
ска на семь дней, сокращён�
ной рабочей недели и т.п. Не�
трудно понять, что в таких ус�
ловиях у рабочего, занятого на
химических и прочих вредных
производствах, меньше воз�
можности заниматься укреп�
лением своего здоровья и про�
филактикой профессиональ�
ных заболеваний. 

Может, в этом уже нет необ�
ходимости? Увы… В 2013 году
в Самарской области зарегис�
трировано 393 случая профза�
болеваний. В прошлом году —
уже 579. И цифры наверняка
будут расти.

ЛЬГОТЫ, на которые
совместными усилиями
ведут наступление ка�

питал и власть, установлены
ещё в советские времена. Ко�
нечно, иногда встречаются
предприятия, где условия тру�
да стали лучше за счёт автома�
тизации производства, внед�

рения станков с ЧПУ и т.д. Но
в целом наша промышлен�
ность, транспорт, сельское хо�
зяйство, ЖКХ и все остальные
чаще всего не продвигаются
вперёд, а деградируют. И эта
спецоценка стала в один ряд с
другими способами наступле�
ния унии капитала и бюро�
кратии на права человека тру�
да. В распоряжении атакую�
щих и монетизация льгот, и
постоянный рост тарифов, и
грабительские поборы на кап�
ремонт жилья...

— Эта затея со спецоценкой
по сути своей антинародна, —
так комментирует ситуацию
первый секретарь Самарского
горкома КПРФ Владимир
Брязу. — Экспертиза условий
труда открывает широкий
простор для мошенников. Ну�
жен эффективный механизм
противодействия возможному
сговору экспертных организа�
ций и предпринимателей. К
оценке результатов следует
привлекать независимые от
капитала и власти обществен�
ные организации.

Но власти объективная
спецоценка условий труда не
нужна. Рабочие хоть и возму�
щаются очередной обдира�
ловкой, но терпят. Поэтому
главной задачей коммунис�
тов в современных условиях и
является формирование про�
летарского классового созна�
ния у трудового народа. Тогда
будет эффективной его борь�
ба за свои права и рабочие
интересы.

Александр ПЕТРОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Самара

За Федеральный закон «О специальной оцен�
ке условий труда», принятый почти два года на�
зад, рабочий класс клянёт «Единую Россию»
вдоль и поперёк. Это ведь она большинством
своих «мозолистых рук» отменила так и не дове�
дённую до конца аттестацию рабочих мест, ко�
торая, по мнению собственников, давала слиш�
ком много льгот за нанесение ущерба здоровью
людей на производстве: за вредность шла до�
плата, предоставлялся дополнительный отпуск,
досрочный выход на пенсию. По новому закону,
против которого голосовала в Госдуме вся фрак�
ция КПРФ, миллионы рабочих получают… дулю.

Спецдурилка
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ППППРРРРООООШШШШУУУУ
ССССЛЛЛЛООООВВВВАААА!!!!

«Д ВЕ НАЦИИ, между которыми нет ни свя�
зи, ни сочувствия; которые так же не знают

привычек, мыслей и чувств друг друга, как обита�
тели разных планет; которые … питаются разной
пищей, учат разным манерам; которые живут по
разным законам… Богатые и бедные».

Как точно сказано о сегодняшней России. Но
на самом деле речь идёт об Англии ХIХ века. И
слова эти принадлежат известному буржуазному
политику Бенджамину Дизраэли. 

А всё дело в том, что капитализм абсолютно
неизбежно, независимо от места и времени делит
всё общество на социальные полюса. Кто бы мог
подумать, что на месте Советского Союза, зани�
мавшего первые места в мире по социальному ра�

венству между гражданами, вскоре окажется це�
лый ряд «новых» государств, чьё развитие как
будто обратилось вспять. Беспрецедентная раз�
ница в доходах между верхами и низами общест�
ва превысила все возможные пределы, породила
совсем другую мораль, более того — нравствен�
ную деградацию. Как победить её, вернуться к
ценностям и традициям Великого Октября, на�
сколько это возможно?

Наши читатели размышляют сегодня в том
числе и об этих животрепещущих проблемах.

Из почты этих дней

Наш почтовый адрес: 127137, Москва, 
а/я 22, редакция газеты «Правда».

Электронный адрес: pravda@cnt.ru

Коротко

Нет прощения

ПАРТИЯ КОММУНИС�
ТОВ — единственная по�

литическая партия, отстаиваю�
щая права и интересы эксплуа�
тируемых, самая серьёзная си�
ла и опасный противник для су�
ществующей власти. Но рос�
сийский капитализм ещё силён,
он обладает мощным информа�
ционным оружием, которое по�
могает ему привлекать в свой
стан людей с неустойчивым ми�
ровоззрением, особенно ещё не
обретшую жизненный опыт мо�
лодёжь, тем более с амбициями
карьерного роста.

В. КОВРЕНКО.
Ветеран воинской службы.

Воронежская область.

* * *

ИНЫЕ НЕ ПРОЧЬ пораз�
мышлять о философии

ИГИЛ. Но о чём здесь спорить?
Не надо быть семи пядей во лбу,
чтобы понять, что перед нами
философия религиозного фа�
шизма, который на полном се�
рьёзе утверждает: человека сле�
дует убивать потому, что он ис�
поведует «не ту» веру, или пото�
му, что является неверующим.
Это крайняя степень нетерпи�
мости. Она не допускает логи�
ческого мышления и восприя�
тия мира, потому что человеко�
фобия исключает логику.

М. ЛОБАНОВА.
г. Санкт�Петербург.

* * *

НЕОБХОДИМО ввести
прогрессивный налог, при�

чём сделать это надо в первую
очередь, иначе у нас не будет
средств не только для наполне�
ния социальных статей бюдже�
та, но и для обеспечения нужд
обороны страны. А также сле�
дует национализировать пред�
приятия по добыче и перера�
ботке природных ресурсов,
оборонную и космическую про�
мышленность, ликвидировать
все банки за исключением од�
ного — государственного.

М. ГАРЕЕВ.
Башкортостан.

Позор 
приспешникам

Колчака

В1953 году, окончив Омский
учительский институт, я

приехала работать в село Коу�
рак Тогучинского района Ново�
сибирской области.

В школе (здание бывшего во�
лостного правления) сразу бро�
сились в глаза обшитые жестью
печи, истыканные чем�то ост�
рым. Оказалось, что это следы
винтовочных штыков: здесь во
времена кровавого адмирала
была колчаковская каталажка,
где пытали и убивали людей.

Дорога из школы к моему дому
шла мимо братской могилы, рас�
положенной в центре села, и я ча�
сто видела за загородкой на ста�
ренькой скамье престарелых од�
носельчан, бывших партизан, чу�
дом оставшихся в живых. Вскоре
я уже знала всех в лицо — они дер�
жали крепкую связь со школой и
были там самыми долгожданны�
ми гостями. Мы разыскивали
бывших партизан и за пределами
села, вели с ними переписку. От
них получали документы, фото�
графии, записи воспоминаний.

Удалось разыскать фотогра�
фии похорон погибших от рук
колчаковцев во время расстрела
на реке Тарсьме. Там стоял па�
мятник, и школьники ухаживали
за цветами. Письма были полу�
чены из Междуреченска, Ново�
сибирска, Ленинграда, Омска,
Томска, Москвы и из других
мест. Они приносили все новые и
новые вести о тех далёких време�
нах, о героической борьбе наших
дедов, отцов с колчаковцами.

Конечно, сейчас уже нет в
живых никого из тех, кто про�
шёл ад адмиральской диктату�
ры, но о ней не вправе забывать
мы, ныне живущие. Хочу плю�
нуть в лицо тем, кто ратует за
возведение памятников Колча�
ку. Это люди без чести и совес�
ти. Таким иудам нет и никогда не
будет прощения. Ибо на адми�
ральском мундире палача Кол�
чака столько народной крови,
что никакие прежние заслуги не
отчистят его биографию. Кто
благословил вас, господа ново�
испечённые «либералы» и «кон�
серваторы», на такую нечелове�
ческую подлость по отношению
к невинно погибшим людям?!

А. МАНАКОВА.
г. Омск.

П РАВИТЕЛИ в растерянности: 
25 лет — и никаких достижений,
кроме «купи�продай» и всё боль�

шего экспорта на Запад. И снова стро�
ятся и тянутся трубопроводы за грани�
цу, увеличивая продажу газа и нефти,
монтируется линия электропередачи
для поставки электроэнергии иност�
ранцам. При этом цены для своего на�
рода внутри страны постоянно растут,
земля сдаётся в аренду на долгие деся�
тилетия.

А экономика России хиреет, развал
продолжается, о чём говорят закрытие
заводов, сокращение рабочих; финан�
совые проблемы решаются за счёт на�
рода путём роста цен, введения летом
оплаты за отопление, увеличения взно�
сов на капремонт домов, повышения
тарифов на услуги ЖКХ. Чего будет
стоить россиянам новый налог на при�

ватизированное жильё по рыночным
ценам! Грядут повышение пенсионно�
го возраста, отмена индексации пен�
сий на реальную величину инфляции.
Ради чего всё это? Только ради процве�
тания олигархов, увеличения состоя�
ний богатых...

На мой вопрос: «С кем ты?» — равно�
душные и хитрые отвечают: «Я вне по�
литики» или «Моя хата с краю». Я им
говорю: «Оглянитесь! Как вы можете
быть вне политики? Вы же охаете при
цене билета в баню, когда видите цен�
ники в магазинах, в аптеке, счета ЖКХ,
садитесь в автобус. Вы живёте в мире
политики, она вокруг вас. Сегодня по�
литика против вас, будет против вас и
завтра, пока вы терпите, смиряетесь и
безмолвствуете. Послезавтра вы станете
платить ещё больше, теперь уже — жиз�
нью и здоровьем своим и детей».

Правительство открыто заявляет, а
«Единая Россия» и президент поддер�
живают его: в 2016—2018 гг. станут в ос�
новном платными медицина и образо�
вание. Вскоре частники приберут к сво�
им рукам большинство дорог и лесов,
где вы, россияне, собираете пока ещё
ягоды и грибы, и реки, где вы пока лови�
те рыбу. Вас ещё терпят, а вскоре пого�
нят кнутом и с улюлюканьем.

Пока вы, дорогие земляки, «вне поли�
тики», пока ваша «хата с краю», подоход�
ный налог берут одинаково 13% с милли�
ардера, учителя, рабочего и крестьянина.
Пока вы в смятении — думаете, где взять
деньги, чтобы выучить детей и внуков,
господа воры отправляют своих чад за
границу в лучшие университеты. Пока
дети рабочих и крестьян служат в армии,
сыновья и дочери господ развлекаются в
казино и ночных клубах, просаживая де�
сятки тысяч долларов. Пока за мешок
картошки в тюрьму идёт простолюдин�
«холоп», министры, губернаторы, чинов�
ники за хищения миллиардов получают
бонусы в миллионы долларов и перехо�
дят на высокооплачиваемые должности.

Пока сокращают очередные маршру�
ты автобусов в дальние деревни, богачи

за народный счёт рулят на иномарках.
Пока закрывают больницы, господа ку�
тят в ресторанах. Пока бездомные рос�
сияне не знают, где жить, чиновники
строят себе шикарные замки.

Надо понять наконец: нельзя быть
равнодушными, если мы хотим что�то
изменить. Нельзя молчать и стоять в
стороне. Надо объединяться, надо ду�
мать, за кого голосовать, когда идёшь на
выборы.

Из всех партий только коммунисты
борются за достойную жизнь для наро�
да, за справедливость, за нормальные
пенсии, за достойную честную зарпла�
ту, за прекращение роста цен, за жильё
для народа, соблюдение прав и защиту
интересов трудящихся.

Надо понять, что четверть века прав�
ления господ демократов с ориентиром
на рынок, на капитализм привели стра�
ну к позорной нищете, санкциям, опус�
тевшим полям, обезлюдевшим дерев�
ням, хранению денег в США. К беспре�
цедентному расслоению в обществе: не
хватает денег на пенсии старикам, но
выделяется целый триллион россий�
ским банкирам.

Дальше ехать некуда, впереди — ту�
пик и пропасть. Остановимся!

Юрий МАЛЬЧЕНКО.
Первый секретарь Шимского райкома

КПРФ, член президиума Новгородского
обкома профсоюза потребкооперации 

и предпринимательства.

Господа обнаглели
Над пропастью во лжи

Что делать

Фото Артёма БРИЦА. г. Санкт�Петербург.

Как из пулемёта
Нет, я говорю не о пулемёте, который ценит�

ся выше, если выпускает больше пуль.

Я— О ПЕРЕДАЧАХ на телевидении и радио, которые
доносят до нас свежие новости каждого дня и мно�

гое другое.
И тут — хочешь не хочешь! — невольно вспоминаются

советские годы. Всплывают в памяти передачи талантли�
вых ведущих — Валентины Леонтьевой (тёти Вали), Юрия
Левитана, Игоря Кириллова.

Как же они любили русский язык! Как бережно доноси�
ли до слуха каждого из нас, сидящих у «голубого экрана»
или у радиоприёмника каждое слово, окрашивая его сво�
им дивным тембром! И мы обогащались не только знани�
ем того, что произошло в стране и в мире, но и — в боль�
шей степени! — волшебным звучанием родного языка.

Нынче же с экранов телевизоров и радиоприёмников
льётся сплошной поток звуков, уродующий наш Великий,
Могучий, Правдивый и Свободный. Окончания слов гло�
таются. Ведущие спешат поставить рекорд «выстрелен�
ных» слов в минуту.

Пожалейте наши уши!
Где же вы — теперешние Леонтьевы и Левитаны?! Воз�

можно ли их появление на нынешних ТВ и радио?

Игорь ГРЕБЦОВ.
Инвалид Великой Отечественной войны.

CМОТРЕЛ БЕГУЩУЮ
СТРОКУ по одному из ка�
налов Белгородского теле�

видения и постарался запомнить
её. Оказывается, средняя зарпла�
та в Белгородской области со�
ставляет 30 тысяч рублей. Достал
свой расчётный листок за сен�
тябрь 2015 года. В нём значилось,
что я — преподаватель высшей
категории — при нагрузке 1,3
ставки заработал за первый осен�
ний месяц 15546 рублей. 410 руб�
лей из этой суммы можно вычесть
сразу: их заплатили за подмену за�
болевшей коллеги. Очень кстати
попались опубликованные в пе�
риодической печати статьи «Об�
разование обобрали до нитки» и
«Когда гаснут глаза, начинается
беда» заместителя председателя
Комитета Госдумы по образова�
нию Олега Смолина, из которых
следует, что бедность учителей —
это не только моя беда.

Белгород — один из самых до�
рогих в России городов. Сейчас я
заплатил за услуги ЖКХ более
сорока процентов своей зарпла�
ты за октябрь. С ностальгией
вспоминаю советское время, ког�

да за точно такую же по метражу
трёхкомнатную квартиру платил
всего три процента от своего за�
работка.

В нынешней жизни я — кон�
сервативный «совок» и, по мне�
нию «модернизаторов», многого
не понимаю. Например, не могу
понять, почему ведущее пред�
приятие Белгородской области
— Горно�обогатительный комби�
нат — платит налоги не в Белго�
родской, а в Липецкой области.
Остаётся только догадываться,
что за этим кроются какие�то
подковёрные игры олигархов.
Мне, малопонятливому, невдо�
мёк, почему мои знакомые, при�
езжая из Москвы и Питера, рас�
сказывают о том, что куриная
продукция, произведённая на
белгородской земле, стоит в Бе�
локаменной и в Северной столи�
це дешевле, чем в регионе, её
производящем.

Оплачивая услуги ЖКХ и учёбу
дочери в университете, при зар�

плате в 15 тысяч выжить при бел�
городской дороговизне практиче�
ски невозможно. Но я ухитряюсь,
помогает пенсия по выслуге лет и,
хотя в это трудно поверить, нахо�
дящаяся рядом Украина, из кото�
рой я привожу продукты пита�
ния, обувь и одежду. За последнее
время на Украине произошло по�
дорожание, но всё равно мясо и
колбаса там дешевле, чем в Белго�
роде. Хотя для многих граждан
Украины и нынешние цены не�
подъёмны.

Практически при одинаковой
учебной нагрузке моя зарплата за
последние три года как�то хитро
опускалась: 21 тысяча, 19, 18, 17,
16… и, наконец, достигла 15 ты�
сяч, при этом жизнь подорожала
в разы. Молодые преподаватели
средних профтехучилищ, только
окончившие вуз, получают ставку
в восемь тысяч рублей. Это зар�
плата вахтёра в колледже. При
кризисе нынешней нефтесырье�
вой модели экономики олигархи

пострадать не должны, а с народа
семь шкур сдирают. И хотя за эту
публикацию меня, скорее всего,
попытаются уволить, найдя ка�
кой�либо повод, вы обязательно
опубликуйте моё письмо, я не из
трусливого десятка и свои права
буду отстаивать до конца.

Меня стали раздражать телеви�
зионные выступления россий�
ских знаменитостей, обращён�
ные к народу с просьбой помочь
больным детям. При всем жела�
нии я не могу дать денег на лече�
ние этих несчастных ребятишек,
потому что влачу полунищенское
существование. А что, наше госу�
дарство совсем не в состоянии
лечить детей, как это было в со�
ветское время? Почему наша
власть не может возложить фи�
нансовые расходы по лечению
детей на долларовых миллиарде�
ров, которых в России насчиты�
вается 88? Только в Англии живёт
около четырёхсот тысяч россий�
ских нуворишей, хапнувших жир�

ные куски на деиндустриализа�
ции советской промышленности
и деколлективизации сельского
хозяйства.

Белгородская область прослав�
ляется в СМИ как одна из самых
богатых в России, но мне в по�
следнее время стало казаться, что
я живу в одном из самых бедных
регионов. Не забуду, как ехидно
хихикали надо мной белгород�
ские валютные менялы, когда я
покупал гривны для поездки на
Украину всего на две тысячи руб�
лей. Скудеет зарплатой земля
белгородская.

— Ты, папа, грамотный, имеешь
три высших образования, а мате�
риально живёшь ниже плинтуса,
— на днях посетовала моя дочь.

— Видишь ли, дочка, — пари�
ровал я, — рыба без головы в ны�
нешней России стоит гораздо де�
шевле, чем рыба с головой.

Эдуард ЧЕМЕРСКИЙ.
г. Белгород.

Рыба без головы дешевле

Н АДО ввести наконец�то
прогрессивный подо�
ходный налог. Ратифи�

цировать статью 20 междуна�
родной конвенции по борьбе с
коррупцией. Считаю, что на�
чать борьбу с непомерным обо�
гащением госчиновников нуж�
но с отмены всевозможных
привилегий и льгот. В первую
очередь упразднить институт
персонального автотранспорта.
Нигде в мире нет такого огром�

ного расходования народных
средств на передвижение чи�
новников. «Слуги народа» обя�
заны ездить вместе с народом в
общественном транспорте.

Одно из реальных средств
борьбы с коррупционерами,
казнокрадами и взяточниками
— полная конфискация движи�
мого и недвижимого имущества.

На деле же всё происходит
наоборот. Недавно к льготам
для власть имущих добавилась

ещё одна. Теперь медицинское
обслуживание, курортно�сана�
торное лечение станут бес�
платными не только для самих
руководящих мужей, но и для
членов их семей.

При этом у государства яко�
бы нет средств, чтобы улуч�
шить материальное положение
«детей войны».

Анатолий СЕМЁНОВ.
Калужская область.

Пересадить чиновника в трамвай
На пресловутый вопрос: «Что делать?» — я бы ответил так. Во�пер�

вых, сократить огромную армию госчиновников, по крайней мере, впо�
ловину. Оставшимся секвестрировать оклады до понятных и разумных
величин, ориентируясь на размер средней зарплаты по стране. А вла�
сти что сделали? Удивили сограждан, объявив о добровольном умень�
шении своих окладов на десять процентов. Это же курам на смех!

ОБРАТИЛСЯ к заведую�
щему роно и был принят
доброжелательно. Он

сказал «спасибо» и заявил: «Те�
перь наша задача — подумать,
как забрать ваш дар».

Время идёт. Посланцы Оль�
ховской школы приехали быст�
ро, отобрали, сколько нужно
им, и увезли. С тех пор всё замк�
нулось. Пришлось обратиться к
главе администрации района.
Подействовало.

— А какая у вас литература?
— Художественная.
— Художественная?
Он несколько раз останавли�

вал меня и задавал всё тот же во�
прос. Чего�то боялся? Я вначале
не понял, чего именно — клас�
сики, что ли?

Но главное, видимо, в другом.
На полках больше 100 книг се�

рии «Пламенные революционе�
ры». Так не рассказов ли о тех,
кто хотел перестроить социаль�
но�экономическое устройство,
изменить общественные устои,
боятся нынешние чиновники?

Я как�то увидел в райбиблиоте�
ке трёхтомник «Проза новой Рос�
сии». Вот так проза: такую лите�
ратуру несколько десятилетий на�
зад в книжных магазинах не най�
ти было. Я прочёл всего два рас�
сказа и вернул эту «Прозу новой
России» обратно. Сюжетики ба�
нальные, мат открытым текстом.

Меня берёт тоска: стукнуло 78
лет! Что будет с моими книгами?
Я ведь отдаю их безвозмездно.
Неужто никто не откликнется?

Г. БУДАНОВ.
п. Хомутовка,
Курская область.

20С ЛИШНИМ ЛЕТ либеральные СМИ обли�
вали Советскую власть, Сталина грязными по�
токами лжи и клеветы. Меня интересовало:

кто оплачивает эту гнусную кампанию? Ведь на то,
чтобы поддержать пенсионеров, сирот в детских до�
мах, многодетные семьи, студентов из бедных семей,
средств у властей не находилось. Но оказывается, де�
нег у них с избытком, только предназначаются они на
другие цели. В частности, на то, чтобы сконструиро�
вать фальшивую историю, способную обосновать ны�
нешнее унизительное состояние народа. Мне больно
оттого, что не знающие настоящую историю своей
Родины подростки и молодёжь способны воспринять
эту фальшь, фильмы�ремейки как отражение под�
линных событий. В первую очередь это относится к
новоиспечённому фильму «Молодая гвардия».

Очень жаль нынешних юношей и девушек, ко�
торых обманывают политтехнологи с уродливым

сознанием, не имеющие за душой ничего святого.
Эти лживые кураторы с верхних этажей власти со�
здают организации, которым присваивают имена
тех, кто в годы Великой Отечественной войны
грудью вставал на защиту Родины.

Юноши и девушки из Краснодона и других горо�
дов и сёл страны воспитывались на книгах, филь�
мах, песнях о Советской Родине, чести, достоинст�
ве, совести. В результате такого воспитания стали
несгибаемыми Олег Кошевой и Ульяна Громова,
Сергей Тюленин и Александр Матросов, Лиза Чай�
кина и Зоя Космодемьянская, многие другие. Вот
кто отстаивал страну. Нынешние лже�«молодогвар�
дейцы» — вовсе не продолжатели этих славных тра�
диций, никакая не гвардия передовых сил общества.
Они не наследуют советскую историю. Им претят
принципы и заветы поколения, которое на самом
деле взрастило гвардию тех, кто в тяжёлое время
грудью встал на защиту социалистического Отече�
ства. Вот почему я читаю газету «Правда», которая
всегда призывала все поколения советских людей
быть верными заветам отцов�коммунистов.

В. САПУНОВА.
г. Волгоград.

Осторожно: не наши!
Зеркало души

Гляжу я на книги… и думку гадаю: неужели они теперь ни�
кому не нужны? Нет, я не автор этих книг. Я просто собирал их
в течение многих лет. А теперь, похоже, они никого не интере�
суют. А ведь в школах, думаю, библиотеки не так богаты.

Контрабандисты
Кто присвоил себе советское название «Молодая гвардия»?

Прочла в «Правде» статью К. Сологуба о
патриотизме. До сих пор мысли по этому
вопросу у меня были спутаны, целостного
взгляда на проблему не было. Материал
помог разложить всё по полочкам.

Нынешних владельцев яхт, казино и заводов история ничему
не учит. Господа обнаглели до того, что дерут семь шкур с наро�
да, практически бесплатно качая нефть и газ из родной земли,
всё больше продают их за рубеж, извлекая ещё большую при�
быль, взвинчивая цены в России. Забыли, что именно таких, как
они, в 1917 году народ вышвырнул из страны.

Социальный 
апартеид

Так назвал Г.А. Зюганов то, что происходит 
у нас в стране в социальной сфере.

ЧТО ТАКОЕ «АПАРТЕ�
ИД»? Это означает: есть
места для чёрных, а есть

— для белых. Действительно, у
нас в стране существует урод�
ливая система, в результате ко�
торой выгоднее брать на рабо�
ту тех, кому можно платить
низкую зарплату и не забо�
титься об их социальном обес�
печении. Существует предрас�
судок, что при расизме эксплу�
атируют только чёрных. Так
вот, «чёрными» в России счи�
тают, например, узбекских ра�
бочих, вкалывающих без меди�
цинского и социального обес�
печения. «Чёрные» у нас в Ма�
гадане — это коряки с побере�
жья реки Колымы, приезжаю�

щие в город, как на другую
планету, и эвены с побережья
реки Ола, тоже не понимаю�
щие, куда попали, когда ока�
зываются у нас в Магадане.

И, как следствие, социаль�
ный апартеид порождает вой�
ны. Так, протесты в США про�
тив дискриминации при при�
ёме на работу нелегальных им�
мигрантов вылились в пожары
в негритянских кварталах, где
чёрные протестуют против по�
лицейского произвола.

Вот что нас ждёт, если не
одумаемся! Концлагеря с ко�
лючей проволокой и ямы с
трупами.

Р. ИВАНОВ.
г. Магадан.

Где ты, 
новый Октябрь?

Близится столетний юбилей того дня, когда Ве�
ликая Октябрьская социалистическая революция
открыла для народов нашей страны новую эру —
эру социалистического общества.

ВЫРЯДИВШИЙСЯ в тогу
демократии новоявлен�
ный капитализм всячески

старается опорочить, перекру�
тить, отменить этот наш празд�
ник. Антисоветчики поют ди�
фирамбы царскому режиму с
его якобы культурными поме�
щиками, купцами�меценатами,
человеколюбивыми фабрикан�
тами. Что и говорить, эти госпо�
да жили припеваючи — как ны�
нешние олигархи. А народ? Ра�
бочие теснились в бараках, на
нарах, попеременно отдыхая по
две, а то и по три смены. Работа�
ли по 10—12 часов в день за су�
щие копейки. Нужда заставляла
их сопротивляться, бастовать.
Только Великая Октябрьская
социалистическая революция
вывела рабочий класс из этого
беспросветного состояния.

Либералы любят поговорить
о недопустимости искажения
истории, но сами безбожно
врут, пытаются очернить со�

ветское время. И это не мудре�
но. Частная собственность и
класс олигархов повергают
наш народ всё глубже в нище�
ту. В самой богатой природны�
ми ресурсами стране трудящи�
еся низведены до положения
рабов. Поклонение золотому
тельцу породило в стране мо�
шенничество, воровство, бан�
дитизм. Фальсификация и
подделка продуктов и лекарств
создают серьёзную угрозу здо�
ровью, жизни людей. Мизер�
ные пенсии и зарплата (да ещё
когда их месяцами не выпла�
чивают) делают жизнь простых
тружеников невыносимой.
Словом, контрреволюция воз�
вратила деление на богатых и
бедных, вернула нас к реалиям
царской России. Где ты, новый
Октябрь?

Нестор ПЕЛЯЧИК.
Рабочий, беспартийный.

г. Георгиевск,
Ставропольский край.

ПОЛИТИЧЕСКИЕ при�
страстия главы прави�
тельства давно известны,

думаю, ни для кого не секрет,
что буржуазный строй для него
предпочтительнее социализма.

Его не интересует рабочий
класс, который своим трудом
создаёт материальные ценно�
сти. Зато он симпатизирует
хозяевам нынешней жизни —
буржуазии. Для него в поряд�
ке вещей, когда на одном по�
люсе общества сосредоточена
группа миллионеров и милли�
ардеров, которые присваива�
ют большую часть труда наём�
ных работников, а на другом
— миллионы нищих, которые

вынуждены довольствоваться
мизерными зарплатой или
пенсией.

Малограмотные кукловоды
затолкали Россию в преступ�
ный капитализм. Их «забота�
ми» наша страна потеряла своё
былое могущество. Когда�то
производившая 20 процентов
мирового промышленного
производства, она докатилась
сейчас до 0,4 процента. И пре�
мьер, выходит, ратует за такое
«развитие»? И не видит в этом
ничего унизительного для сво�
ей страны?

Дмитрий ПОЗДНЯКОВ.
г. Одинцово,
Московская область.

Богачи и нищие
Однажды в эмоциональном порыве премьер Дмит�

рий Медведев заявил, что капитализм теперь уже пе�
рестал быть в нашей стране бранным словом.

Есть вопросы

Реплика



Из когорты полководцев Великой Победы

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Сам Фрунзе напутствовал юного
красного командира

— В анкетах и автобиографиях Николая
Фёдоровича место рождения значится так:
село Чепухино, Валуйский уезд, Воронеж�
ская губерния. А теперь — Белгородская
область, село Ватутино.

— Ну да, это была трудовая многодет�
ная крестьянская семья. Жили в постоян�
ной нужде, и Коле при всех его способно�
стях после окончания церковно�приход�
ской школы и двухклассного земского
училища «светило» выйти в подпаски.
Правда, нашёлся учитель, который, болея
за судьбу одарённого мальчика, с неверо�
ятным трудом добился для него от земст�
ва небольшой стипендии и пристроил в
коммерческое училище, находившееся в
городке Уразово Валуйского уезда. Только
стипендии той не надолго хватило…

— Всегда думаю, что Ватутину ведь при�
шлось немало воевать буквально в тех мес�
тах, где родился и рос, или совсем поблизо�
сти. Был Воронежский фронт, была Кур�
ская битва…

— Конечно. Скажем, знаменитая Про�
хоровка, где произошло величайшее в ис�
тории танковое сражение, находится на
территории нынешней Белгородской об�
ласти, а во время войны здесь проходил
фронт, возглавляемый им, Ватутиным. Но
до командующего фронтом предстояло
ещё дорасти.

— Начался этот рост с Полтавской пе�
хотной школы?

— Сюда его направили после того, как в
1920 году девятнадцатилетним он вступил
в ряды Красной Армии. Впрочем, сначала
пришлось повоевать с махновцами под
Луганском. Да и учёба в пехотной школе
перемежалась с тревогами и боями: во�
круг было очень неспокойно — всевоз�
можные банды не давали людям жить. В
боях он проявил незаурядную храбрость,
а в ученье — исключительные любозна�
тельность и упорство. Будучи курсантом,
стал в 1921 году членом РКП(б).

— Это правда, что удостоверение красно�
го командира после окончания школы в
1922 году ему вручил лично Михаил Васи�
льевич Фрунзе?

— Точно так. Не только ему, разумеется,
а всем выпускникам. И произошло это,
представьте, на историческом поле зна�
менитой Полтавской битвы, где в своё
время русские войска под руководством
Петра I  наголову разбили шведских за�
хватчиков.

Замечу, что книги, статьи, выступления
Фрунзе, очень много сделавшего для
строительства Красной Армии, судя по
воспоминаниям близких к Ватутину това�
рищей, постоянно привлекали большое
его внимание. Например, он считал про�
граммным для себя такое обращение
крупнейшего советского военного деяте�
ля к командирам, отобранным на акаде�
мическую учёбу:

«Только тот из вас, кто будет чувствовать
постоянное недовольство самим собой,
недовольство и неполноту своего научного
багажа, вынесенного из стен академии,
кто будет стремиться к расширению своего
кругозора, к повышению своего теорети�
ческого и практического багажа, — только
тот не отстанет в военном деле, будет идти
вперёд и, быть может, поведёт за собой де�
сятки и сотни других людей».

— Именно таким стал Ватутин?
— Он все силы вкладывал, чтобы по�

вседневно следовать тому, к чему призы�
вал Фрунзе. Куда бы ни направляла его
переменчивая военная судьба — в Артё�
мовск или Луганск, в Харьков или Черни�
гов, в Северо�Кавказский округ или Си�
бирский, всюду сослуживцы могли ска�
зать о нём так, как один из ближайших
соратников охарактеризовал Ватутина
уже по военным годам: «Это был необык�
новенный трудолюбец».

— Мне тоже немало довелось читать в
воспоминаниях, с каким напряжением и
подъёмом работал этот человек, не остав�
ляя подчас и минуты для досуга. А двигало,
наверное, недовольство собой.

— И категорическое неприятие самоус�
покоенности, а тем более зазнайства. Вот
ещё один отзыв боевого соратника: «Яка�
нья он терпеть не мог и никогда не любо�
вался собой». Таков Ватутин.

«Очередным отпуском
не пользовался»

— Недостаток научного багажа, согласно
Фрунзе, он тоже чувствовал и стремился
всемерно пополнять. Ведь при разнообраз�
ных текущих перипетиях воинской службы
учёба в предвоенное время занимала значи�
тельное место в его жизни?

— А как же! В 1924 году — Киевская
высшая объединённая военная школа, в
1926�м поступает в Академию имени М.В.
Фрунзе. Успешно завершив курс обучения
здесь, через пять лет, в 1934�м, оканчивает
ещё и оперативный факультет той же ака�
демии. Но и на этом не успокаивается!

— Добился поступления в только что со�
зданную Академию Генерального штаба?

— Становится слушателем её первого
набора. Тема выпускной работы, которую
он защищает в июле 1937 года, — «Роль
укреплённых районов в современной
войне».

— Между тем современной войной уже не
просто пахнет — она надвигается.

— Комбриг Ватутин прекрасно осозна�
ёт это. И назначение после Академии Ген�
штаба получает на ответственное место —
заместителем начальника штаба Киев�
ского особого военного округа. А с нояб�
ря 1938�го он здесь уже начальник штаба.

— А округ�то действительно особый!
— Все это понимали. На Ватутина мно�

гое свалилось — назову хотя бы разработ�
ку операций по освобождению Западной
Украины, затем Бессарабии… В личном
его деле тогда неизменно значилось:
«Очередным отпуском не пользовался».

Или вот приведу высказывание Нико�
лая Фёдоровича более позднего времени,
когда осенью 1943 года он, командующий
1�м Украинским фронтом, детально про�
думывал план освобождения Киева. При�
глашённые им члены Военного совета
склонились над картой, где командующий
графически наметил оперативный замы�
сел наступления, и услышали от него:

«А знаете, товарищи, я ведь зримо ощу�
щаю все эти высотки, рощицы и населён�

ные пункты, которые предстоит освобож�
дать нашим войскам. В бытность началь�
ником штаба Киевского особого военного
округа мне довелось исколесить эти места
вдоль и поперёк… При разработке опера�
ции знание местности очень помогало
мне. Всё, что возможно, старался учесть».

— Вы не согласитесь, что Сталин назна�
чил Ватутина командующим 1�м Украин�
ским фронтом в том числе и потому, что
именно этому фронту предстояло освобож�
дать Киев?

— 1�м Украинским в октябре 1943 года
стал называться Воронежский фронт, ко�
мандовать которым, уже повторно, Вату�
тину было поручено с марта того же 1943�го.
Тогда прежде всего учитывалась, конечно,
будущая важная роль этого фронта в пла�
нировавшейся Курской битве. Но Сталин
всегда вперёд смотрел, поэтому не исклю�
чаю, что виделись ему в перспективе и
действия войск Ватутина по освобожде�
нию Киева, да и значительной части всей
Украины.

Первые военные испытания

— Мы несколько перескочили во време�
ни. Вернёмся в 1940�й?

— Да, с 26 июля этого года Ватутин слу�
жит уже не в Киеве, а в Москве. Он на�
чальник оперативного управления Гене�
рального штаба (это, пожалуй, важней�
шее из управлений), а 13 февраля 1941 го�
да его утверждают первым заместителем
начальника Генерального штаба.

— Извините, но не могу удержаться от
комментария. Всего два десятка лет назад
— рядовой красноармеец, а теперь — вто�
рое лицо в Генштабе! Как это оцениваете?

— Секрет понятный: талант плюс ог�
ромное трудолюбие, непрестанная работа
над собой, о чём мы уже говорили.

— И вот 21 июня 1941 года…
— Вечером вместе с начальником Гене�

рального штаба Г.К. Жуковым и нарко�
мом обороны С.К. Тимошенко генерал�
лейтенант Н.Ф. Ватутин входит  в кабинет
И.В. Сталина. Должен решаться вопрос о
приведении войск в боевую готовность.
Всё, что предшествовало этому и после�
довало затем, достаточно подробно опи�
сано в знаменитой книге Г.К. Жукова
«Воспоминания и размышления».

Первый предложенный проект дирек�
тивы приграничным округам Сталин не
принял, сочтя его преждевременным. Но
медлить с определёнными указаниями
нельзя было ни секунды. Вслед за началь�
ником Генштаба Ватутин выходит в со�
седний кабинет, и здесь они быстро соста�
вили новый проект.

— Говорят, что написан был этот став�
ший историческим документ рукой Вату�
тина?

— Именно так. И он же немедленно вы�
ехал с утверждённой директивой в Ген�
штаб, чтобы как можно скорее передать
её в округа. Передача была закончена в 00
часов 30 минут 22 июня. К сожалению,
уже совсем незадолго до фашистского на�
падения…

— А потом с 22 по 26 июня Ватутин фак�
тически исполнял обязанности начальника
Генерального штаба?

— Так получилось потому, что Жуков
срочно был послан как представитель
Ставки Главного командования на Юго�
Западный фронт. Они созванивались, но
все неотложные вопросы Генштаба, в том
числе со Сталиным, оперативно решал,
конечно, Ватутин. А 30 июня он был на�
значен начальником штаба Северо�За�
падного фронта и выехал в Псков.

— Чем объяснить такое назначение?
— Я считаю, исключительно важной за�

дачей, которая перед этим фронтом была.
Вместе с Ленинградским фронтом ему
предстояло остановить немцев, рвавших�
ся к Ленинграду и стремившихся отрезать
его от Москвы. С учётом отступления на�
ших войск из Прибалтики требовалось за�
крепиться на Валдайской возвышеннос�
ти, обеспечить целостность фронта между
Ленинградом и Москвой, всемерно со�
действовать обороне двух этих важней�
ших центров Советского Союза. При ана�
лизе той ситуации говорится даже о «вой�
не на два фланга».

— И ведь какие оба фланга ответствен�
ные, прямо�таки судьбоносные…

— Ватутин проявил себя здесь весьма
достойно. Им был разработан ряд оборо�
нительных и наступательных операций,
которые не позволили немцам сполна
осуществить свои планы. Хотя противо�
стоял Ватутину не кто�нибудь, а знамени�
тый Манштейн — «лучший представитель
германского генерального штаба», с кото�
рым потом советскому генералу ещё не
раз доведётся воевать на других решаю�
щих направлениях.

А в это время Манштейн гнал свои
танковые дивизии на Ленинград, и силы
были явно не в нашу пользу. Однако ата�
ки немцев удавалось отражать. Историки
выделяют записи в дневнике начальника
генштаба германских сухопутных войск
Гальдера, относящиеся именно к тем
дням: «Снова наблюдается большая тре�
вога по поводу группы армий «Север»,
которая не имеет ударной группировки и
всё время допускает ошибки… На фрон�
те армий «Север» не всё в порядке по
сравнению с другими участниками Вос�
точного фронта».

— Значит, вот так сами немцы оценивали
свои «успехи» там, где против них находил�
ся Ватутин?

— На что я и обращаю внимание. Ус�
пешно атаковали наши войска фланги
танкового корпуса немцев под Псковом.
Этот организованный Ватутиным контр�
удар был настолько сильным, что 8�я тан�
ковая дивизия, 3�я моторизованная диви�
зия и части дивизии СС «Мёртвая голова»
были разбиты и отброшены на 40 киломе�
тров. Отмечу и наступление против 16�й
армии противника в районе Демянска.
Это продолжительное сражение хоть и не
стало для наших войск вполне победным,
однако нанесло врагу серьёзный урон.

Короче, глубокого стратегического
рывка на Северо�Западном фронте нем�
цам добиться тогда не удалось. Они захва�
тили Псков, а потом Новгород, но это
оказалось пределом для них.

— И перед войной, и в начальный её пе�
риод Ватутин занят в основном штабной ра�
ботой. Надо рассказать, как он стал коман�
дующим фронтом.

— Необычно стал. Можно сказать, сам
себя выдвинул. Но сперва я всё�таки под�

черкну, что был он действительно блестя�
щим знатоком всех тонкостей службы об�
щевойсковых штабов, имел прекрасно
развитый аналитический ум и умел, как
мало кто другой, организовать коллектив�
ную работу при планировании крупных
операций. Недаром же в мае 1942�го, ког�
да предпринята была попытка реоргани�
зации структуры Генштаба, Ватутина
вновь затребовали сюда на должность за�
местителя начальника.

— Но ведь пробыл он в Москве совсем
недолго?

— В том�то и дело. Ватутин рвался на
фронт! Причём был уверен, что сумеет
крупномасштабные боевые операции не
только планировать, разрабатывать, но и
осуществлять. То есть руководить их осу�
ществлением. А тут как раз, к июлю 1942
года, в Ставке созрело решение образовать
из левого крыла Брянского фронта новый
самостоятельный фронт — Воронежский.

О том, как происходило назначение ко�
мандующих на совещании в Ставке, вспо�
минал позднее маршал А.М. Василев�
ский. Он и Н.Ф. Ватутин называли воз�
можных кандидатов, а И.В. Сталин ком�
ментировал.

«На должность командующего Брян�
ским фронтом, — пишет Василевский в
своей книге «Дело всей жизни», — подоб�
рали быстро: К.К. Рокоссовский был до�
стойным кандидатом, он хорошо зареко�
мендовал себя как командующий армия�
ми. Сложнее оказалось с кандидатурой на
командующего Воронежским фронтом.
Назвали несколько военачальников, но
Сталин отводил их. Вдруг встаёт Николай
Фёдорович и говорит:

— Товарищ Сталин! Назначьте меня ко�
мандующим Воронежским фронтом.

— Вас? — И Сталин удивлённо поднял
брови.

Я поддержал Ватутина, хотя было очень
жаль отпускать его из Генерального штаба.

И.В. Сталин немного помолчал, посмо�
трел на меня и ответил:

— Ладно. Если товарищ Василевский
согласен с вами, я не возражаю».

— Факт и в самом деле необычный, осо�
бенно если учесть природную скромность
Ватутина, отмечаемую многими. Представ�
ляю, сколь нелегко далось ему такое «само�
выдвижение»: он же отнюдь не из выскочек!
Удивление Сталина этим можно объяснить?

— Скорее всего. Ну и, наверное, жаль
было Верховному, как и Василевскому,
отпускать Ватутина из Генерального шта�
ба, где, вполне возможно, предполагался
для него в будущем руководящий пост.

— Но как командующий фронтом, а точ�
нее — фронтами, он ведь не подвёл тех, кто
ему это доверил?

— Ни в коей мере! На вновь сформиро�
ванном Воронежском фронте оперативно
сумел организовать прочную оборону и ос�
тановить продвижение противника. Фронт
был стабилизирован, и гитлеровское ко�
мандование, вынужденное полностью со�
хранять значительную группировку в райо�
не Воронежа и северо�западнее от него, ли�
шено было возможности перебрасывать
отсюда свои войска под Сталинград.

Сталинградская битва —
это вершина

— Да, Сталинград тогда стал уже на�
правлением главного вражеского удара, и
показательно, что именно сюда, на это на�
правление, в октябре 1942�го посылают
Ватутина.

— Посылают командующим войсками
Юго�Западного фронта, тоже вновь
сформированного. Причём с важнейшей
целью: этому фронту предназначена была
очень ответственная роль в Сталинград�
ской стратегической наступательной опе�
рации под кодовым названием «Уран».

— То есть на Воронежском фронте, от�
влекая вражеские войска, Ватутин вносил
свой вклад в оборону города�героя на Вол�
ге, а теперь, на Юго�Западном, ему пред�
стояло принять непосредственное и самое
активное участие в полном разгроме врага
под Сталинградом.

— Так и было. Его войска выполняли
основную роль на первом этапе контрна�
ступления, начавшегося утром 19 ноября
1942 года ударами именно Юго�Западно�
го и Донского фронтов. Но действия на
Юго�Западном осложнялись тем, что он
находился на большем удалении от за�
планированного соединения с войсками
Сталинградского фронта и к тому же ему
предстояло форсировать Дон. Замечу
ещё, что под Сталинградом фронт Вату�
тина был единственным, где противник
имел численный перевес в личном соста�
ве. Так что брал командующий в полном
смысле не числом, а умением.

— Прорвать оборону противника удалось
в первый же день?

— Да, после мощной артиллерийской
подготовки. А вот действия авиации ока�
зались скованы сильным снегопадом и
утренним туманом. Но в тот же день, 19
ноября, войска Юго�Западного фронта
переправились через Дон и устремились
навстречу воинам Сталинградского
фронта. Расстояние между ними было бо�
лее 200 километров, и преодолеть его тре�
бовалось максимум за три�четыре дня.
Справились! Уже 23 ноября части этих
двух фронтов встретились в районе по�
сёлка Советский и замкнули кольцо окру�
жённых вражеских войск.

— Затем, правда, последует серьёзная
гитлеровская попытка деблокировать и спа�
сти армию Паулюса…

— Для этого была направлена группа
армий «Дон» во главе с уже знакомым Ва�
тутину Манштейном. Однако, как извест�
но, не получилось у него! И, конечно же,
надо отметить стремительные действия
Юго�Западного фронта, заставившие
Манштейна израсходовать немало сил,
рассчитанных на освобождение котла, в
результате чего он с остатками своих вояк
битым вынужден был уйти восвояси.

А в начале января 1943 года, после ус�
пешно проведённой вместе с левым кры�
лом Воронежского фронта Среднедон�
ской наступательной операции, войска
Юго�Западного фронта во главе с гене�
рал�полковником Н.Ф. Ватутиным вы�
шли уже на Донбасское направление.

— Иногда приходится читать и слышать
досужие рассуждения о том, кто же из ко�
мандующих фронтами внёс наибольший
вклад в победный исход великой Сталин�
градской битвы. И уж какие тут бывают на�
тяжки, сколько явно предвзятого и субъек�
тивного…

— Мне это так же неприятно, как и
вам. Каждый делал своё дело на пору�
ченном месте! Все должны знать, что
разрабатывалась Сталинградская опера�
ция под руководством Г.К. Жукова и
А.М. Василевского, и они за Сталинград
по праву были награждены вновь учреж�
дённым орденом Суворова I степени под
номерами один и два. Этот же орден за
номером три получил командующий ар�
тиллерией Красной Армии Н.Н. Воро�
нов: особая роль артиллерии в сталин�
градской победе тоже известна. Ну а да�
лее — так сказать, по порядку номеров —
кавалерами этого высокого полководче�
ского ордена законно стали тогда ко�
мандующие фронтами: Юго�Западного
— Н.Ф. Ватутин, Сталинградского —
А.И. Ерёменко и Донского — К.К. Ро�
коссовский. Давайте же не будем в про�
тивопоставление друг другу никого ис�
кусственно возвышать или принижать, а
каждому воздадим должное.

— Мы говорим о Ватутине…
— Кроме того, что он был удостоен

ордена Суворова I степени, 7 декабря
1942 года ему присвоили звание генерал�
полковника, а уже 12 февраля 1943�го он
стал генералом армии. Всего через два
месяца! Разве и это не есть оценка его
заслуг в руководстве войсками под Ста�
линградом?

— Полностью согласен с вами.
— А если уж вообще говорить о награ�

дах за сделанное, по�моему, Николай Фё�
дорович не был ими обделён. Высший ор�
ден Советской страны — орден Ленина —
он получил в феврале 1941 года, то есть

ещё до войны. В самый трудный её мо�
мент, когда награды вручались совсем не
часто, удостоен 6 ноября 1941 года боево�
го ордена Красного Знамени.

Но при всём этом подчеркну сейчас
другое. Наградой для любого полковод�
ца становилось во время войны и вы�
движение к руководству войсками на
особо важном, самом ответственном на�
правлении. Если было так, значит, дове�
ряли. И ведь именно поэтому в преддве�
рии решающей наступательной опера�
ции под Сталинградом Ватутина пере�
вели с Воронежского фронта на Юго�
Западный. А вот когда Сталинградская
битва была завершена и он со своим
фронтом развил дальнейшее небывало
стремительное наступление по украин�
ской земле, казалось бы, вдруг его снова
возвращают на Воронежский. Но в том�
то и суть, что не вдруг!

— Потому что значение этого фронта к
тому времени резко возросло?

— Безусловно. Когда 28 марта 1943 года
Ватутин вторично вступает в командова�
ние Воронежским фронтом, было уже яс�
но, что ему предстоят новые задачи осо�
бой важности. И ведь не кто�нибудь, а
Жуков обращался в Ставку с категоричес�
ким предложением: «поставить на этот
горячий фронт генерала наступления Ва�
тутина». Оцените, как сказано: генерала
наступления!

И второй вершиной стала
битва Курская

— Насколько я понимаю, Сталин с Жу�
ковым согласился?

— Иначе не состоялось бы того реше�
ния. Напомню, что ранее командующими
фронтами одновременно были утвержде�
ны два выдающихся полководца Великой
Отечественной — Рокоссовский и Вату�
тин. Затем оба они блестяще проявили се�
бя в Сталинградской битве. И вот теперь
назревала вторая крупнейшая по масшта�
бам битва Великой Отечественной —
Курская, в которой Рокоссовский будет
командовать Центральным фронтом, а
Ватутин — Воронежским.

— И оба опять оправдают оказанное им
доверие.

— Очевидность этого не требует ка�
ких�то дополнительных доказательств.
Результатом стал полный срыв опера�
ции вермахта под названием «Цита�
дель», на которую гитлеровские страте�
ги возлагали необыкновенные надежды
и бросили поистине колоссальные си�
лы. Тут были и новейшие истребители
«Фокке�Вульф—190», и новоизобретён�
ная гордость немцев — тяжёлые танки
«тигр» и «пантера», и только что приня�
тые на вооружение самоходные орудия
«фердинанд». Но ничто фашистам не
помогло.

— Однако начинать нам пришлось тогда
всё�таки не с наступления, а с обороны?

— Не вынужденной, а преднамерен�
ной, как известно, обороны, причём ос�
новательно организованной. Ещё в апре�
ле 1943�го Ватутин высказал такое пред�
ложение в своей докладной Верховному
Главнокомандующему: «Летом немецко�
фашистские войска будут стремиться дву�
мя ударами по основанию Курского вы�
ступа в общем направлении на Курск
уничтожить обороняющиеся там совет�
ские войска. Для срыва этого замысла
предлагаю измотать наступающего про�
тивника, заставить его обломать зубы на
рубежах заранее подготовленной оборо�
ны, а затем, выбрав благоприятный мо�
мент, перейти в контрнаступление и раз�
громить его».

Надо сказать, что к аналогичным выво�
дам пришли, независимо друг от друга, и
Рокоссовский, и работавшие в Ставке
Жуков с Василевским. Когда же операция
началась, войскам фронта под командо�
ванием Ватутина пришлось выдержать
удар самой мощной группировки немец�
ко�фашистских войск.

— А противостоял Ватутину на южном
фасе Курской дуги опять превозносившийся
фашистами Манштейн?

— Он самый — фельдмаршал Эрих
фон Манштейн. Немцы действительно
превозносили его на все лады. Но с Ва�
тутиным ему явно не везло. Вспомните
предыдущие их «встречи» на Северо�За�
падном фронте и под Сталинградом, ко�
торые удачными для Манштейна никак
не назовёшь. Вот и здесь, в Курской
битве, планы, которые разрабатывались
советским генералом армии Н.Ф. Вату�
тиным, и оперативные меры, которые
им принимались, превосходили в ко�
нечном счёте замыслы и действия ко�
мандующего немецко�фашистской
группой армий «Юг» фельдмаршала
фон Манштейна.

— А в чём, для примера, конкретно это
сказалось?

— Да во многом! Вот советскому ко�
мандующему удалось заранее определить
четыре вероятных направления вражес�
ких ударов, и он предусмотрел по каждо�
му четыре варианта ответных действий.
Так что эффекта неожиданности со сто�
роны Манштейна быть уже не могло. А
глубина подготовленной обороны на важ�
нейших направлениях достигала у Вату�
тина 150 километров. Его же идея легла в
центр плана по расколу ударного клина
группы армий «Юг».

Надо отметить и упреждающую ар�
тиллерийскую контрподготовку прямо�
таки в тот момент, когда войска Ман�
штейна ночью с 5 на 6 июля уже выдви�
гались для перехода в наступление. Не�
ожиданный шквальный огонь с нашей
стороны оказался настолько сильным,
что Манштейну пришлось отложить на�
чало атаки, чтобы заменить утратившие
боеспособность части и восстановить
управление.

— Наверное, своего рода пиком Курской
битвы стало знаменитое Прохоровское тан�
ковое сражение 12 июля 1943 года?

— Можно и так сказать.
— А победа опять не за Манштейном —

за Ватутиным!
— Гитлеровский фельдмаршал провёл

перед этим ряд манёвров и перегруппи�
ровок, собрав в единый кулак до тысячи
танков. С главной целью: утром 12 ию�
ля продолжить наступление. Однако
сюда уже подходила 5�я гвардейская
танковая армия под командованием ге�
нерал�полковника П.А. Ротмистрова, в
составе которой было 850 боевых ма�

шин. И командующий Воронежским
фронтом решил встретить армаду Ман�
штейна контрударом.

— О Прохоровском сражении много ска�
зано и написано. Как вы кратко подытожи�
те его стратегическую значимость?

— После победы Ватутина под Прохо�
ровкой Гитлер, зная к тому же и обста�
новку на северном крыле Курской дуги,
где так же победно действовали войска
Рокоссовского, уже понял, что операция
«Цитадель» потерпела крах. Гитлеров�
ское командование в это время переста�
ло думать о дальнейшем своём наступле�
нии: тут уж, как говорится, не до жиру —
быть бы живу.

Зато утром 3 августа мощно двину�
лись вперёд войска генерала наступле�
ния Николая Ватутина, удостоенного
вскоре ещё одного полководческого ор�
дена — Кутузова I степени. И тот авгус�
товский рывок был ошеломляющего
темпа — до 30 километров за сутки. На
четвёртый день глубина прорыва превы�
шала уже 100 километров, и никакие по�
пытки Манштейна остановить ватутин�
ские войска не увенчались успехом.

А дальше — Киев!

— Теперь наш курс был на Днепр?
— Да, и гитлеровцы принялись по�

спешно отводить свои измотанные в боях
части за эту широкую водную преграду.

— За ней — Киев!
— Недаром с 20 октября 1943�го фронт

Ватутина получил название 1�го Украин�
ского. Однако сходу форсировать Днепр
основными силами не удалось. На правом
берегу к югу от Киева образовался снача�
ла лишь небольшой наш плацдарм — Бу�
кринский, а попытки расширить его, в
том числе с помощью дерзко задуманной
воздушно�десантной операции, конча�
лись неудачей.

Тогда командующий решает провести
— скрытно и в кратчайший срок — весь�
ма сложную перегруппировку войск на
другой отвоёванный в Правобережье ку�
сочек земли — Лютежский плацдарм,
уже к северу от украинской столицы. Вы
только представьте: целую 3�ю гвардей�
скую танковую армию генерала П.С. Ры�
балко требовалось незаметно для про�
тивника перевести с Букринского плац�
дарма на Лютежский!

— Обмануть Манштейна?
— Именно! В результате на новом на�

правлении главного удара Ватутин со�
здаёт значительный перевес в силах и
средствах. А тем временем вражеская
авиация бомбила на Букринском плац�
дарме деревянные и земляные макеты,
ложные артиллерийские позиции и лож�
ные переправы…

— Манштейн по�прежнему ждал нашего
наступления отсюда?

— Оно отсюда и началось, что вконец
дезориентировало фельдмаршала, бро�
сившего на этот участок все свои основ�
ные силы. Между тем Ватутин с опера�
тивной группой штаба уже переместился
на Лютежский плацдарм. С командного
пункта он руководил мощным ударом
главной группировки, который стал для
врага жутким сюрпризом.

— Но сражение было жестоким?
— Очень. Киев есть Киев, фашисты

крепко держались за него. Данные на�
шей воздушной разведки свидетельст�
вовали, что из районов Белой Церкви и
Корсунь�Шевченковского сюда срочно
двинулись новые колонны вражеских
войск, которые надо было упредить. На�
ши гвардейцы�танкисты вовремя пере�
резали шоссе Киев—Житомир, лишив
противника важной коммуникации. К
центру Киева, на Крещатик, в числе
первых тоже пробились экипажи 5�го
гвардейского танкового корпуса генера�
ла А.Г. Кравченко…

— Утром 6 ноября над столицей Совет�
ской Украины взвился красный флаг. Сим�
волично: перед главным праздником страны
в то время!

— Да, этим утром в открытом автомо�
биле генерал Ватутин въехал на улицы ос�
вобождённого города, с которым так мно�
го у него было связано. Конечно же, он
пережил потрясение от того, что натвори�
ли здесь оккупанты. Ведь они разрушили
более 800 предприятий, 140 школ, 940
зданий государственных и общественных
организаций, дворцов культуры и клубов.
Перед своим отступлением фашисты на�
меревались уничтожить и все остальные
здания, то есть полностью стереть с лица
земли украинскую столицу. Так что не со�
стоялось это и были спасены многие
древнейшие исторические памятники
только благодаря быстрым и умелым дей�
ствиям  советских войск под руководст�
вом Ватутина.

— За что и воздали ему по�своему «по�
борники незалежности». Невероятно боль�
но думать об этом…

— Ещё бы! Похоронили Николая Фё�
доровича в киевской земле, где на бере�
гу Днепра позднее был поставлен пре�
красный памятник ему — работы заме�
чательного советского скульптора Е.В.
Вучетича. Заслуги генерала Ватутина пе�
ред украинским народом настолько ве�
лики, что он может считаться одним из
подлинных национальных героев. На�
помню, что, кроме всего сказанного, до
своей гибели он успел ещё блистательно
провести очень важную Житомирско�
Бердичевскую наступательную опера�
цию, а потом вместе со 2�м Украинским
фронтом и выдающуюся Корсунь�Шев�
ченковскую операцию, когда в котле 
была окружена и уничтожена крупная
группировка немецко�фашистских ар�
мий «Юг». Он по заданию Ставки мас�
терски разработал также перспективную
Проскуровско�Черновицкую операцию,
осуществление которой вплотную при�
ближало полное освобождение Совет�
ской Украины. Но…

— Не ему предстояло её реализовать?
— Командующим 1�м Украинским

фронтом после гибели Н.Ф. Ватутина
был назначен Маршал Советского Союза
Г.К. Жуков, что само по себе говорит об
особом значении этого фронта.

— А теперь захоронение Николая Фёдо�
ровича его дочь Елена хочет перенести из
Киева в Москву?

— Во всяком случае нельзя же допус�
кать дальнейших надругательств со сторо�
ны неофашистов над памятью героя вели�
чайшей антифашистской войны!..

Талант и жизнь отдал за Родину
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● Представитель ставки ВГК Маршал Советского Союза Г.К. Жуков, коман�
дующий 1�м Украинским фронтом генерал армии Н.Ф. Ватутин и начальник
штаба фронта генерал�лейтенант А.Н. Боголюбов над планом проведения Кор�
сунь�Шевченковской операции.

● Командующий фронтом на передовой.
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Вести с Украины

Когда стало известно, что новейший французский авианосец «Шарль де Голль»
получил приказ присоединиться к российской военно�морской группе, оперирую�
щей в восточном Средиземноморье, и совместно с Воздушно�космическими сила�
ми (ВКС) РФ атаковать «Исламское государство», в Москве оценили это как добрый
знак союзничества. Однако «Правда» уже тогда, три недели назад, высказала со�
мнения в устойчивости такого взаимодействия. И, к сожалению, мы оказались
правы: «Шарль де Голль» сменил позицию и ушёл в Персидский залив.

Перспективы «гибридной» войны

Аналитики считают, что перемещение фран�
цузского авианосца в Персидский залив имеет
не только военное, но и политическое значе�
ние. Прежде всего подчёркивается, что реше�
ние принималось не в Париже и не в штаб�
квартире НАТО в Брюсселе. Определили марш�
рут для французского флагмана в Вашингтоне.
Поэтому, рассуждая о манёврах авианосного
гиганта, эксперты рассматривают суть именно
американских целей. Главная — разрушить да�
же скромные перспективы союзничества Пари�
жа и Москвы в борьбе против «Исламского го�
сударства». В восточном Средиземноморье ус�
тановились контакты между франко�бельгий�
ской корабельной группировкой и отрядом
российских ВМС. В Персидском заливе это ма�
ловероятно — там полным�полно натовских
вояк и кораблей ближневосточных американ�
ских союзников. «Шарль де Голль» будет нахо�
диться в их плотном кольце — тут уж не до пе�
реговоров с русскими.

Другая цель манёвра — Иран. Нормализация
отношений Тегеран—Вашингтон висит на воло�
ске, в любой момент он может оборваться. И
тогда Иран станет полноценным противником
Запада. Тут�то и пригодится современная бое�
вая мощь французского авианосца — ему про�
сто прикажут атаковать цели в
Иране, что, по мнению специа�
листов, и будет выполнено в
рамках как минимум натовской
дисциплины.

Есть и ещё один аспект про�
блемы. Американцы участвуют
в российско�турецкой необъяв�
ленной войне. Сбивший рос�
сийский бомбардировщик Су�
24 американский самолёт F�16
хотя и числится турецким, но
спроектирован и изготовлен в
США. На цель его наводят аме�
риканские наземные радиоло�
кационные установки — без их
команд F�16 беспомощен. Такая «гибридная»
ситуация чревата полномасштабными военны�
ми конфликтами — российские ВКС в рамках
самообороны могут ведь нанести удар и по аме�
риканским РЛС.

Как считают эксперты, в Пентагоне разраба�
тывают план участия войск НАТО в возможных
боевых действиях в сирийском регионе. Особое
значение при этом отводится Турции и её воен�
но�морским силам. Анкара не без оснований
кичится своим подводным флотом. В нём, ко�
нечно, немало устаревших субмарин, но для
действий вблизи своих берегов они вполне го�
дятся. Эксперты полагают, что турецкие под�
водные корабли сейчас стягиваются в район
действия российской военно�морской группы.
В случае конфликта рамки его предсказать не�
возможно. И французский авианосец здесь мо�
жет казаться лишним — лучше переместить его
в другой район. Как говорится, от греха подаль�
ше, чтобы эта краса и гордость военно�морско�
го флота Франции (страны — члена НАТО) не
попала вдруг ненароком под удар подводных
лодок Турции (тоже члена НАТО).

60 миль позора Обамы

Однако это всё варианты будущих проблем.
Но уже сегодня проблема союзничества Рос�
сии со странами НАТО в борьбе с «Исламским
государством» приобретает всё более призрач�
ный характер.

Подтвердил это и Барак Обама в своём обра�
щении к нации из Овального кабинета Белого
дома в минувший понедельник. Аналитики по�
чему�то многого ждали от этой речи. Возможно,
их сбивали с толку прецеденты: Джон Кеннеди
именно из Овального кабинета обращался к
американскому народу во время Карибского
кризиса. Джордж Буш использовал ту же форму
выступления после терактов 11 сентября. Спе�
циалисты надеялись, что и Барак Обама объя�
вит о чём�то существенно важном для Соеди�
нённых Штатов. Однако ничего подобного не
случилось. Разве что, говоря о войне с ИГ, пре�
зидент США интонационно отделил действия
Америки и её союзников от российской помо�
щи Сирии. И всем всё стало ясно: союзничест�
вом тут и не пахнет.

Да ещё как по заказу (или действительно по за�
казу?) в то же время военно�воздушные силы
возглавляемой США коалиции нанесли ракет�
ный удар по правительственным сирийским вой�
скам. В Дамаске налёт справедливо оценили как
акт агрессии и направили официальный протест
в Совбез ООН. Ракетное преступление коалици�
онеров ярко высветило американские намерения
— сорвать любые попытки создания действен�
ной антиисламистской Большой коалиции.

Многих Обама разочаровал. Наиболее реаль�
ный кандидат в президенты США миллиардер
Дональд Трамп, вспоминая своё успешное теле�
визионное прошлое, продемонстрировал завид�
ную быстроту реакции. Он писал текст в своём
«Твиттере», следуя онлайн за речью Обамы. А за�
кончил так: «И это всё? Нам нужен другой пре�
зидент. Срочно». А потом предложил запретить
мусульманам въезд в США. Таков он, возмож�
ный будущий президент Соединённых Штатов.

Спич, произнесённый в понедельник в
Овальном кабинете Белого дома, — не единст�
венное разочарование тех, кто ещё верит в Оба�
му. Большую свинью ему подложили турки.
Когда невозможно стало уклоняться от оценки
связей нынешних властей Турции с исламиста�
ми, президент США порекомендовал Анкаре
перекрыть пресловутые 60 миль турецко�сирий�
ской границы, чтобы снять разговоры о неза�
конных поставках оружия, о нефтетрафике и
поступлении новых контингентов боевиков для
усиления ИГ. А турки отказались: дескать, у них
нет на это средств. Перебрасывать живую силу и
бронетехнику в район Мосула, вопреки протес�
там иракского правительства, — на это у Анка�
ры и силы, и средства находятся. А выполнить
указания американского президента — нет. Как
это понимать?

А так и понимать: наблюдатели объявили, что
реакция Турции — прямое оскорбление Обамы.
Пришлось Белому дому выпутываться из шоки�
рующей ситуации. Там сказали, что противоре�
чия между Турцией и Ираком не имеют отноше�
ния к борьбе с ИГ. Дескать, это их собственная
двусторонняя проблема и они как�нибудь раз�
берутся. Танковое остриё турецкой армии вбли�
зи Мосула США не касается.

Но тут уж что�нибудь одно: или провозглашать
мировое лидерство США, или послушно выти�
рать турецкие (позже мы увидим и некоторые
другие) плевки в лицо дяде Сэму. Похоже на то,
что президент великой и грозной страны — Со�
единённых Штатов Америки — не может спра�
виться с амбициозной Турцией. Хотя, возможно,
по мнению некоторых специалистов, дело вовсе
не в Турции, недавнем «больном человеке Евро�
пы». Просто Обама не может справиться с теми
могущественными транснациональными сила�
ми, которые стоят за Анкарой. А потому, следуя

американской пословице, «не разговаривай с со�
бакой — говори с её хозяином».

Аналитики считают, что обретение террориз�
мом масштабов глобальной опасности заставля�
ет признать полный крах американских планов
строительства Большого Ближнего Востока.
Разрушив процветавшие светские государства
Ливию и Ирак, разворошив осиное гнездо
«Аль�Каиды» в Афганистане, атаковав суверен�
ную Сирию, Соединённые Штаты оказались
перед неразрешимой проблемой — они не зна�
ют, как загнать обратно в «узкое горлышко» за�
гадочной бутылки страшного духа международ�
ного разбоя. Барак Обама подходит к финалу
своего бесславного президентства полностью
деморализованным — безжалостное телевиде�
ние бесстрастно выдаёт медикам очевидные
свидетельства глубокой депрессии, в которую
погружён нынешний хозяин Белого дома.

Несколько дней назад он демонстрировал
уверенность — США недоступны для террорис�
тов. И тут же грянула бойня в Калифорнии, в
Центре обучения инвалидов. «Это теракт», — с
трудом смог выдавить из себя президент.

В лондонском метро террорист с ножом бро�
сился на мирных пассажиров. Из Мали прихо�
дят тревожные сообщения: «Исламское госу�
дарство» создаёт там запасной центр, откуда ли�
деры террористического халифата намерены

управлять своим воинством по всему миру. В
Йемене убит генерал — один из самых активных
борцов с бандитским подпольем. Во Франции
продолжаются поиски руководителя недавней
парижской бойни. В Афганистане ИГ захватило
ещё четыре провинции. Нефтетрафик и встреч�
ные поставки оружия через Турцию в пылаю�
щие районы Сирии и Ирака продолжаются.

«Серые волки», начавшие свой кровавый
маршрут в конце семидесятых годов прошлого
века и прославившиеся покушением на римско�
го папу (понтифик выжил чудом — как говорил
он сам, только бог мог его спасти и спас), пре�
зрев все нормы человеческого сосуществова�
ния, расстреливают в воздухе спускающегося на
парашюте российского лётчика. А если завтра
на его месте окажется американский пилот?
Кто может утверждать, что такого никогда не
случится в ближневосточном небе? Ведь сбили
же сербы в 1999 году считавшийся неуязвимым
американский бомбардировщик�невидимку
«Стелс». При этом экипаж уцелел — живые и
здоровые, эти парни, бомбившие Белград, кая�
лись перед камерой белградского телевидения.
Тогда на Балканах их пощадили. Повторится ли
такое везение в сирийских песках? Война — это
война. И здесь есть от чего впасть в депрессию
американскому президенту.

Время большого юаня

Китай, как и многие другие страны, сейчас
сталкивается с экономическими трудностями. В
Пекине этого не скрывают — «Правда» в начале
ноября подробно рассказала о V пленуме ЦК
КПК 18�го созыва, на котором вырабатывался
13�й пятилетний план на 2016—2020 годы. Как
считают, обсуждение было нелёгким, но резуль�
тативным. Через три дня после окончания рабо�
ты пленума Генсек ЦК КПК товарищ Си
Цзиньпин поставил точку: «Учитывая необхо�
димость удвоить ВВП (по сравнению с 2010 го�
дом), среднегодовой рост в 2016—2020 годах не
должен быть ниже 6,5%». Эксперты Междуна�
родного валютного фонда (МВФ) полагают, что
КНР придётся уже в 2016 году вернуться к про�
блеме снижения темпов роста — по итогам года
он замедлится до 6,3%.

Положение сложное, но паники нет. В КНР
совершенно явственно дают сигнал: решать ма�
гистральные вопросы за счёт снижения уровня
жизни населения там не собираются. Наоборот,
обещают, например, к 2020 году распространить
систему пенсионного страхования на всё насе�
ление (сейчас пенсионная система покрывает
лишь 55 процентов территории страны).

Глубокое реформирование ждёт финансовый
сектор. В частности, речь идёт о включении 
юаня в мировую корзину резервных валют.

Сейчас эти китайские амбициозные цели ста�
ли реальностью. Международный валютный
фонд включил юань в «корзину специальных
прав заимствования» (SDR). Валюта КНР офи�
циально становится мировым резервным акти�
вом, который обращается внутри МВФ наряду с
американским долларом, евро, британским
фунтом стерлингов и японской иеной.

Мировая валютная пятёрка теперь выглядит
так: американский доллар в корзине SDR покры�
вает 41,73%, евро — 30,93%, юань — 10,9%, фунт
стерлингов — 8,09%, иена — 8,33%. «Решение ис�
полнительного совета МВФ добавить юань в кор�
зину SDR — важная веха на пути интеграции ки�
тайской экономики в мировую финансовую сис�
тему. Оно также является признанием успехов
китайских властей в осуществлении реформ ва�
лютной и финансовой системы страны», — под�
черкнула глава МВФ Кристин Лагард.

По оценке экспертов, в 2012 году по частоте
использования в расчётах юань был на 12�й
строчке мирового списка валют, а сегодня он
уже на четвёртой позиции. Аналитики влия�
тельного банка «Морган Стенли» считают, что в
результате изменения статуса юаня в активы
КНР в ближайшее время будет влито не менее
трёх триллионов долларов.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

P.S. Во Франции продолжается сбор подписей
за награждение орденом Почётного легиона (по&
смертно) служебной собаки — бельгийской овчар&
ки Дизель, погибшей на боевом посту при нейтра&
лизации террористов. Она бросилась на смертни&
цу, которая на секунду замешкалась, приводя в
действие «пояс шахида». Смертельный прыжок
собаки спас жизнь её хозяину&полицейскому. Ор&
денов собакам не полагается. Но тысячи францу&
зов решили, что это — особый случай. Из далёкой
России пришёл сигнал союзнической поддержки
— в Париж на смену павшему бойцу был отправ&
лен лучший питомец школы служебного собако&
водства Добрыня. Он ещё очень молод, но потен&
циал демонстрирует отменный. Скоро Добрыня
займёт своё место в полицейском строю в Пари&
же, станет живым символом союзничества стра&
жей порядка России и Франции.

А.Д.

Авианосец
«Шарль де Голль»

меняет позицию

Международное обозрение

●● ВАШИНГТОН. «Требова&
тельность, твёрдость и мораль&
ное руководство» — именно за
эти качества канцлер Германии
Ангела Меркель удостоилась
звания «Человек года» по версии
редакции американского журна&
ла «Тайм». По мнению выпуска&
ющего редактора издания Ради&
ки Джоунс, в минувшем году ни
одно европейское и мировое со&
бытие не обошлось без неё:
именно глава правительства
ФРГ «провела Европу между ри&
фами нескольких долговых кри&
зисов и выработала политику в
отношении ближневосточных
беженцев». Однако восторги по
поводу присуждения фрау Мер&
кель титула «Человек года» раз&
деляют далеко не все. Так, по
мнению греков, для них она ста&
ла «катастрофой года».

●● ЕРЕВАН. Армения одобри&
ла переход к парламентской фор&
ме правления — таковы первые
результаты референдума по кон&
ституционным реформам. Теперь
премьер&министр и парламент ре&
спублики будут иметь больше вла&
сти, чем президент, у которого ос&
танутся практически только цере&
мониальные полномочия. Основ&
ным органом исполнительной
власти становится правительство,
формируемое парламентом.

●● ВЕНА. Австрийские власти
приняли решение о строительст&
ве защитного ограждения на че&
тырёхкилометровом участке гра&
ницы со Словенией. Впервые,
отмечают наблюдатели, барьер
возводится между двумя страна&
ми — членами Шенгенской зоны.
Речь идёт о том, чтобы лучше
контролировать приток мигран&
тов, заявляют в Вене, подчёрки&
вая, что пока планируется обой&
тись без колючей проволоки.

●● ЧИКАГО. В крупнейшем
городе американского штата Ил&
линойс прошёл новый марш про&
тив полицейского произвола. Его
не смогли предотвратить даже
обещания и публичные извине&
ния из уст мэра мегаполиса Рэма
Эммануэля за убийство белым
стражем порядка темнокожего в
октябре 2014 года. Градоначаль&
ник заявил, что несёт ответст&
венность за случившееся. «Рэм,
уйди в отставку!» — скандирова&
ли участники акции протеста.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

С ОЧЕРЕДНОЙ инициа�
тивой поставить соци�
альные сети под кон�

троль закона и правоохрани�
тельных органов выступил
один из депутатов казахстан�
ского парламента. 21 октября
в ходе пленарного заседания
Алмас Туртаев заявил, что за
последние десять лет доля
пользователей соцсетей вы�
росла с 4 до 64 процентов.
«Число пользователей Ин�
тернета увеличивается с каж�
дым днём. К сожалению, со�
зданы группы, которые рас�
пространяют информацию,
вызывающую у людей страх,
допускающие различные на�
рушения закона. Известно,
что это негативно сказывает�
ся на сознании и воспитании
неокрепшей молодёжи», —
сообщил парламентарий и
предложил создать депутат�
скую комиссию для подго�
товки специального законо�
проекта, регулирующего дея�
тельность социальных сетей.
«Каждый из нас должен отве�
чать за свои действия в этом
виртуальном мире», — с на�
зиданием добавил Туртаев. 

Сенсацией заявление депу�
тата не стало. Речь идёт всего
лишь о юридическом закреп�
лении практики, существую�
щей в республике. В настоя�
щее время интернет�сфера
регулируется на основании
законодательства о СМИ.
Как заявляют в правительст�
ве, все сайты казахстанского
сегмента Всемирной сети от�
носятся к отечественным
средствам массовой инфор�
мации, а остальные (включая
наиболее популярные соцсе�
ти вроде «Одноклассников»,
«ВКонтакте», «Твиттера» и
т.д.) — к иностранным. 

Таким образом, не только
сами сайты, но и личные
страницы пользователей,
группы по интересам и даже
комментарии относятся к
продукции СМИ. Это даёт
возможность правоохрани�
тельным органам привлекать
к ответственности граждан,
если в их сообщениях будут

найдены признаки разжига�
ния национальной, социаль�
ной или религиозной розни.
Допустивший неосторожное
высказывание человек дол�
жен будет либо заплатить
крупный штраф (до 200 ты�
сяч тенге, или 45 тысяч руб�
лей), либо понести уголов�
ную ответственность в виде
тюремного заключения сро�
ком до 20 (!) лет. При этом,
как уточнили в комитете, на�
казанию может быть под�
вергнут не только автор про�

тивоправного материала, но
и лицо, его распространив�
шее, — например, на своей
странице в социальной сети. 

Прецеденты уже есть. В
марте этого года к четырём
годам условно была пригово�
рена жительница Алма�Аты
Татьяна Шевцова�Валова. Её
признали виновной по статье
«Разжигание межнациональ�
ной розни». По данным след�
ствия, на своей странице в
одной из социальных сетей
женщина написала о том,
что, если в стране будут нара�

стать националистические
настроения, ряд регионов
может провести референдум
о присоединении к России. 

А в Восточно�Казахстан�
ской области судебный при�
говор вынесен по ещё более
абсурдному обвинению. 26�
летнего жителя города Рид�
дер (бывший Лениногорск)
Игоря Сычёва сочли винов�
ным в экстремизме и поку�
шении на территориальную
целостность государства. Пе�
ред глазами встаёт опасный

преступник, готовящийся
поднять мятеж и свергнуть
существующую власть. На са�
мом деле Игорь был всего
лишь модератором группы
«Подслушано в Риддере» в
одной из социальных сетей.
Вся его вина состоит в том,
что неизвестный пользова�
тель (следствию так и не уда�
лось установить его лич�
ность) разместил в группе го�
лосование на тему возможно�
го присоединения к Россий�
ской Федерации.

После поступивших пре�
тензий Сычёв немедленно
удалил сообщение, но след�
ствие признало его винов�
ным в пропаганде наруше�
ния территориальной цело�
стности Казахстана. И это
при том, что молодой чело�
век являлся одним из не�
скольких модераторов груп�
пы и единственное, в чём его
можно упрекнуть, — это не�
внимательность. Тем не ме�
нее Игорь Сычёв приговорён
к 5 годам заключения с отбы�
ванием наказания в колонии
общего режима. 

Подобные процессы явля�
ются чётким сигналом казах�
станскому обществу со сто�
роны власти. Любая критика
теперь может быть квалифи�
цирована как «разжигание
розни», и гражданам настоя�
тельно рекомендуют воздер�
живаться от свободомыслия.
Кроме того, планируемые за�
коны и уже действующая
практика резко упрощают за�
дачу борьбы с любыми про�
явлениями протестных наст�
роений. Если к уголовной от�
ветственности можно при�
влечь за чужой комментарий,
то человек становится по�на�
стоящему беззащитным пе�
ред произволом властей.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
С сайта theglobalelite.org

Про свободомыслие
рекомендовано забыть

Экспорт растёт

ПРЕДПРИЯТИЯ столицы
Белоруссии увеличили экс&

порт грузовых автомобилей, трак&
торов и лесоматериалов. Об этом
сообщил на днях на оперативном
совещании в мэрии председатель
комитета экономики Мингор&
исполкома Юрий Трущенко.

«В Минске наметилась поло&
жительная динамика роста экс&
порта — этот показатель увели&
чился с 89% в сентябре до 92% в
октябре. Выросли поставки за ру&
беж грузовых автомобилей, трак&
торов, лесоматериалов, полиэти&
лена, рыбы, — сказал Ю. Тру&
щенко. — Некоторые столичные
предприятия в нынешнем году ос&
воили новые рынки сбыта или его
сегменты, переквалифицировали
производство».

Во втором полугодии город
ежемесячно обеспечивает поло&
жительную динамику валового
регионального продукта. Этому
способствовал рост с июня вало&
вой добавленной стоимости в
промышленности, а с августа — в
строительстве, констатировал
председатель комитета экономи&
ки Мингорисполкома.

(БЕЛТА).

О НО УНИКАЛЬНО по широте
охвата вопросов и самое совре�
менное по приведённому фак�

тическому материалу. Книга, как и
подобает страноведческому справоч�
нику, содержит сведения по геогра�
фии и истории Вьетнама, о современ�
ном политическом устройстве и эко�
номическом развитии республики.
Есть здесь описание народных празд�
ников, музеев и пояснения, касающи�
еся оригинального вьетнамского лун�
но�солнечного календаря.

Самый большой раздел отведён под
экономическую информацию, что
вполне оправданно. В этой области
СРВ имеет столь интересный опыт,
что популяризировать его можно ши�
роко и подробно. «Экономическое чу�
до Вьетнама» поучительно для многих
стран с так называемой переходной
экономикой.

Внешнеполитический раздел так�
же хорошо структурирован, что поз�
воляет легко найти интересующую

информацию по двусторонним свя�
зям вьетнамского государства. На�
пример, вьетнамо�российским. Или
вьетнамо�китайским. Или вьетнамо�
американским.

Читателей «Правды», безусловно,
заинтересуют параграфы, касающие�
ся Компартии Вьетнама. Здесь пред�
ставлены не только факты героичес�
кой борьбы вьетнамских коммунис�
тов, но и то, чем живёт КПВ сегодня.
Анализируются решения последних
съездов и пленумов ЦК партии, пока�
зано, как она готовится к своему оче�
редному, XII съезду, намеченному на
начало 2016 года.

Прежнее подобное издание —
«Вьетнам. Справочник» — вышло в
1969 году. Новый том превосходит его
не только новизной фактов. Издатели
дали ему дополнительно и новое во�
площение. Книга перенесена на ДВД�
диск, который прилагается к каждому
экземпляру книги.

(Соб. инф.).

Н АИБОЛЕЕ впечатляющий из
них — падение рейтинга украин�
ской власти в четыре раза. На

парламентских выборах всего год назад
партия власти — Блок Петра Порошен�
ко и «Народный фронт» суммарно на�
брали порядка 44% голосов. Уровень
электоральной поддержки этих партий
существенно снизился, сейчас бы их
вместе взятых поддержали примерно
14,4%. Личный рейтинг Петра Поро�
шенко, а также рейтинг его партии де�
монстрируют спад в 13,8%, в то время
как политсила Арсения Яценюка вооб�
ще исчезла из списка проходных в Вер�
ховную Раду.

В том, что ситуация в стране развива�
ется в неправильном направлении, уве�
рены 67,9% граждан Украины. Как сви�
детельствуют результаты опроса, 44,1%
опрошенных считают: за год ситуация с
коррупцией не изменилась, взятки как
брали, так и берут. 54,1% респондентов
убеждены: власть ничего не делает для
борьбы с коррупцией.

Однако никакие опросы обществен�
ного мнения не могут изменить анти�
народную суть нынешнего режима. В
том числе и на экономическом попри�
ще. Так, министерство аграрной поли�
тики и продовольствия Украины сооб�
щало, что в течение 2010—2014 годов
объём торговли продовольствием с РФ
сократился на 40%. Но, судя по заявле�
нию руководителя этого министерства
Алексея Павленко, Украина намерена
вообще отказаться от партнёрства с
Россией в аграрной сфере. По его при�
знанию, экспорт аграрной продукции
Украины в РФ равняется лишь 2%, тог�
да как в первом полугодии 2014 года

приближался к 8%. «В этом году мы со�
знательно избавились от неадекватного
партнёрства с Российской Федераци�
ей», — подчеркнул Павленко в ходе от�
чёта правительства за год.

Не исключено, что это стало одной
из причин, вынудивших украинских аг�
рариев начать с 10 декабря общенацио�
нальную забастовку. По словам одного
из инициаторов акции, главы Аграрной
партии Украины Виталия Скоцика, до
недавних пор сельское хозяйство счи�
талось локомотивом экономики рес�
публики, но за 10 месяцев 2015 года ва�
ловой продукт в аграрном секторе уже
упал на 5%. Дальнейшие перспективы
угрожают ещё большими негативными
последствиями. Так, новый Налоговый
кодекс может поспособствовать только
новому обвалу сельского хозяйства и
росту цен, привести к ещё большему
кризису в отрасли.

После принятия этого кодекса от�
расль потеряет порядка 19 миллиар�
дов гривен (830 миллионов долларов)
оборотных средств. В первую очередь
пострадают малые и средние фермер�
ские хозяйства, у которых немного
средств для развития бизнеса. Про�
дукция украинских ферм подорожает
и потеряет конкурентоспособность.
Более 100 тысяч человек, занятых в
аграрном секторе, потеряют работу.
Рост цен на продукты может соста�
вить до 20%, многие граждане не смо�
гут их покупать, в сельском хозяйстве
начнётся обвал, что спровоцирует и
обвал национальной валюты, преду�
преждают аграрии.

Пока аграрии отстаивают свои пра�
ва на производство продукции, люди в

прямом смысле вступают в битвы за
еду. 1 декабря в киевском супермарке�
те «Ашан» на Петровке покупатели
подрались из�за дешёвых яиц, цена на
которые была снижена почти вдвое.
Затем на этой неделе эпицентром по�
добных схваток стал гипермаркет
«Фоззи» на той же Петровке. Прошёл
слух, что в магазин завезли дешёвую
скумбрию, тележку с товаром работ�
ники склада не успели даже вывезти
на торговое место, как возбуждённая
толпа пенсионеров смела их и кину�
лась выхватывать рыбу, с остервенени�
ем отталкивая друг друга.

О РГАНИЗОВАННЫЕ акции чаще
всего перерастают в стихийный
протест. Так, утром 8 декабря

возле здания Львовской облгосадмини�
страции собралось около сотни возму�
щённых военнослужащих ВСУ, кото�
рые пришли сюда с требованием к вла�
стям выдать им обещанные льготы за их
«подвиги» на юго�востоке Украины.
Они жаловались, что не могут получить
одноразовую помощь на детей участни�
ков боевых действий, хотя прошло уже
более полугода, как были поданы все
необходимые документы. Выражали
недовольство тем, что обещанную им
землю за участие в войне предлагают за
100 километров от города. Возмуща�
лись социальными службами, которые
не в состоянии оказать необходимую
помощь, и тем, что их не пускают в гос�
питали, объясняя: они уже не военные.
Создаются, дескать, координационные
центры, которые не в состоянии нико�
му помогать.

Не дождавшись реакции местных
властей, «герои АТО» вместе с членами
своих семей ближе к завершению ра�
боты сессии взяли здание облсовета
штурмом и ворвались в сессионный
зал. Дело завершилось перепалкой с
депутатами и потасовкой. Весь пар
ушёл в свисток…

Бурными эмоциями с рукоприклад�
ством сопровождаются иные более ак�
тивные акции. Так, в здании другого
областного совета, в Ровно, тоже 8 де�
кабря, бывшего народного депутата
нескольких созывов, главу Федерации
профсоюзов Ровенской области Нико�
лая Шершуна схватили боевики в ба�
лаклавах, вывели на улицу и бросили в
мусорный бак. Применение на прак�
тике популярной на Украине в послед�
нее время методики «мусорной люст�
рации» завершилось для пострадавше�
го переломом левой ноги и разрывом
плечевой сумки.

Т ЕМ ВРЕМЕНЕМ на востоке Ук�
раины продолжается нарастание
напряжённости на линии проти�

востояния. Как сообщил заместитель
командующего корпусом минобороны
ДНР Эдуард Басурин, «разведка рес�
публики продолжает фиксировать пе�
ремещение и скопление техники ВСУ
вдоль всей линии соприкосновения». 

В районе населённого пункта Крас�
ногоровка, в трёх километрах от этой
линии к западу от Донецка, обнаруже�
но местонахождение замаскированных
огневых позиций двух САУ и двух тан�
ков. Возле Селидово, в 30 километрах к
западу от Донецка, отмечена переброс�
ка четырёх украинских самоходных гау�
биц «Мста�С». В селе Широкино на
юге республики разведчики выявили 90
военнослужащих и четыре танка ВСУ.
Перемещение автомобильной колонны
с боеприпасами в количестве 16 единиц
отмечено в районе города Артёмовска,
в 35 километрах к северу от Горловки, в
том числе РСЗО «Град». Не прекраща�
ются обстрелы окраин Горловки и До�
нецка, так же как и боестолкновения на
различных участках фронта, в поисках
слабых мест для возможного прорыва
на территории самопровозглашённых
республик.

В.М.Т.

Результаты опросов, проведённых центром соци�
альных исследований «София», могли бы послужить
поводом для деятелей правящего клана на Украине,
чтобы те поразмыслили о результатах своей бурной
деятельности.

Обвал рейтингов,
рост протестов

Всё о Вьетнаме
В юбилейный для Социалистической Республики Вьетнам год

40�летия провозглашения независимости отечественные специ�
алисты�вьетнамоведы, а в их числе два бывших собкора «Прав�
ды», работавших в этой стране — Евгений Кобелев и Пётр Цветов,
подготовили справочное издание. 

В фокусе — Центральная Азия

Годы тюрьмы за чей�то комментарий, ос�
тавленный на твоей странице в социальной
сети… Это становится реальностью Казах�
стана, власти которого взялись за жёсткое
регулирование интернет�сайтов.
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Кроссчайнворд «Семь букв»

Ответы на кроссворд, 
опубликованный в № 135

По горизонтали: 1. Плюмаж. 3. Бухара. 6. Эластомер. 10. Де�
ва. 11. Вена. 12. Анапа. 15. Ибн. 16. Горал. 17. Опора. 20. Тенор.
21. Мим. 23. Слава. 25. Дека. 27. Онис. 28. «Альпинист». 29.
Нартов. 30. Батист.

По вертикали: 1. Придел. 2. Мала. 4. Хлев. 5. Айдахо. 6. Эв�
ристика. 7. «Сон». 8. Отпор. 9. Регламент. 12. Анонс. 13. Агора.
14. Арама. 18. Полип. 19. Щедрин. 22. Боскет. 24. Ван. 26. Альт.
27. Осот.

Последняя буква отгаданного
слова одновременно является
первой в следующем слове.

1. Европейское государство.
2. Учреждение для хранения
вооружения и боеприпасов. 3.
Композитор, хоровой дири�
жёр, художественный руково�
дитель хора имени М. Пятниц�
кого с 1962 г. 4. Штат в США,
где долгие годы жил писатель
А. Солженицын. 5. Овсяная
мука. 6. Помещение для зи�
мовки пчёл. 7. Прославленный
лётчик, трижды Герой Совет�
ского Союза. 8. Лучший гриб
для сушки. 9. Парнокопытное
животное, обитающее в гор�
ной тайге Азии. 10. Самоход�
ная тележка. 11. Столярный
инструмент. 12. Вид мужской
шляпы. 13. Водная сернокис�
лая соль некоторых металлов.

14. Член верховного органа
власти в Древнем республи�
канском Риме, а также в Рос�
сии в 1711—1917 гг. 15. Длин�
ная узкая клумба, устраивается
обычно вдоль стен, дорожек,
оград. 16. Получатель почтово�
го отправления. 17. Мужской
орган цветка. 18. Спортсмен�
силовик. 19. Математическое
утверждение. 20. Автор рома�
нов «Годы без войны», «Танки
идут ромбом». 21. Вид декора�
тивно�прикладного искусства.
22. Город на реке Кубань. 23.
Род однолетних трав семейст�
ва сложноцветных. 24. Пусты�
ня в Чили. 25. Воинское зва�
ние. 26. Типографская маши�
на, изобретённая в США в
1884 г. 27. Подъём воды в реке.
28. Разновидность тыквы
обыкновенной.
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«Это были люди все на подбор…»

ЛИТЕРАТУРА об этом событии
поистине безгранична. В оценке
декабристов скрещивались по�

литические мнения разных эпох. В на�
стоящее время историография движе�
ния переживает не лучший период.
Прямое очернение «людей 14 декаб�
ря», как и последующих периодов ре�
волюционного движения в России,
включая Великую Октябрьскую социа�
листическую революцию, начавшееся
в 1990�е годы, сменилось сейчас более
изощрённым подходом.

Дореволюционная либеральная тра�
диция литературы о декабристах выхо�
лащивала революционное содержание
движения, направленного на сверже�
ние вооружённым путём самодержавия
и крепостничества в России. Совре�
менное поколение историков, приспо�
сабливаясь к официальной идеологии,
в своём большинстве осваивает якобы
«новые подходы», повторяющие либе�
ральные оценки прошлого.

Так, на передний план выдвигаются
сомнения в правоте дела членов тайных
обществ или прямое осуждение рево�
люционных методов и одновременно
подчёркивание просветительской дея�
тельности декабристов, особенно в си�
бирский период их жизни. Естественно,
что при полном отказе от ленинских
оценок исчезло и само понятие «дво�
рянские революционеры», как и знаме�
нитые слова А.И.Герцена о «богатырях,
кованных из чистой стали с головы до
ног». Их стыдливо заменили на понятия
«радикалы» или «оппозиционеры».

В связи с этим представляется весьма
своевременным обратиться к наследию
великого русского писателя Льва Ни�
колаевича Толстого и напомнить о той
роли, которую сыграли герои 14 декаб�
ря в его творчестве.

«Декабристы больше чем когда�ни�
будь занимают меня и возбуждают моё
удивление и умиление», — писал Тол�
стой в июле 1904 года. Это был период,
когда Лев Николаевич в третий и уже в
последний раз приступал к осуществле�
нию дорогого для него замысла — со�
здания произведения о декабристах.

Именно интерес писателя к «первен�
цам свободы» вызвал рождение всемир�
но известного шедевра — романа «Вой�
на и мир». «Тогда я, собираясь писать о
возвратившемся из Сибири декабристе,
— вспоминал позднее Толстой, — вер�
нулся сначала к эпохе бунта 14 декабря,
потом к детству и молодости людей, уча�
ствовавших в этом деле, увлёкся войной
12�го года, а так как война 12�го года бы�
ла в связи с 1805 годом, то я всё сочине�
ние начал с этого времени».

Матвей Иванович Муравьёв�Апос�
тол, назвавший себя и своих товари�
щей по тайному обществу «детьми 1812
года», при личной встрече с писателем
после своего возвращения из сибир�
ской ссылки говорил ему: «Для того,
чтобы понять наше время, наши
стремления, необходимо вникнуть в
истинное положение тогдашней Рос�
сии... нужно в точности изобразить все
страшные бедствия, которые тяготели
тогда над русским народом; наше дви�
жение нельзя понять вне связи с этими
бедствиями, которые его и вызвали».
Старый декабрист имел здесь в виду
прежде всего тяжёлое положение вче�
рашних героев — победителей наполе�
оновских полчищ: русских солдат, кре�
стьян, вынужденных у себя на родине
испытывать по�прежнему ужасы кре�
постного права.

ВОЗНИКНОВЕНИЕ интереса
Толстого к эпохе декабристов в
значительной степени определя�

лось его искренним и глубоким уваже�
нием к участникам движения. Будучи
почти их современником (писатель ро�
дился примерно через три года после
восстания на Сенатской площади), он
был свидетелем возвращения немногих
оставшихся в живых декабристов из
Сибири после «амнистии» 1856 года,
видел то общественное признание, ко�
торым они пользовались в Москве, и
вместе с тем настороженное внимание
к ним со стороны властей.

Прочитав один из выпусков «Поляр�
ной звезды», целиком посвящённый

декабристам, Лев Николаевич писал
А.И. Герцену в Лондон: «Вы не можете
себе представить, как мне интересны
все сведения о декабристах в «Поляр�
ной звезде». Я затеял месяца четыре то�
му назад роман, героем которого дол�
жен быть возвращающийся декабрист...
Тургеневу, которому я читал начало, по�
нравились первые главы».

Прототипом вернувшегося из Си�
бири декабриста был Сергей Григорь�
евич Волконский, член Южного об�
щества, сподвижник Павла Иванови�
ча Пестеля. Толстой познакомился с
ним в конце 1850�х годов в Москве,
встречался во Флоренции. Писателя
восхищали внешний облик Волкон�
ского, его простота, привычка к тяжё�
лому физическому труду, приобретён�
ная бывшим князем, генерал�майо�
ром на каторге. «Это был удивитель�
ный старик... Как жаль, что я тогда
так мало с ним говорил», — сожалел
Лев Николаевич позднее.

В 1878 году, когда после создания
«Войны и мира» и «Анны Карениной»
Толстой вновь вернулся к идее романа
о декабристах, он осуществил своё
давнее намерение — побывал в Пет�
ропавловской крепости. Глубокое
волнение пережил писатель при посе�
щении казематов, где томились дека�
бристы, а также места казни пятерых
руководителей движения. «Не могу
выразить того странного и сильного
чувства, — писал он, — которое я ис�
пытал, когда мне принесли кандалы
ручные и ножные 25�го года».

В Москве и Петербурге Лев Никола�
евич познакомился с Петром Николае�
вичем Свистуновым, Александром Пе�
тровичем Беляевым и другими бывши�
ми членами тайных обществ, проводил
с ними вечера, слушая их «прелестные
рассказы». Нравственная высота луч�
ших представителей движения декаб�
ристов поражала Толстого. «Когда вы
говорите со мной, — писал он Свисту�
нову, — вам кажется, вероятно, что всё,
что вы говорите, очень просто и обык�
новенно, а для меня каждое ваше сло�
во, взгляд, мысль кажутся чрезвычайно
важны и необыкновенны.., потому что
ваша беседа переносит меня на такую
высоту чувства, которая очень редко
встречается в жизни и всегда глубоко
трогает меня». Позже Толстой напишет
о своих впечатлениях от этих встреч:
«Довелось мне видеть возвращённых из
Сибири декабристов, и знал я их това�
рищей и сверстников, которые измени�
ли им и остались в России и пользова�
лись всякими почестями и богатством.
Декабристы, прожившие на каторге и в
изгнании духовной жизнью, вернулись
после тридцати лет бодрые, умные, ра�
достные, а оставшиеся в России и про�

ведшие жизнь в службе, обедах, картах,
были жалкие развалины, ни на что ни�
кому не нужные, которым нечем хоро�
шим было и помянуть свою жизнь».

О БЩАЯСЬ с декабристами,
Толстой стремился выяснять
малейшие подробности исто�

рии тайных обществ. Он засыпал
Свистунова и других своих собесед�
ников вопросами об отдельных участ�
никах движения, его привлекала зага�
дочная и героическая фигура Михаи�
ла Сергеевича Лунина, интересовался
Лев Николаевич духовной жизнью
декабристов, спорами в их среде.

Осознавая значение выступления де�
кабристов для последующих поколе�
ний, Толстой стремился помочь выходу
в свет их воспоминаний. Встречаясь с
А.П. Беляевым, он с большой заинтере�
сованностью читал его записки и сде�
лал на полях рукописи много отметок. 

При работе над романом о декабрис�

тах Толстой, как и во всех своих произ�
ведениях, стремился найти глубокие
психологические мотивы поведения
действующих лиц. Конфликт между де�
кабристами и самодержавной властью
в лице Николая I приковывает его вни�
мание. Писатель ищет сведения, мате�
риалы о расправе над декабристами:
«Стасова... я очень прошу, не может ли
он найти, указать, как решено было де�
ло повешения пятерых, кто настаивал,
были ли колебания и переговоры Ни�
колая с его приближёнными?» В ответ
В.В. Стасов, в то время член комис�
сии для собирания материалов по ис�
тории царствования Николая I, на�
правляет Толстому уникальный доку�
мент — копию с собственноручной
записки царя о ритуале казни декаб�
ристов. Стасов просил писателя со�
блюдать конспирацию и уничтожить
записку после её прочтения.

Л.Н. Толстой отвечал В.В. Стасову:
«Не знаю, как благодарить вас, Влади�
мир Васильевич, за сообщённый мне
документ. Для меня это ключ, отпёр�
ший не столько историческую, сколько
психологическую дверь. Это ответ на
главный вопрос, мучивший меня». 

Записка, о которой шла речь, была
адресована царём главному распоряди�
телю казни декабристов — петербург�
скому военному генерал�губернатору
П.В. Голенищеву�Кутузову. Вот её ос�
новное содержание: «В кронверке за�
нять караул. Войскам быть в 3 часа.
Сначала вывести с конвоем пригово�
рённых к каторге и разжалованных и
поставить рядом против знамён..., со�
рвать мундиры, кресты и переломить
шпаги, что потом и бросить в приготов�
ленный костёр. Когда приговор испол�
нится, то вести их тем же порядком в

кронверк. Тогда взвести присуждённых
к смерти на вал, при коих быть священ�
нику с крестом. Тогда ударить тот же
бой, как для гонения сквозь строй, до�
куда всё не кончится».

Толстой был потрясён запиской Ни�
колая I, «садиста на троне», как впос�
ледствии назвала его выдающийся ис�
торик академик М.В. Нечкина. Мысль
о чудовищной жестокости расправы с
декабристами долго не оставляла писа�
теля. Страшная процедура казни пред�
ставлялась в конкретных образах. В
1898 году в ответ на просьбу Ильи Ре�
пина дать сюжет для картины Лев Ни�
колаевич предложил «момент, когда ве�
дут декабристов на виселицы». Записка
о казни пятерых руководителей движе�
ния особенно ясно показывает источ�
ники глубокой ненависти и презрения
Толстого к Николаю I, выраженных им
впоследствии во многих произведени�
ях. Перекликаясь с А.И. Герценом, Тол�
стой писал: восстание декабристов
«было задавлено покорными прави�
тельству войсками, и наступило грубое,
глупое, развратившее людей тридцати�
летнее царствование Николая». 

РОМАН о декабристах нелегко да�
вался писателю. Несмотря на по�
мощь друзей и самих членов тай�

ных обществ, остро чувствовался недо�
статок документальных материалов,
прежде всего материалов следствия. В
конце 1878 года Толстой переживает
мучительное состояние: увлечение те�
мой не ослабевает, но вместе с тем при�
ходит осознание невозможности завер�
шить начатый роман. «Работа моя то�
мит и мучает меня, — пишет он Свисту�
нову, — и радует, и приводит то в состо�
яние восторга, то уныния и сомнения,

но ни днём, ни ночью, ни больного, ни
здорового мысль о ней ни на минуту не
покидает меня». Январь следующего
года разрушает последние надежды:
Толстой узнаёт, что хранящееся в архи�
ве «дело декабристов недоступно».

С февраля 1879 года писатель пре�
кращает работу над романом. По мне�
нию его биографа, друга семьи П.И.
Бирюкова, одной из главных причин
этого была невозможность получения
нужных ему сведений из государст�
венных архивов. В этом решении Тол�
стого сказалась исключительная тре�
бовательность к себе как к художни�
ку�историку.

Однако писатель продолжал интере�
соваться декабристами и их эпохой. Ве�
ликий гуманист, он особенно ценил в
декабризме идею социальной справед�
ливости, борьбу с крепостничеством, с
жестокими порядками в армии, уни�
жавшими и оскорблявшими человека.
В публицистической статье «Стыдно»
(1895 год), протестуя против телесных
наказаний, Толстой вспомнил «одного
из лучших людей своего, да и всякого
времени» — Сергея Ивановича Мура�
вьёва�Апостола, отменившего у себя в
роте телесные наказания солдат.

Восхищение самопожертвованием и
бескорыстием декабристов Толстой со�
хранил на всю жизнь. «Самоотвержен�
ные люди, я их всё более и более ува�
жаю», — говорил он в 1905 году во вре�
мя своего последнего активного увле�
чения декабристской темой. Тогда же в
русской и заграничной печати появля�
ются всё новые мемуары деятелей тай�
ных обществ, под воздействием рево�
люционной волны приоткрываются
двери архивов для историков различ�
ных направлений. В преклонном воз�
расте Лев Николаевич с энтузиазмом
молодости жадно ловит новые сведе�
ния о декабристах. Ему доставляют
только что вышедшие издания записок
И.Д. Якушкина, Д.И. Завалишина,
М.А. Фонвизина, Е.П. Оболенского,
В.И. Штейнгеля...

В дневнике домашнего врача Тол�
стого Д.П. Маковицкого есть запись
от 23 января 1905 года: «П.И. Бирю�
ков привёз Льву Николаевичу от В.В.
Стасова документы о декабристах из
тайного архива. Лев Николаевич,
прочитав некоторые из них, сказал:
«Хотелось бы мне быть молодым, что�
бы засесть за эту работу». Выписки из
архивных дел декабристов Толстой
прочёл, по его словам, с волнением и
радостью, и они вызвали у него «не�
свойственные возрасту замыслы».

Но времени и сил для их осуществле�
ния оставалось слишком мало. Толстой
ушёл из жизни, оставив многочислен�
ные черновые варианты романа о декаб�
ристах, яркие характеристики «людей 
14 декабря» и их эпохи. Одно из извест�
ных нам последних высказываний Тол�
стого о декабристах приведено в днев�
нике Маковицкого: «Это были люди все
на подбор — как будто магнитом прове�
ли по верхнему слою кучи сора с желез�
ными опилками, и магнит их вытянул».

Анна СЕМЁНОВА.
Доктор исторических наук, профессор.

Восстание 14 декабря 1825 года на Сенатской площади в Петербурге оз�
наменовало собой финал почти десятилетнего существования тайных об�
ществ декабристов, положивших начало, по известным словам В.И. Лени�
на, русскому революционно�освободительному движению. 

11 декабря
— 125 лет назад были установ)

лены дипломатические отноше)
ния между Россией и Мексикой.
Отношения с СССР установле�
ны 4 августа 1924 г.

— 30 лет назад в Тюмени был
организован Институт проблем
освоения Севера Сибирского от)
деления АН СССР.

12 декабря
— 25 лет назад исторический

центр Ленинграда и связанные с
ним комплексы памятников были
включены в список всемирного
наследия ЮНЕСКО.

— 105 лет назад родился Е.З.
Воробьёв (1910—1989) — совет�
ский писатель, автор произве�
дений о войне, в том числе ро�
мана «Земля, до востребова�
ния» и других.

13 декабря
— 105 лет назад родился М.В.

Посохин (1910—1989) — совет�
ский архитектор, академик АХ
СССР, народный архитектор
СССР. Автор проектов высотно�
го жилого дома на площади Вос�

стания в Москве, Дворца съез�
дов в Кремле, застройки Нового
Арбата и др. Главный архитектор
Москвы (1960—1982), руководи�
тель проекта Генплана развития
Москвы 1971 года. Лауреат Ле�
нинской, Сталинской и Госу�
дарственной премий СССР.

— 85 лет со дня рождения Н.Н.
Рыбникова (1930—1990) — совет�
ского киноактёра, народного ар�
тиста РСФСР. Снимался в филь�
мах «Весна на Заречной улице»,
«Высота», «Девчата» и др

14 декабря
— 55 лет назад Генеральная Ас)

самблея ООН по инициативе
СССР приняла Декларацию о пре)
доставлении независимости коло)
ниальным странам и народам.

15 декабря
— 1917 г. — ВЦИК и СНК

РСФСР приняли декрет об орга)
низации Высшего совета народ)
ного хозяйства (ВСНХ).

— 45 лет назад советская авто�
матическая межпланетная стан)
ция «Венера)7», запущенная 17
августа 1970 г., совершила мягкую

посадку на Венеру (первая в исто�
рии мягкая посадка на другую
планету) и успешно передала дан�
ные об условиях на её поверхнос�
ти на Землю — первая в истории
трансляция с другой планеты.

16 декабря
— 70 лет назад (16—26 декабря

1945 г.) в Москве состоялось со)
вещание министров иностранных
дел СССР, Великобритании и
США, в ходе которого были рас�
смотрены вопросы послевоен�
ного мира в Европе и на Даль�
нем Востоке.

— 100 лет назад родился Г.В.
Свиридов (1915—1998) — выдаю�
щийся русский советский ком�
позитор, пианист, музыкально�
общественный деятель, народ�
ный артист СССР, Герой Социа�
листического Труда, лауреат Ле�
нинской, Сталинской и Государ�
ственных премий СССР и РФ.

17 декабря
— 1972 г. — учреждён орден

Дружбы народов.
— 90 лет назад родился К.Я.

Ваншенкин (1925—2012) — со�
ветский поэт�фронтовик, автор
стихов, многие из которых стали
популярными песнями («Алё�
ша», «Я люблю тебя, жизнь»,
«Как провожают пароходы» и
др.). Лауреат Государственных
премий СССР и РФ.

— 110 лет назад родился И.Е.
Хейфиц (1905—1995) — совет�
ский режиссёр и сценарист, на�
родный артист СССР, Герой Со�
циалистического Труда. Поста�
вил фильмы «Депутат Балтики»,
«Член правительства» (совм. с 
А. Зархи), «Дело Румянцева»,
«Дама с собачкой» и др. Лауреат
Сталинских премий.

18 декабря
— 90 лет назад (18—31 декабря

1925 г.) состоялся XIV съезд
ВКП(б), провозгласивший курс
на индустриализацию страны.
Съезд принял постановление о
переименовании РКП(б) во
Всесоюзную коммунистичес�
кую партию (большевиков) —
ВКП(б). Был принят новый Ус�
тав партии.

— 80 лет С.Н. Есину — извест�
ному российскому писателю,
поднимающему острые темы со�
временности в романах «Имита�
тор», «Ленин. Смерть титана» и
др. В 1992—2006 гг. был ректо�
ром Литературного института
им. А.М. Горького.

19 декабря
— 109 лет со дня рождения

Л.И. Брежнева (1906—1982) —
выдающегося деятеля Комму�
нистической партии и Совет�
ского государства.

— 115 лет назад родился Н.В.
Томский (1900—1984) — совет�
ский скульптор, народный ху�
дожник СССР, Герой Социали�
стического Труда. Автор па�
мятников политическим, воен�
ным и общественным деяте�
лям. Лауреат Ленинской, Ста�
линских и Государственных
премий СССР и РСФСР.

— 105 лет со дня рождения
Н.М. Грибачёва (1910—1992)
— советского поэта и общест�
венного деятеля, Героя Со�
циалистического Труда, лау�

реата Ленинской и Сталин�
ских премий.

20 декабря
— 110 лет назад началось Де)

кабрьское вооружённое восстание
в Москве (20—31 декабря 1905 г.)
— высший этап развития рево�
люции 1905—1907 гг. Восстание
было жестоко подавлено прави�
тельственными войсками.

— 95 лет назад приказом пред�
седателя Всероссийской чрезвы�
чайной комиссии при Совнар�
коме РСФСР был организован
Иностранный отдел ВЧК СНК
РСФСР. Ныне — Служба внеш�
ней разведки РФ.

— 110 лет назад родилась Г.И.
Серебрякова (1905—1980) — рус�
ская советская писательница.
Автор художественно�историче�
ских произведений. Её романы о
К. Марксе и Ф. Энгельсе соста�
вили трилогию «Прометей». В
книгу «О других и о себе» вошли
очерки о С.М. Кирове, М.В.
Фрунзе, Ф.Э. Дзержинском и
других выдающихся деятелях
Советского государства.

10 дней календаря

●● Так будет же Республика! Художник К.М. Гольштейн. 

●● Восстание 14 декабря 1825 года на Сенатской площади. Художник Р.Р. Френц.

И З ДОКУМЕНТАЛЬ�
НЫХ источников из�
вестно, что знамени�

тый писатель Александр Дю�
ма в 1858—1859 годах, путе�
шествуя по Кавказу, некото�
рое время провёл в Азербайд�
жане. В апреле 1859 года в
Париже вышли в свет три то�
ма его впечатлений об этом
путешествии (Le Voyage au
Caucase). В доме управляю�
щего одним из кварталов Ба�
ку, Пигулевского, Дюма зна�
комится с Хуршудбану Ната�
ван и её супругом Хасаем Ус�
миевым. Между ними завя�
зываются искренние дружес�
кие отношения. И француз�
ский писатель разыгрывает
партию в шахматы с азербай�
джанской поэтессой. Резуль�
тат был впечатляющий: Ната�
ван ставит мат Александру.
Натаван было тогда 26 лет, а
Дюма — 56.

На картине Чингиза, в цен�
тре композиции, изображены
Натаван и Дюма, сидящие
лицом к лицу за шахматной
доской. На доске ясно виден
разгром противника. Все
шахматные фигурки Дюма
потеряны, а Натаван делает
решаюший ход. Дюма, пони�
мая результат партии, расте�
рянно смотрит на доску. На�
таван, напротив, делая по�
следний ход, смело смотрит в
глаза Дюма.

Из окна комнаты видны
Девичья башня и Ичери ше�
хер (Старый город). Слева от
Натаван в нише стоит ваза с
цветком хары�бюльбюль. Это
растение, распространённое
лишь в Карабахе, указывает
на происхождение Натаван:
она — дочь карабахского ха�
на. На подставке справа от

Дюма стоит бюст Наполеона,
который писатель (его отец
был генералом армии Напо�
леона) привёз из Парижа и,
восхищённый умом Натаван,
подарил ей.

До сих пор было создано
много художественных про�
изведений, рассказывающих
о встрече Дюма и Натаван.
Например, поэма «Натаван»
поэта и переводчика Мамма�
да Рахима, пьеса Ильяса
Эфендиева «Хуршудбану На�
таван», опера «Натаван» ком�
позитора Васифа Адыгезало�
ва, но картины, изображаю�
щей это событие, не было.

В свободную
минуту

Г. Адамсон, 1924 год

Белые начинают и выигры)
вают.

1. Кd5! Кd7! 2. Крd6! Крd8
Если: 2... Кf8, то 3. Сh5+

Крd8 4. Кf6 
3. Сd3 Кf8
Не спасают и другие вари�

анты: 3... Кb8 4. Кb6 или 3...
Крc8 4. Кe7+ Крd8 5. Кc6+ 

4. Кf6. С победой. 

Проигранная
партия Дюма

Азербайджанский художник Чингиз
Мехбалиев выбрал для себя очень инте�
ресное направление: он пишет историю
на холсте. «Шахматная партия Хуршудба�
ну Натаван и Александр Дюма» — ещё од�
на из серии его исторических картин.

А между тем…

П РЕЗИДЕНТСКИЙ СОВЕТ ФИДЕ не стал временно отст�
ранять Кирсана Илюмжинова с поста президента этой

шахматной организации. «Я остаюсь президентом ФИДЕ. Но
по моей просьбе президентский совет ограничил мои полно�
мочия в финансовой сфере деятельности организации на тер�
ритории США, — заявил Кирсан Николаевич. — На следую�
щем президентском совете я расскажу, как проходит моё раз�
бирательство в связи с санкциями, введёнными США против
меня», — подчеркнул он.

Илюмжинов сказал: «Сегодня на президентском совете мы
также сделали подарок США: 2016 год объявлен ФИДЕ Годом
шахмат в США. В будущем году в США пройдут матч за звание
чемпиона мира по шахматам среди мужчин, чемпионат мира
по быстрым шахматам, а также международный детский шах�
матный турнир...»

6 декабря стало известно, что первый вице�президент 
ФИДЕ Георгиос Макропулос будет частично исполнять обя�
занности главы организации в связи с решением Илюмжино�
ва временно передать свои полномочия по юридическим, фи�
нансовым и деловым вопросам, касающимся федерации. 


